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Комфортабельные двухэтажные (!) 
апартаменты недалеко от центра Москвы, 
в 5 минутах от метро, за 10 000 рублей в 
месяц. Думаете, это фантастика? Нет, самая 
настоящая реальность. Только вот речь идет 
не о каких-либо элитных застройках, а о са-
мых обыкновенных гаражах! За неимением 

денег для аренды приличного жилья многим 
ничего другого и не остается, как обосно-
вываться в гаражных комплексах. 

Благо что современные технологии по-
зволяют сделать обычную железную короб-
ку вполне комфортной и подходящей для 
жизни. В итоге живут люди как в большой 

деревне — субботние шашлыки, пиво по 
вечерам, но только деревня эта в самом 
центре Первопрестольной. Корреспондент 
«МК» попытался поселиться в подобных 
«апартаментах». 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В субботу, 22 октября, в Подмосковье прошел пленум ЦК КПРФ. Коммунисты об-
суждали итоги выборов, в результате которых фракция партии в Госдуме уменьшилась 
более чем в 2 раза, и задачи партии. 

26 — 28 ОКТЯБРЯ ПОДПИСКА НА «МК»  В СОЦЗАЩИТЕ ПОДМОСКОВЬЯ
Подробности на 7-й стр. ПОЛЕТ НА ИЗНОС

Крушение вертолета Ми-8 на Ямале в пятни-
цу вечером унесло жизни 19 человек — погибли 
все члены экипажа и вахтовики. Трое пасса-
жиров выжили чудом. Трагедия произошла 
вечером 21 октября. Вертолет выполнял рейс с 
Сузунского месторождения Красноярского края 
в ямальский поселок Уренгой. Борт авиакомпа-
нии «Скол» был загружен под завязку. 

По факту жесткой посадки вертолета воз-
будили дело. Следствием рассматриваются три 
основные версии крушения воздушного судна: 
нарушение правил эксплуатации и безопас-
ности полета, отказ техники, неблагоприятные 
метеоусловия. Ни одна из них на данный момент 
не является приоритетной.

Кем были погибшие? Что их заставило 
оставить семьи на долгое время и отправить-
ся нести вахту на Север? Почему родственники 
летчиков категорически отметают версию об 
«ошибке пилота»? Ответы на эти вопросы — в 
материале «МК».

В пятницу вечером были названы имена 
людей, вошедших в новый состав Обществен-
ных наблюдательных комиссий в 43 регионах 
страны (тех, кто ближайшие три года будет про-
верять условия содержания заключенных в самых 
темных и страшных местах страны — КПЗ, ИВС, 
СИЗО, колониях, тюрьмах). Я не знаю, как подо-
брать правильные, нужные слова. Произошло 
что-то страшное. 

Сразу скажу, что меня включили в ОНК Мо-
сквы, и мне бы, наверное, стоило «молчать и ра-
доваться». Но в бой можно идти лишь с тем, кому 
веришь беспрекословно, как самому себе. 

С кем идти мне? 
Абсолютное большинство честных и чистых 

людей, настоящих правозащитников по духу и 
сути, туда не попали. 

Не вошла Аня Каретникова, которая обычно 
проводила в СИЗО по 10 часов ежедневно, унося 
пачку жалоб и утерев море слез. 

Не включен в список мой бессменный напар-
ник Максим Пешков, который учил заключенных 
грамотно составлять апелляции и слал запросы 
в Генпрокуратуру по фактам их избиений. 

ЗЛОБА ДНЯ
Ева МЕРКАЧЁВА,

специальный 
корреспондент

КОМИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КАК ПОЛЮБИТЬ ЛИТЕРАТУРУ В ГОД КИНО
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Александр ЧИСТЯКОВ,  
писатель, организатор фестивалей

КПРФ ОБНОВИТСЯ 
ПОД ЗНАМЕНЕМ РЕВОЛЮЦИИ
Геннадию Зюганову не хватает кадров: он объявил 

специальный призыв в партию к 100-летию 
Великой Октябрьской революции
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Почему погибшие 
вахтовики отважились 
отправиться в путь 
на старом вертолете?

Мощный взрыв, которым буквально 
снесло два верхних этажа жилого дома, 
произошел в Рязани в ночь на воскресенье. 
Погибли три человека, еще полтора десятка 
ранены, и все жильцы дома остались без 
крова. Несмотря на то что взорвавшийся 
дом снабжается газом, в первые часы по-
сле произошедшего предположения были 
самыми осторожными — ведь речь идет не о 
каком-нибудь старом здании с изношенным 

оборудованием. Тем удивительнее прозву-
чали выводы, к которым специалисты, раз-
бирающиеся в причинах трагедии, пришли 
уже через несколько часов: это был бытовой 
взрыв. Впрочем, в данном случае правильнее 
будет сказать, что причина — в отсутствии 
человеческих бытовых условий, в которых 
на протяжении долгого времени находились 
жильцы этого дома.

МЫ БУДЕМ ЖИТЬ НА ПЯТОМ ГАРАЖЕ
В Москве ГСК превращаются в жилые кварталы
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К трагедии в Рязани 
привели проблемы с ЖКХ

ЖИЛЬЦАМ 
ОБЕСПЕЧИЛИ 

ВЗРЫВНОЕ 
НАСТРОЕНИЕ

Из обычного гаража можно 
сделать симпатичную 
квартиру.

АЛЕКСАНДР КАЛЯГИН СТАЛ 
БЕЗАЛЬТЕРНАТИВНЫМ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ
В Москве проходит съезд Союза 
театральных деятелей

РИС С ЧЕРВЯМИ
Производитель объяснил ошарашенной 
покупательнице, что это всего лишь 
личинки бабочки

ВСЕМИРНО ИЗВЕСТНЫЙ 
ДИЗАЙНЕР ЧАСОВ ПОПАЛСЯ  
НА ПОДДЕЛКЕ ДОКУМЕНТОВ

Не только известность в 
светских кругах, но и... су-
димость приобрел в России 
известный французский ди-
зайнер Жак фон Полье. По-
томственный граф, владелец 
крупного часового бренда 
так увлекся воплощением 
в жизнь своих задумок, что 
не заметил, как преступил 
закон. 

42-летний граж данин 
Франции Жак-Анри-Антуан 
фон Полье, креативный ди-
ректор Петродворцового ча-
сового завода, проводил в 
Москве съемки клипа. По за-
мыслу, он должен был на ра-
ритетном мотоцикле «Урал» 
с девушкой-пассажиркой в 
коляске в сопровождении 
группы байкеров объехать 
вокруг Кремля. Творческий 
процесс фиксировали со-
трудники съемочной группы 
французской телекомпании, 
которые ехали рядом. 

Но съемки клипа неожи-
данно прервал… обычный 
московский автоинспектор, 
который заметил, что у во-
дителя мотоцикла не за-
стегнут шлем. Блюститель 
закона остановил процессию 
на Боровицкой площади и, 
указав Полье на нарушение, 
попросил предъявить права. 
Однако, увидев документы 

француза, страж порядка 
обнаружил, что они изготов-
лены кустарным способом. 
В процессе разбирательств 
мужчина признался, что ку-
пил права в одном из столич-
ных кафе, передав деньги и 
справку. 

Как сообщили «МК» в Твер-
ской межрайонной прокура-
туре, судья 370-го участка 
мирового суда за использо-
вание заведомо подложного 
документа приговорил муж-
чину к штрафу в размере 10 
тысяч рублей.
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ВАЖНОВАЖНО

 Во французском 
графе течет рус-
ская кровь — Вар-
вара Петровна 
Шаховская, вдова 

графа Павла Андреевича Шу-
валова, была вторым браком 
замужем за Адольфом По-
лье, церемониймейстером 
двора Александра I. Живу-
щий в России французский 
дизайнер — участник много-
численных художественных 
и дизайнерских проектов. В 
1999 году Дуду Дьен, дирек-
тор Отдела межкультурных 
проектов ЮНЕСКО, назначил 
Жака фон Полье послом до-
брой воли. В 2012 году Полье 
участвовал в украинском 
телевизионном сериале 
«Принц желает познакомить-
ся». В 2014 году граф фон 
П о л ь е с и н же н е р о м -
механиком Флорианом 
Шлампфом создал самый 
большой часовой механизм 
в мире для московского ма-
газина — высотой 13 м. Сво-
ими помощниками граф на-
з в а л  д в у к р а т н о г о 
олимпийского чемпиона по 
сноуборду Вика Уайлда, ко-
торый разрабатывает стра-
тегию коммуникации, и мо-
дель Наталью Водянову, 
которая дает свой образ для 
рекламы. Жак фон Полье жи-
вет в знаменитом доме 
№30/7 на Петровке: это быв-
шая гостиница, редкий особ-
няк, сохранившийся после 
пожара 1812 года.

Расследованием таин-
ственной гибели бывшей 
участковой ОМВД по Лево-
бережному району и ее ка-
валера занялись правоохра-
нительные органы на севере 
Москвы. Мужчину и женщину 
нашли застреленными в пят-
ницу днем в подъезде дома 
на улице Лавочкина.

Примерно в 15.30 31-летняя 
Екатерина Сныткина вышла 
покурить из своей квартиры 
на лестничную клетку (она 
проживала с мамой, сестрой 
и 8-летним сыном). А вско-
ре в подъезде послышались 
хлопки. Выбежав на шум, 
соседи обнаружили на 5-м 
этаже истекавшую кровью 
Екатерину — несчастная по-
лучила три огнестрельных 
ранения. Этажом выше на той 
же лестничной клетке был 
найден мертвым 46-летний 
знакомый Сныткиной, жи-
тель Химок Юрий Кандаров. 
Рядом валялся пистолет ПМ 
с глушителем. Мужчина скон-
чался от пулевого ранения 
в голову. Екатерину также 
спасти не удалось.

Знакомые Сныткиной 
рассказали, что некоторое 
время назад Екатерина бро-
сила возлюбленного, но он 

пригрозил, что все равно 
ее вернет. И делал неодно-
кратные попытки возобно-
вить отношения. По всей 
видимости, в пятницу Юрий 
подкараулил подругу возле 
квартиры. Посторонних в 
подъезде не было, и версия 
заказного убийства вроде бы 
исключается. 

Впрочем, юристы Москов-
ского профсоюза полиции 
рассказали «МК», что за не-
сколько дней до гибели Ека-
терина утверждала, что от 
нее хотят избавиться — уже 
по другому поводу. 

— Я защищал интересы 
Екатерины в судах, — пояс-
нил «МК» юрист Павел Корне-
ев. — Ее уволили за наруше-
ние учетно-регистрационной 
дисциплины: в одном под-
готовленном ею документе 
отсутствовала дата, в другом 
она забыла расписаться. На 
нее наложили два дисципли-
нарных взыскания и уволили 
из органов, хотя такие про-
ступки обычно не влекут 
столь тяжкие последствия. 

Возможно, ошибка в до-
кументе была лишь поводом 
для увольнения. В конце про-
шлого года старший лейте-
нант Сныткина оформляла 

труп одинокой женщины в 
квартире на Беломорской 
улице. Документы о смер-
ти владелицы в опечатан-
ном конверте она сдала в 
полицейскую канцелярию, 
приложив туда же ключи от 
квартиры. Каково же было 
удивление участковой, когда 
она узнала, что некие люди 
каким-то образом все же 
получили ключи от кварти-
ры. И более того, написали 
на Сныткину заявление в 
полицию о пропаже денег, 
сберкнижки, мобильного 
телефона покойной и доку-
ментов на квартиру. Сама со-
трудница полиции отвергла 
эти обвинения, но в итоге ее 
все же отстранили от работы. 
В первой судебной инстанции 
Сныткина проиграла дело о 
восстановлении на работе, 
но обжаловала это решение 
в Мосгорсуде. Не исключено, 
что участковая перешла до-
рогу «черным риелторам».

Однако более логичной 
выглядит бытовая версия. 
Екатерина как-то рассказа-
ла юристу, что недавно рас-
сталась с возлюбленным, 
Юрием Кандаровым, — мол, 
не сошлись характерами. 
А через некоторое время 
он пожаловался в полицию, 
что якобы Сныткина органи-
зовала нападение на него. 
Видимо, сложные отноше-
ния между возлюбленными 
в итоге и привели к трагиче-
скому исходу.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, возбуждено 
уголовное дело по ч. 2 ст. 105 
УК РФ («Убийство») и ч. 1 
ст. 222 УК РФ («Незаконное 
хранение оружия»).

УЧАСТКОВУЮ РАССТРЕЛЯЛИ  
ПОСЛЕ УВОЛЬНЕНИЯ И РАЗМОЛВКИ

ВЛАДЕЛЬЦАМ СОБАК РАССКАЖУТ 
ОБ ОПАСНОСТИ СОВМЕСТНОГО 

ШОПИНГА

Плакаты, предупреждаю-
щие владельцев собак об 
опасности оставления пи-
томцев на привязи у входа в 
магазины, могут появиться 
возле торговых центров. С 
такой инициативой высту-
пили столичные зоозащит-
ники на фоне участившихся 
случаев краж животных от 
супермаркетов. Цель про-
екта — убедить москвичей, 
что в случае невозможности 
взять собаку в торговый зал 
ее стоит завести домой, а не 
оставлять на улице.

Как сообщила «МК» во-
лонтер Олеся Симакова, в 
последнее время в Москве 
участились случаи пропа-
жи собак, которых хозяева 
оставили на привязи на время 
шопинга. Причем часто людь-
ми, уводящими животных, 
движут не только корыстные 
цели. Довольно распростра-
ненным сценарием считается 
ситуация, когда неравнодуш-
ные к животным люди дей-
ствуют во имя их спасения. 
Сердобольные граждане 
наблюдают за собакой у ма-
газина и, прождав хозяина 
15–20 минут, решают, что 
ее бросили. Особенно это 
касается барбосов, которых 
не привязывают, а просто 
оставляют у входа. Добряки 
уводят питомца домой и на-
чинают поиски владельца, 
который никуда и не пропа-
дал. В одном из последних 
случаев хозяина так и не наш-
ли, хотя по всем признакам 
пса никто и не думал бросать. 
Сейчас зоозащитники раз-
рабатывают памятку, которая 

будет призвана предупре-
дить владельцев животных 
о потенциальной опасности, 
которой они подвергают пи-
томца, оставляя его одного. 
По наблюдениям волонтеров, 
на первом месте по мотива-
ции все-таки стоит кража с 
целью извлечь выгоду. Если 
на собаке есть ошейник с те-
лефоном хозяина, то такие 
питомцы часто становятся 
заложниками, за которых 
просят выкуп. Чаще всего 
злоумышленники действуют 
хитрее — ждут, пока хозяин 
сам расклеит объявления с 
обещанием вознаградить на-
шедшего их любимца, и воз-
вращают питомца, которого 
якобы нашли на улице. Кроме 
того, в крупных городах — и 
Москва не исключение — су-
ществует целый бизнес, по-
строенный на попрошайниче-
стве с животными в метро и 
переходах. Таких собак прак-
тически не кормят и совсем 
не лечат, поэтому они быстро 
«приходят в негодность», по-
сле чего попрошайки ищут 
следующую «жертву». Поро-
дистых собак часто крадут 
для перепродажи и/или по-
лучения потомства. Причем 
это могут быть как обычные 
бомжи, которые видят сим-
патичного «шарика» и точно 
знают, кому продать его за 
бутылку, так и люди с на-
метанным глазом, которые 
зарабатывают разведением 
и перепродажей. Также со-
бак продают в подпольные 
закусочные с экзотической 
кухней, специализирующи-
еся на конкретных породах 
и окрасах. Защитники жи-
вотных предупреждают и о 
живодерах: то и дело в Сети 
всплывают видео, где люди 
издеваются над животными 
на камеру. Нередки случаи, 
когда питомцев отвязывают 
из хулиганских побуждений, 
например, дети-шалуны. Од-
нако далеко не каждая собака 
останется на прежнем месте 
ждать хозяина, будучи осво-
божденной. Все эти доводы 
зоозащитники намерены от-
разить на плакатах, которые 
расклеят у входа в супермар-
кеты и торговые центры. Пер-
вым делом объявлениями 
планируется оснастить ма-
газины в районах Кожухово 
и Даниловский. 

ЛЕНИН ВЕРНЕТСЯ НА СТАРОЕ МЕСТО С НОВОЙ ГОЛОВОЙ
В скандальной истории с памят-

ником Ленину, обезглавленным 
вандалами в июне этого года, в 
ближайшее время будет поставле-
на точка. Столичные чиновники обе-
щают вернуть монумент на прежнее 
место на улице Климашкина уже до 
конца декабря. 

Как пояснил зам. главы Мосгор-
наследия Леонид Кондрашев, в на-
стоящее время памятник, который 
ранее был включен в список объ-
ектов монументального искусства, 
находится в руках реставраторов. 
Пока художники только проводят 
предварительную расчистку мону-
мента. После этого им предстоит 

залатать «раны» на фигуре лидера 
Октябрьской революции, которые 
образовались в результате падения 
с постамента. Кроме того, зодчие 
вернут на законное место голову 
вождя. Далее в зависимости от 
погоды чугунный памятник будет 
возвращен на улицу Климашкина 
либо в декабре этого года, либо 
следующим летом. Напомним, 
скульптура, установленная в 1920-е 
годы на средства местных жителей 
и работников Трехгорной мануфак-
туры, стала жертвой неизвестного 
вандала в ночь на 7 июня. Мужчина 
подъехал к монументу на велосипе-
де, накинул на шею фигуры веревку 

и поехал, из-за чего Ильич рухнул на 
землю. В результате удара у памят-
ника отвалилась голова, которую 
злодей забрал с собой и укатил в 
неизвестном направлении. На ме-
сте преступления вандал оставил 
веревку и записку с ребусом. Позд-
нее оказалось, что в нем было за-
шифровано слово «вешатель». По 
горячим следам был задержан по-
дозреваемый в злодеянии — вла-
делец шоу-рума.

Стражи порядка возбудили уго-
ловное дело и даже провели обыск 
в магазине дизайнерской одежды. 
Голову в шоу-руме не нашли, а сам 
задержанный категорически отрицал 

свою причастность и уверял, что в 
день кражи головы находился дома 
с женой.

В итоге расследование престу-
пления зашло в тупик. Специалисты 
провели экспертизы, в том числе 
изучили содержимое компьютера 
подозреваемого, но каких-либо улик 
не нашли. 

— Хозяина шоу-рума задержива-
ли сотрудники МУРа, вряд ли они 
ошиблись. Но, чтобы привлечь этого 
человека, не хватает доказательной 
базы, так что, вероятнее всего, он 
уйдет от ответственности, — пояснил 
«МК» источник в правоохранитель-
ных органах.

МОЛОДАЯ МАТЬ ИСПЕПЕЛИЛА 
АВТОМОБИЛЬ ИЗМЕННИКА СВОЕЙ 

РЕВНОСТЬЮ 
Машину отца своего ребен-

ка в порыве ревности сожгла 
жительница Зеленограда в 
ночь на 19 октября. Женщи-
на, подозревавшая возлю-
бленного в измене, облила 
салон иномарки бензином и 
кинула внутрь самодельный 
факел. 

Как стало известно «МК», 
с 32-летней Ниной (имена 
изменены) 24-летний Алек-
сандр познакомился в конце 
2015 года. За плечами жен-
щины уже был один неудач-
ный брак, в котором она в 
2009 году родила своего 
первенца. Отношения пары 
стремительно развивались, 
однако съезжаться они не 
спешили. Не произошло 
жилищного единения и по-
сле того, как в январе 2016 
года Нина узнала, что бе-
ременна. И хотя Александр 
был не против пополнения 
в семействе, делать пред-
ложение он не спешил. Нина 
начала подозревать, что у 
ее молодого человека на 
стороне появилась зазно-
ба. В начале октября у пары 
родился сын. Появление 
малыша лишь обострило 
давние проблемы. Теперь 
молодая мать была занята 
ребенком, своему кавалеру 
уделяла меньше времени, 
что порой злило Алексан-
дра. Жил он по-прежнему 
отдельно, в своей кварти-
ре, которая располагалась 
в корпусе 107А, там же и 
парковал свой автомобиль 
марки «Хендай Солярис». 18 
октября между Александром 
и Ниной случился очередной 
конфликт, в ходе которого 
мужчина наорал на «жену» 

и, хлопнув дверью, уехал во-
свояси. Разъяренная жен-
щина, полагая, что ухажер 
отбыл к своей любовнице, 
решила мстить. Она раздо-
была бутылку с бензином и 
около двух часов ночи, до-
ждавшись, пока дети крепко 
заснут, отправилась к дому 
Александра. Машину моло-
дого человека, несмотря на 
темноту, она нашла быстро: 
авто было белого цвета. Раз-
бив боковое стекло со сто-
роны водителя, Нина облила 
салон горючей жидкостью, 
бросила туда полыхающий 
самодельный факел и броси-
лась наутек. К моменту, ког-
да разбуженный сигнализа-
цией Александр выскочил на 
улицу, авто успело выгореть 
до состояния «не подлежит 
восстановлению». К тому 
же от сильного жара начали 
плавиться стоящие рядом 
«Жигули», принадлежавшие 
жителю подмосковного Фря-
зина. Прибывшие пожарные 
успели спасти машину от 
возгорания, потушив полы-
хающую иномарку. Общий 
ущерб от поджога составил 
порядка 650 тысяч рублей. 
Установить личность злопы-
хательницы стражам поряд-
ка не составило труда, и уже 
в 20.45 Нина была достав-
лена в отделение, где дала 
признательные показания. 
Окончания следствия жен-
щина будет дожидаться под 
подпиской о невыезде.

В УВД по ЗелАО сообщили, 
что по факту происшествия 
возбуждено уголовное дело 
по ч. 2 ст. 167 УК РФ «Умыш-
ленные уничтожение или по-
вреждение имущества».
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ЗЛОБА ДНЯ

ПО ЛОКОТЬ  
В «БОИНГАХ»
Киев хотел сбить 
пассажирский самолет, 
чтобы не пустить 
оппозиционера в Минск
В минувшую пятницу Украина при-
грозила сбить белорусский «Боинг» 
с 136 пассажирами и 6 членами 
экипажа на борту, если он не вер-
нется в киевский аэропорт «Жуля-
ны». В СБУ ультиматум опровер-
гают, но Минск готов представить 
аудиозапись разговора диспетчера 
с пилотом. При этом трагедия едва 
не произошла из-за бывшего граж-
данина Украины, которого силовики 
отпустили через два часа после 
досмотра.

Инцидент произошел около 15.00, когда 
«Боинг» был в небе уже около 20 минут и до 
белорусской границы ему осталось всего 
50 километров. Как рассказывает пилот са-
молета Виктор Шишло, в этот момент с ним 
связался украинский диспетчер, который 
без объяснения причин приказал вернуть-
ся в «Жуляны», а в случае неповиновения 
заявил, что в небо будут подняты два истре-
бителя. Экипаж из 6 человек, естественно, 
подчинился, а 136 пассажирам сообщили, 
что судно вернется в Киев по техническим 
причинам, благодаря чему удалось избежать 
паники на борту.

После приземления выяснилось, что 
сотрудники СБУ хотели задержать Армена 
Мартиросяна, известного своей критикой 
действующего украинского режима и похва-
лой в адрес российского Крыма. Его статьи, 
как правило, выходят под провокационными 
заголовками: «Феодализация вместо феде-
рализации», «Свободная от свободы слова» 
и так далее. Примечательно, что до июля 
2014 года он был гражданином Украины, но 
потом получил армянский паспорт.

«Антимайдановец», как называют его 
в Киеве, по данным силовиков, мог иметь 
при себе информацию, способную навре-
дить национальным интересам республики. 
Впрочем, они осмотрели все вещи Марти-
росяна, но ничего найти не смогли и были 
вынуждены отпустить его в Белоруссию, 
не проведя даже допрос. Правда, само-
лет, на котором гражданин Армении летел 
изначально, отбыл в Минск в 16.37, так что 
ему пришлось сесть на борт, вылетавший 
в 19.00.

Вырвавшийся на свободу Мартиро-
сян теперь намерен подать в суд на СБУ, 
которая, по его мнению, применила к нему 
противоправные действия. «Фактически 
меня без объяснения причин депортиро-
вали с территории Белоруссии, частью 
которой являлся самолет. Я не понимаю, 
что мешало эсбэушникам обыскать меня 
в аэропорту, где я находился два часа, до 
того как в первый раз зашел на борт. За 
это время я спокойно прошел паспортный 
контроль, выпил кофе, поел рыбку... Ко 
мне не было ни одной претензии, никто не 
смотрел на меня косо. В такой ситуации 
я оказался впервые, хотя неоднократно 
был в Киеве после того, как там произошел 
государственный переворот. Пусть теперь 
в суде отвечают за свой произвол. Если 
Украина мне в этом откажет, я обращусь 
в европейские инстанции», — рассказал 
«МК» Армен МАРТИРОСЯН.

«Мартиросян наверняка понимает, что 
добиться справедливости в украинских су-
дах он не сможет, а в Европе его дело не 
примут к рассмотрению. Скорее всего, он 
попытается использовать ситуацию для 
того, чтобы стать новым политическим ге-
роем России и пытаться убедить междуна-
родное сообщество в том, что если Киев 
угрожал сбить «Боинг» в этот раз, то он же 
мог стоять за авиакатастрофой на Донбас-
се в 2014 году. В СБУ совершили большую 
ошибку, когда приняли решение развер-
нуть самолет. Не представляю, насколько 
серьезной должна быть хранящаяся у него 
информация, чтобы из-за нее кто-то решил 
сбить пассажирский самолет», — поделился 
с «МК» Вадим КАРАСЕВ, глава украинского 
Института глобальных стратегий.

Между тем «Белавиа», владеющая 
«Боингом», ждет возмещения ущерба, свя-
занного с насильственным возвращением 
самолета в Киев. МИД Белоруссии под-
держал требования своего национального 
перевозчика, а также ждет официальных 
извинений от властей Украины.

В свою очередь глава аппарата СБУ 
Александр Ткачук назвал сообщения об 
угрозе использовать истребители «абсур-
дом», и его не смущает, что Минск готов 
представить аудиозапись разговора. При 
этом спикер ведомства Елена Гитлянская 
считает, что Украине не за что извиняться, 
так как информация, которая могла хра-
ниться у Мартиросяна, была крайне опасна 
для Украины.

Артур АВАКОВ.

КОМИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА
c 1-й стр.

Не попал туда даже один из авторов 
всего федерального закона об 
общественном контроле Андрей 
Бабушкин! 

Зато там оказались люди с сомнительной 
репутацией, не имеющие никакого отношения 
к правозащите. Вам нужны примеры? 

Вот только один — пожалуй, самый безу-
мный. В новый состав ОНК вошел бывший началь-
ник двух московских СИЗО — Бутырки и Пресни 
— Дмитрий Комнов. То есть был тюремщик, а стал 
правозащитник. Может, он и хороший человек и 
прекрасный отец/сын/брат, но как вообще мо-
жет бывший тюремщик проверять тюрьмы? Как 
может защищать права заключенных человек, 
оскандалившийся в связи со смертью одного 
из них и даже попавший в особый список (речь 
идет о деле Сергея Магнитского)?

Один из первых членов ОНК Михаил Кригер 
даже придумал монолог «правозащитника» новой 
волны в СИЗО: «Извините, мы шли по коридору 
и слышали отсюда вопли. Это недопустимо. Это 
нарушает покой тех испытуемых, которых еще 
не пытают. А для них важен восьмичасовой сон, 
нужно хорошо отдохнуть в преддверии пытки. 
Тогда признание будет особо достоверным. Ни-
какой адвокатишка не скажет, что признание 
получено под пытками, если соблюдено право 
на непрерывный восьмичасовой сон». 

Еще пример — в Москве в составе ОНК ока-
зался работник крупной адвокатской компании. 
Как вы думаете, нет ли тут конфликта интересов? 
И зачем тогда вообще в анкете кандидатов были 
вопросы типа: «занимаетесь ли вы оказанием 
платных юридических услуг» и «работаете ли в 
компании, оказывающей платные юридические 
услуги»? 

Вместо привычных 40 человек в Москве 
выбрали всего 31. Но это еще неплохо. В других 
регионах с ОНК, простите, полный крах! В Мор-
довии в состав комиссии выбрали... 9 человек! 
Вы видели на карте Мордовию? Знаете, сколько 

там лагерей и СИЗО? Даже если эти 9 человек 
забросят свою обычную работу, семьи и день и 
ночь будут проводить в тюрьмах, они и за месяц 
их все не смогут объехать. 

Вообще больше чем на 3000 мест в Обще-
ственных наблюдательных комиссиях подали 
заявки всего 800 человек, но и половину из 
них урезали! Почему? В том числе по чисто 
формальному основанию: не предоставили 
якобы весь пакет документов. Людей по сути 
обманули. В ОП несколько раз официально за-
являли, что те кандидаты, которые не принесут 
в срок справки об отсутствии судимости (новое 
требование), все равно не будут сняты с дис-
танции, потому что готовится такой документ 
около месяца. А потом р-раз! — и всех, у кого 
справки не было, вычеркнули из списков. Если 
ОП так обманывает, то кому вообще остается 
верить в России? 

«Мы не понимаем, что произошло, — говорит 
мне анонимно один из членов ОП. — Складыва-
ется ощущение, что члены Совета ОП выбирали 
кандидатов вслепую, не читая анкеты кандидатов, 
их рекомендации».

А может, как раз читали? И цель пресле-
довали вполне конкретную: просто уничтожить 

правозащитное движение? Один мудрый человек 
во власти так мне сказал: посмотришь, скоро 
против отдельных нехороших персонажей из 
ОНК будут возбуждены уголовные дела, а тень 
ляжет на вас всех, на весь институт обществен-
ного контроля. И все скажут: зачем нам такие 
наблюдатели за тюрьмами? Это же «решаль-
щики», а не правозащитники. Тем более уже в 
осеннюю сессию в Госдуме депутаты рассмотрят 
законопроект об изменениях в закон об обще-
ственном контроле. И там достаточно заменить 
всего одно-единственное слово, чтобы все рух-
нуло: «уведомление» на «разрешение». Сейчас 
члены ОНК заходят в места принудительного 
содержания людей, просто уведомляя ФСИН 
(можно это сделать прямо у ворот СИЗО, позво-
нив по телефону дежурному), без разрешения 
«гражданина начальника». 

Тем, кто это задумал, скажу так: за три года 
я видела за решеткой и бывших глав тюрем всея 
Руси, и самых важных следователей, и проку-
роров, и чекистов... И все они ждали, когда от-
кроются двери камеры и войдет человек с воли, 
который, возможно, спасет. Кто теперь войдет и 
спасет? Бывший начальник Бутырки?! 

Ева МЕРКАЧЕВА, член ОНК г. Москвы.

КПРФ ОБНОВИТСЯ 
ПОД ЗНАМЕНЕМ 
РЕВОЛЮЦИИ
c 1-й стр.

 «За последние 9 месяцев в партию 
вступили 12 тысяч человек», — рас-
сказывал Геннадий Зюганов. «В 
основном молодые люди», — под-

черкнул он и предложил принять в партию новое 
поколение. Студенты московских вузов, води-
тели, менеджеры, предприниматели, кассиры и 
даже режиссеры получали из рук лидера ком-
мунистов партийный билет и гвоздику. Геннадий 
Зюганов сфотографировался с молодыми людь-
ми (у некоторых из них, правда, в волосах уже 
проглядывала седина) и начал свой двухчасовой 
доклад. 

Прошедшие выборы в Госдуму, по мнению 
Зюганова, войдут в историю как самые грязные и 
бесчестные. «По сути, мы все стали свидетелями 
не избирательной кампании, а спецоперации. Она 
имела целью достижение заранее определенного 
результата», — заявил он и тут же пояснил, что 
имеет в виду: избирателя дезориентировали 
большим количеством политических партий, из-
брание половины депутатов по одномандатным 
округам было выгодно исключительно «Единой 
России», потому что округа были отданы в руки 
«местных князьков и денежных мешков», партия 
власти доминировала на новостных каналах. 
Через «лепестковую» нарезку округов, в которой 
соединили городские и сельские территории, 
по мнению лидера КПРФ, власти нивелировали 
высокий рейтинг КПРФ в городах. «Как «лепест-
ковая» нарезка работала, хорошо видно на при-
мере Новосибирского одномандатного округа, 
где выдвигался кандидат в члены ЦК КПРФ Ан-
дрей Жирнов, — привел пример Зюганов. — В 
областном центре он получил 32 процента го-
лосов, а в сельских районах — вдвое меньше». 
Насторожила лидера КПРФ и низкая явка, и то, 
что «Единая Россия» «эксплуатировала» образ 
«партии Путина», и «грязные газетенки», выпу-
скаемые против КПРФ. 

Не обошел стороной лидер коммунистов и 
внутренние партийные проблемы, обусловившие 
низкий результат на выборах. КПРФ сохранила 
ядро своих избирателей, но не смогла расши-
рить масштабы поддержки. Ряд организаций не 
работал в полную силу. Зюганов добавил, что в 
ходе выборов партия остро ощутила кадровый 
голод. «Ряд организаций не смог нарастить ка-
дровый потенциал», — пояснил он. По мнению 
лидера КПРФ, невозможно полноценно вести 
избирательную кампанию, когда «под рукой оста-
лось 5–10 штыков» и нет полноценной работы с 

молодежью. Последнему вопросу на пленуме 
уделили особое внимание: в принятом постанов-
лении говорится о необходимости усилить это 
направление и провести обучение по партийной 
работе с молодежью. «Мы поставили задачу под-
готовить 1000 талантливых молодых работников, 
— говорил Зюганов. — 650 человек для кадрового 
резерва уже подготовлено». 

Кроме того, лидер партии объявил специаль-
ный призыв кадров, приуроченный к 100-летию 
Октябрьской революции. Впрочем, как пояснил 
«МК» депутат Госдумы Дмитрий Новиков, ответ-
ственный за это направление, такая практика 
не является для КПРФ чем-то новым, подобный 
призыв в контексте актуальных для партии собы-
тий проводится не впервые. «Постоянная работа 
будет просто подкреплена дополнительными 

акциями», — пояснил он. Помимо этого Зюганов 
призвал «найти новые образы и аргументы для 
разъяснения сути советской эпохи», нарастить 
присутствие партии в социальных сетях и про-
водить более масштабные протестные акции. 
«Сочетание внутреннего и внешнего кризисов 
делают положение предельно опасным. В этих 
условиях требуется мобилизация возможностей 
КПРФ в борьбе за интересы трудящихся, за воз-
вращение страны на путь социалистического 
развития», — говорится в постановлении пле-
нума. Свою задачу партия видит в том, чтобы 
«возглавить народный протест против поли-
тики партии «Единая Россия» и не допустить 
его использования внешними силами вопреки 
интересам народа». 

Вице-президент Центра политических 
технологий Алексей МАКАРКИН отмечает, что, 
несмотря на заявленную работу с молодежью, 
значительная часть актива КПРФ по-прежнему 
боится прихода в партию новых лиц. Такие в 
партии есть — например Денис Парфенов, из-
бранный в Госдуму по одномандатному округу 
в Москве. Однако ядро партии, по словам Ма-
каркина, по-прежнему составляют «политики 
возрастной категории Геннадия Зюганова, Ивана 
Мельникова и Сергея Обухова», то есть от 50 до 
70. Политолог отмечает, что призыв кадров в пар-
тию к 100-летию Октября — скорее символиче-
ский акт. «Молодежь придет в партию и без этого, 
— поясняет Макаркин. — В основном, конечно, 
идеологически настроенная. Ориентированная 
на карьеру — вряд ли, потому что делать карьеру 
в КПРФ молодежи довольно сложно». Политолог 
не исключает, что в ближайшее время в партии 
встанет вопрос о замене Геннадия Зюганова, 
хотя найти человека, сопоставимого с ним по 
популярности, — непростая задача. 

 Валерия МАРКОВА.

Эксперт: победоносным 
сообщениям из Ирака верить 
не стоит
Иракские войска, действующие при 
поддержке курдских формирований 
и международной коалиции, отбили у 
боевиков так называемого «Исламско-
го государства» (ИГ — запрещенная в 
России террористическая группиров-
ка) еще несколько населенных пунктов 
близ Мосула, сообщают западные 
СМИ. Напомним, что Мосул — главный 
оплот ИГ в Ираке. Предполагается, что, 
если наступление на город, о начале 
которого было объявлено 17 октября, 
увенчается успехом, останется лишь 
покончить с боевиками на сирийской 
земле. Впрочем, считает начальник от-
дела исследований ближневосточных 
конфликтов и вооруженных сил регио-
на Института инновационного разви-
тия Антон МАРДАСОВ, до победы над 
террористами даже в Ираке — далеко. 
И цель, которую США ставили изна-
чально — взять Мосул до выборов пре-
зидента США 8 ноября, — реализовать 
уже едва ли удастся.

«Тем победоносным сообщениям, которые 
приходят из окрестностей Мосула, верить аб-
солютно не надо, — заявил Антон МАРДАСОВ 
в беседе с «МК». — Ситуация там крайне слож-
ная. Пентагон уже прямо признал, что те мето-
ды, которые использовало ИГ за прошедшие 

несколько дней, американские военные занесут 
в свои учебники. В частности, ИГ в конце недели 
имитировали атаку в районе Башека, после 
чего резко пошли на Киркук. Также они имити-
ровали наступление на электростанцию, куда 
для защиты были брошены значительные силы, 
— это также было отвлекающим маневром. В 
итоге сейчас в Киркуке захвачены 11 районов, 
город Эр-Рутба в провинции Анбар, начались 
бои в Ширкате и Тикрите. То есть боевики стали 
терзать наступающих по всем направлениям. 
Противостоящие ИГ подразделения таким об-
разом вынуждены распылять силы по этим на-
правлениям, что, конечно, ощутимо замедляет и 
осложняет наступление. Теперь иракской армии 
при поддержке союзников фактически придется 
«бегать» по всей стране и ловить террористов 
ИГ, которое и ранее не было сосредоточено 
исключительно в Мосуле».

Ранее некоторые эксперты предполагали, 
что на фоне операции в Ираке члены ИГ покинут 
страну и переместятся в Сирию, чтобы там 
объединиться со своими соратниками. Теперь 
этот прогноз выглядит малоправдоподобным. 
«Любопытно, что все свои операции ИГ про-
вело именно тогда, когда многие предрекали 
уход его в Сирию. Боевики же показали, что на 
сирийскую территорию им нет резона идти. 
Поскольку подобный переход станет для ИГ 
ловушкой, — подчеркивает Антон Мардасов. — 
Из Ирака же они могут выходить куда угодно: 
в Саудовскую Аравию, где у них значительное 
число сочувствующих, в другие страны. Вывод 
боевиков в Сирию имел место, но примерно за 
три недели до наступления на Мосул».

Несбыточным кажется и другой прогноз 
— о том, что иракский город будет отбит у бое-
виков до выборов президента США: «Сейчас 
американцы уже вряд ли думают о том, чтобы 
взять Мосул до выборов 8 ноября и поставить 
свой флаг на центральной площади города. На 
самом деле и задачи такой уже не стоит: Клин-
тон сильно опережает Трампа, и США просто 
будут козырять тем, что идет наступление, и от-
читываться об успехах, — отмечает в этой связи 
эксперт. — Я бы не стал обвинять американцев 

в том, что они недооценили силы ИГ. Поскольку 
воевать с «Исламским государством» — не то 
же самое, что воевать с «Фронтом ан-Нусра» 
(запрещенная в России террористическая 
группировка, с июля 2016-го сменила назва-
ние на «Джабхат Фатах аш-Шам». — «МК») или 
другими группировками, действующими в 
Сирии. ИГ — совсем иное формирование: по 
уровню подготовки, по тактике, там участвуют 
профессионалы».

Ренат АБДУЛЛИН.

МОСУЛ К ВЫБОРАМ НЕ ВЗЯТЬ

Иракские военные 
все ближе к Мосулу.

За аналогичный пери-
од 2015 года (январь–
октябрь) в городе произо-
шло 368 тысяч аварий, 
так что в целом их число 
сократилось на треть. За 

первые полгода 2015 года 
в ДТП было ранено 5516 че-
ловек, а за тот же период 
2016 года — 4836 человек. 
В 2015-м в авариях по-
гибло 313, в 2016-м — 258. 

Такой прогресс связывают 
с улучшением дорожной 
инфраструктуры, установкой 
видеокамер, внедрением 
интеллектуальных транспорт-
ных систем. 

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
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Двухэтажный автобус врезался в железнодорожный мост в лондонском районе 
Тоттенем. От удара была сорвана крыша автобуса. В результате аварии пострадали 

26 человек. Пятеро были госпитализированы, один из них — с тяжелыми травмами. Полицией 
начато расследование обстоятельств аварии. 
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ВАЖНОВАЖНО

Двухэтажный транспорт существовал и в Москве — это были троллейбусы. Ездили они 
по улице Горького (ныне Тверская) и по маршруту на проспекте Мира (к тогдашней 
ВСХВ) еще до Великой Отечественной войны. Высота троллейбусов ЯТБ-3 была почти 
5 метров, и в Москве они так и не прижились. Известна история о том, как однажды 
кортеж Сталина проезжал мимо подобного троллейбуса: «вождю народов» показалось, 

что тот может рухнуть на его лимузин. Иосиф Виссарионович якобы сразу потребовал убрать с 
московских улиц «двухэтажники».

КАДР

ЦИФРА

С ошибкой в дате смерти 
был открыт у главного 
входа в здание Россий-
ского государственного 
университета физической 
культуры в Москве памят-
ник великому советскому 
футбольному врата-
рю Льву Яшину в день 
87-летней годовщины со 
дня его рождения. Над-
пись сообщает, что спор-
тсмен скончался 20 апреля 
1990 года, а не 20 марта, 
как это случилось на самом 
деле. Как выяснил «МК», 
грубую ошибку исправят в 
самое ближайшее время, 
прикрепив поверху таблички 
правильные цифры, но эта 
мера временная: ближе к 
весне будет повешена новая 
плита с верной информаци-
ей. Лев Яшин прославился 

выступлениями за москов-
ское «Динамо» и сборную 
СССР. Победитель Олимпиа-
ды 1956 года и чемпионата 
Европы 1960 года признан 
лучшим вратарем XX века по 
версии ФИФА, он единствен-
ный в истории вида спорта 
вратарь, ставший облада-
телем престижной премии 
«Золотая бутса». 

В субботу, 22 октября, на 
75-м году жизни сконча-
лась популярная советская 
и украинская актриса Ва-
лерия Заклунная. Снявшись 
в таких культовых фильмах, 
как «Место встречи изменить 
нельзя», «Любовь земная», 
«Судьба», она была известна и 
всенародно любима зрителя-
ми всего бывшего Советского 
Союза. Окончив в 1966 году 
Школу-студию МХАТ (курс 
А.М.Карева), несмотря на 
приглашения из московских 
театров, она вернулась к 
родителям в Киев и более 50 
лет проработала в Киевском 
национальном академиче-
ском театре русской драмы 
им. Леси Украинки. Народная 
артистка Украины и России 
4 года назад была удостоена 
высшего звания своей страны 
— Героя Украины с вручением 

ордена Державы «за выдаю-
щийся вклад в обогащение 
национального культурно-
художественного наследия, 
многолетнюю плодотворную 
творческую деятельность и 
высокое профессиональное 
мастерство». Занималась 
Валерия Гаврииловна и поли-
тикой — она была депутатом 
Верховной рады трех созывов 
от Коммунистической партии 
Украины. «МК» удалось до-
звониться до ее любимого 
партнера по фильму «Место 
встречи изменить нельзя» 
Армена Джигарханяна. И 
вот что он сказал: «К сожале-
нию, в театре я ее не видел 
никогда, но, когда снимался с 
ней единственный раз в филь-
ме «Место встречи изменить 
нельзя», она мне очень импо-
нировала, потому что я нашел 
много общего в отношении к 

профессии. Очень красивая 
была женщина, очень! И очень 
хорошая актриса. И актриса, и 
человек точно такой же. Очень 
породистая. Без ненужных 
дополнительных лишних 
эмоций, без «дешевки», 
всегда очень точная и очень 
достойная». 

Известный сатирик Михаил 
Задорнов был госпитализи-
рован в одну из столичных 
больниц. Вечером в субботу, 
22 октября, ему стало плохо 
во время концерта, который 

проходил в московском зале 
«Меридиан». Карета «скорой 
помощи» увезла Задорнова 
в больницу. По предвари-
тельным сведениям, причина 
госпитализации — нарушение 

мозгового кровообращения.
«МК» желает Михаилу Нико-
лаевичу скорейшего выздо-
ровления и возвращения к 
концертной и писательской 
деятельности.

Народный артист РФ Дми-
трий Певцов попал в чер-
ный список. Популярному 
актеру неожиданно отказали 
в праве въезда в Латвию. 
Он должен был приехать в 
Ригу, чтобы принять участие 
в кинофестивале «Москов-
ская премьера в Риге», где на 
19 и 20 ноября были заплани-
рованы его концерты, а также 
премьера нового фильма. Но, 
по всей вероятности, этого не 
случится... 
«МК» удалось дозвониться 
до артиста: 
— Пока я не видел ни одного 

официального документа от 
МИД Латвии, поэтому мне 
сложно что-то комментиро-
вать. Все это пока только на 
словах... 
— Новость стала для вас 
неожиданностью?
— Для меня было полной 
неожиданностью, когда 
наших паралимпийцев не 
пустили. А это... Ну не такой 
это уж серьезный факт моей 
биографии, чтоб как-то на 
это серьезно реагировать. 
А вообще, у меня хорошие 
отношения со всеми, по всему 
миру и всю жизнь, и никто 

пока не жаловался.
— Но вас любят, вас ждут 
зрители, и если будут от-
менены спектакли, это, 
наверное, будет неприятно 
и вам, и им тоже...
— Конечно... Я сам никогда 
свои спектакли и концерты 
не отменял, а если это про-
исходит помимо меня, мне 
очень жаль, что пострадают 
зрители, которые уже купили 
билеты, и даже те, кто еще не 
купил, но хотел бы попасть 
ко мне. Для меня, конечно, 
это очень печально. Да, мне 
жалко!

Сандра Рулофс, супруга 
экс-президента Грузии 
Михаила Саакашвили, 
пытавшаяся избраться в 
парламент по мажоритар-
ному округу от Зугдид-
ского района, отказалась 
участвовать во втором 
туре выборов, которые 
должны пройти 30 октября. 
По ее словам, она обиделась 
на то, что в первом туре у 
нее «украли» победу. Ее со-
перником был кандидат от 
правящей партии «Грузинская 
мечта» Эдишер Толорая. 
Она набрала 441 голос, а он 
— 981. Старший научный 
сотрудник Института 
социально-политических 
исследований стран Черно-
морского региона Влади-

мир НОВИКОВ рассказал 
«МК», что может означать ее 
демарш: «Если человек так 
легко снимает свою канди-
датуру, значит, он чувствует 
свое поражение. Вместе с 
тем это означает, что Рулофс 
перестает претендовать на 
роль лидера партии «Еди-

ное национальное движение» 
(ЕНД), которую возглавляет 
Саакашвили. Возможно, мы 
присутствуем при утрате 
политического потенциала 
ЕНД, но это, конечно, не 
означает, что через какое-то 
время у организации вновь 
не появится яркий лидер или 
что сама ситуация не заставит 
ее воспрянуть с новой силой. 
Пока же грузинское общество 
ждет прагматичных полити-
ков, которые поведут страну в 
Евросоюз, но не будут резко 
порывать с постсоветским 
пространством, в первую 
очередь с Россией. С этим за-
просом хорошо справляется 
«Грузинская мечта».
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Передо мной список погибших. 19 
имен. 19 судеб. 
Александр Рыбьяков. 39 лет. 
Тобольск. 

Листаю альбом «Межвахта» — так он называл жизнь 
между многомесячными вахтами на Севере. 

— Шесть лет назад Саша устроился комен-
дантом на Север. В Тобольске работы не было, а 
вахтовым методом можно было заработать не-
много денег, — рассказывает супруга погибшего 
Галина. — Саша был прекрасным мужем и идеаль-
ным отцом (мы воспитывали дочку и сына). Муж 
являлся ветераном вооруженных конфликтов в 
Чечне. Он прошел всю Чечню без единого ранения. 
И погиб в мирное время… Когда Сашка уезжал в 
очередную командировку, я сразу начинала ску-
чать по нему. Мы созванивались по нескольку 
раз в день. Постоянно переписывались. Даже в 
день катастрофы он мне отправил СМС: «Соньче 
мое, я тоже очень-очень тебя люблю и скучаю». А 
потом я узнала, что вертолет разбился. На опо-
знание поехал его родной брат Алексей. Среди 
родственников погибших ребят на Ямале бытует 
мнение, что кто-то решил сэкономить и пустил 
вертолет с перегрузом, вот тот и рухнул. 

 — Сашка рукастый был мужик, — рассказы-
вает приятель погибшего. — Баню сам отгрохал. 
Гордился этой постройкой, всем хвастался. Веники 
для бани тоже сам вязал, потом друзьям их дарил. 
А еще он был знатным грибником и рыбаком. Ста-
рался брать от жизни все по максимуму. 

 Семейные фотографии Рыбьякова выдают 
его материальное положение с головой. Никаких 
богатств Александр не нажил. Работа на Севере 
не приносила огромных денег. По словам вахто-
виков, это миф, что люди на Севере заколачивают 
миллионы. Так и Александр говорил: «На хлеб с 
маслом хватает, на отдых в России наскребаю, 
да и ладно, нам многого не надо». 

 Свой последний отпуск Саша провел с семьей 
и детьми в Анапе. Музеи, экскурсии на катере, 
посиделки в обычных кафешках — этим развле-
чениям Александр радовался как ребенок. А в 
феврале семья отметила новоселье. Рыбьяковы 
переехали в новостройку. Скромная кухонька, две 
изолированные комнаты, что еще надо обычному 
работяге? Александр тогда решил для себя: еще 
год-другой поработает вахтовым методом и найдет 
работу по душе, чтобы быть ближе к дому. 

 В списках погибших 52-летний командир 
разбившегося судна Александр Додонков из 
Красноярска. 

 — Он мне был не просто другом, я назы-
вал его братом. Поверьте, таких людей сейчас не 
делают, — говорит приятель погибшего. — Мы 
с Сашей Додонковым учились в одной группе в 
Кременчугском ордена Дружбы Народов летном 
училище гражданской авиации с 1986 по 1989 год. 
Он с детства мечтал стать пилотом. До поступле-
ния в летное училище Саша работал водителем 
автомобиля в медсанчасти красноярского аэро-
порта «Емельяново», видимо, из желания быть 
ближе к авиации. Учеба ему давалась легко, знания 
просто глотал, всем новым охотно интересовался. 
Даже в самый первый период, когда у всех плохо 
получалось и возникали мысли: «А мое ли это при-
звание?» — он не собирался сворачивать с пути. В 
1993 году Додонков попал под сокращение, но не 
сдался, как многие, а переучился на пилота Ан-24, 
отлетал 6 лет и вышел на пенсию. А в 2003 году он 
восстановился пилотом Ми-8, по-моему, сразу 
устроился в авиакомпанию «Скол», чей вертолет 
и потерпел крушение. В последнее время Саша 
работал в Восточной и Западной Сибири, летал 
и за рубеж — в Африку и Афганистан. 

16 октября Александр разместил статус на 
страничке: «Привет, дорогая...». 

 А 21-го его не стало. 
 Жил Додонков скромно, даром что являлся 

заслуженным пилотом. Судя по соцсетям, отды-
хал он последний раз в 2012 году в Турции. А все 
свободное время проводил на даче. 

 — Если вам кто-то скажет, что вертолет упал 
по ошибке пилотов, не верьте, — говорит коллега 
погибшего Евгений Попов. — Заблудиться они не 
могли — на борту была навигационная система. 
И непогода здесь тоже ни при чем — лопасти не-
сущего винта вертолета оборудованы электриче-
ской противообледенительной системой, поэтому 

обледенеть не могли. Видимо, что-то произошло 
с матчастью вертолета. Поймите, вертолеты ста-
рыми не бывают — они или соответствуют нормам 
летной годности, подтвержденной определенными 
документами, или нет. И ошибки пилота быть не 
могло. Тем более, вертолет пилотировал такой 
ас, как Саша.

В день трагедии Александр Додонков надел 
свежую белую рубашку. И вышел в рейс. Это была 
его особенность — летчик считал, что на работу 
надо выходить при параде, как на праздник. 

 Виталий Провальный — 47 лет. Второй 
пилот разбившегося Ми-8.

— В тот день, когда случилась трагедия, мне 
кто-то из знакомых написал, что Виталька погиб. Я 
тогда позвонил в Казахстан, родному брату Вита-
лика, он мне и сообщил все, — поясняет двоюрод-
ный брат погибшего Денис Ткачук. — Информации 
о погибших долго не было, не могли подлететь к 
месту катастрофы. У Виталия в Краснодарском 
крае остались жена, сын и дочь. Сам он родом 
из Казахстана, там живут его родители. Маме 
его сейчас очень плохо. Она не может поверить 
в случившееся. В Уренгой на опознание полетел 
сын Виталия. Похоронят брата в Кореновске, где 
он и жил с семьей. Напишите еще, пожалуйста, 
что человек он был просто замечательный, от-
зывчивый, к нему с любым вопросом можно было 
обратиться, и он всегда находил время помочь. 
Все его любили, друзей у него было много по всей 
стране. А еще, мне кажется, если бы он не стал 
летчиком, то мог бы овладеть в совершенстве 
любой другой профессией. Он фотографировать 
очень любил, плотничал отлично — своими руками 
мебель мастерил, образованный был — если ехал 
путешествовать, то в любом городе ни один музей 
не пропускал.

— Провальный летал только на 
вертолетах? 

— Да, только на вертолетах. Но в летном деле 
он был ас. Виталик уехал из Казахстана давно. 
В России закончил летное военное училище, да 
так и остался здесь. Виталий — военный офицер, 
летчик-снайпер. Прошел всю чеченскую кампанию, 
у него два ордена Мужества. Во время военных 
действий в Грузии тоже его отправили на пере-
довую. До того как отправиться на Север, он не-
которое время работал инструктором в летном 
училище. 

— Почему решил летать на Ямал?
— Он мне говорил, что немного устал от про-

фессии военного летчика, а не летать не мог. Небо 
его тянуло. На Севере Виталий отлетал всего пару 
лет. Он должен был вернуться и отправиться в 
Ростов на повышение квалификации. А потом со-
бирался в Астану к родителям, и там намечалась 
встреча его школьных одноклассников. 

— Версия ошибки пилотов возможна?
— Вряд ли. Первый пилот был с 30-летним 

стажем, военный летчик. Виталик — мастер своего 
дела. Там вряд ли ошибка была. Перегруз? Тоже 
сомневаюсь. До 25 человек вмещает этот вертолет 
по инструкции. 

 Последнее сообщение на страничке дочери 
летчика перед его последним вылетом: «Папа, я 
буду скучать». Ответ Александра: «Я тебя люблю, 
мое солнышко». И дочка: «А я тебя». 

 53-летний астраханец Александр Стариков 
был в очередной командировке. Дома его воз-
вращения ждали жена и двое детей. 

— Сашка не чурался никакой работы, ему 
доставались тяжелые участки, — рассказывают 
знакомые Старикова. — От Севера он получал 
кайф. А еще он обучал молодняк работать. Он ведь 
и трактор мог водить, и лес валить, и скважины 
бурить. И в тайге. Он незаменимый человек был 
— костер без спичек разведет, если заблудишься, 
он всегда верную дорогу найдет. 

Среди чудом выживших пассажиров Ми-8 
— 42-летний Алексей Веремьев из поселка 
Целинное.

 — Нам сразу стали соболезнования вы-
сказывать, но мы не верили до последнего, что 
Лешка так просто может сдаться. Он ведь боец и 
по жизни ничего не боится. Так и говорит всегда: 
«Я в огне не сгорел, в воде не утонул, жить мне 
долго и счастливо». Мы вспомнили эти его слова. 
А потом узнали, что жив Лешка. Ну, когда заживо 
хоронят, значит, долго жить будет, — радуются 

сегодня знакомые Веремьева.
 Работа на Севере для Алексея стала вторым 

домом. Даже на фотографиях он везде снимается 
на фоне тайги, строительных работ, в каске. 

 Внешне Алексей — здоровый, крепкий му-
жик. Отдыхать предпочитал в родных краях. По 
словам знакомых, за границу Сергей за 40 лет 
ни разу не выехал. То времени не было, то денег 
не хватало. 

 В друзьях у Веремьева — 38-летний Николай 
Токарев. Мужчина погиб. Дома его не дождались 
жена, дочь и сын. 

— Коля был добродушным, отзывчивым и 
очень талантливым человеком в своем деле. На 
Севере работал автоэлектриком. Очень любил 
свою работу. Мало кто разбирается в этом деле 
лучше его. Коллеги говорили, что у него золотые 
руки, — рассказывает вдова погибшего Наталья. 
— Николай на Севере около 15 лет, говорил, что 
не сможет работать в другом месте. Не виделись 
мы с ним иногда и по 2–3 месяца. В тот пятничный 
вечер он летел домой. Мы все его очень ждали, 
стол накрыли, я его любимые блюда приготовила. 
Но не дождались.

Николай Токарев был мечтателем. Но мечты 
у него были очень простые. Летом прошлого года 
он купил подержанную иномарку. Выставил фото-
графию: «Это теперь мой авто. Мечта всей жизни». 
А жил Николай скромно, северные заработки не 
позволяли разгуляться. 

 Еще один выживший в катастрофе — Ва-
лерий Светличный из Тюмени. Мы связались 
с приятелем Валерия, которому удалось пооб-
щаться с ним.

— Мы знали, что Валера работает на Севере. 
И знали, что он был в том вертолете, — рассказы-
вает Алексей. — Мы ведь связались с ним потом. 
Он так спокойно сказал: «Успокойтесь, я выжил». 
Поведал, что отделался ссадинами, сотрясением и 
сломанной ногой. Везунчик, родился в рубашке.

— Он рассказывал, как все произошло?
— Рассказывал, что, когда летели, все поняли, 

что вертолет начал падать, очень сильно трясло. 
Потом он потерял сознание. Очнулся — вокруг 
трупы. Нащупал чей-то телефон. Вызвал МЧС. А 
потом вроде как координировал вертолет МЧС, 
потому что их не было видно, спасатели не могли 
найти место падения.

— Пассажиры успели испугаться или все 
произошло быстро?

— Насчет испуга он ничего не говорил. Сказал, 
что, когда все поняли, что могут погибнуть, люди 
достали телефоны и начали писать СМС. Молча 
писали. Валерка тоже успел отправить сообщение 
сестре. Вот только текст послания нам не озвучил. 
Так и сказал: «Это уже не имеет значения».

■ ■ ■
Тем временем вахтовики, коллеги погибших, 

оставляют комментарии на интернет-форумах. 
По их мнению, основная версия трагедии — из-
ношенность воздушного судна.

Наталья: «Страшно, ведь мы каждый месяц 
так летаем. Эти «северные» вертолеты давно пора 
списывать. Ели взлетают, то еле летят. Каждый 
раз молимся, чтобы приземлиться».

Игорь: «Причиной катастрофы назовут по-
годные условия, и опять будем летать на этом 
старье».

Алексей: «На Ямале много поселков, где 
вертолет — единственный вид транспорта в зимнее 
время, чтобы долететь до Салехарда или райцен-
тра. Вот на таком транспорте мы летаем, и всегда 
страшно, но деваться некуда».

Виль Халилов: «Еще весной мы работа-
ли с ребятами на одном Сузунском месторож-
дении Ванкорского блока. А сегодня поминаем 
этих ребят. Летательная техника на Севере давно 
устарела. Помню, весной мы с ребятами вместе 
летали с Ванкора. Наш вертолет гремел, шумел. 
Мы шутили между собой, что будем делать, если 
вертолет начнет разваливаться в воздухе. Мы 
шутили, но никогда не думали, что шутка может 
оказаться правдой. 

Сузунское месторождение качает нефти на 
миллионы рублей в день, там развиты другие 
месторождения. Однако проблема отсутствия 
новой летательной техники на Ванкоре как стояла, 
так и стоит».

Ирина БОБРОВА.

Выспаться в эти выходные жителям 
Рязани не удалось. Мощный хло-
пок разорвал утреннюю тишину в 
районе Осеннего переулка в 4.36, 

и его тут же подхватил вой автосигнализаций. На 
машины, припаркованные вокруг дома №4, сверху 
полетели куски стен, кирпичи, арматура, корежа 
их и сминая. Тут же из окон дома послышались 
истошные крики, детский плач...

«Услышали ночью сильный хлопок, и стекла 
сразу полетели. Не понимали, что такое, я думала, 
что перекрытия какие-то с десятого этажа... Вода 
потекла. У нас перекосило и заклинило дверь, 
только голова пролезала в узкое отверстие», — 
эмоционально рассказывала потом журналистам 
Анжелика Семакова — жительница квартиры, 
расположенной на девятом этаже.

Надо отметить, что жильцы этого дома ока-
зались на высоте. Они не поддались панике, а, 
напротив, еще до приезда спасателей начали 
помогать своим соседям.

Как стало известно позже, когда на место 
происшествия уже прибыли спасатели, такая 
инициатива жителей была очень своевременной. 
В доме полностью снесло взрывом десятый этаж, 
квартиры на девятом этаже оказались сильно по-
вреждены, а над всем зданием в целом нависла 
угроза обрушения конструкций. Всего к ликвида-
ции последствий взрыва было привлечено более 
200 спасателей.

Троих жителей дома нашли мертвыми. Еще 
13 человек, среди которых один ребенок, получи-
ли телесные повреждения, их госпитализировали. 
Были подведены и материальные «итоги» этой 
трагедии: полностью разрушенными оказались 
семь квартир, часть машин, на которые упали об-
ломки здания, не подлежат восстановлению. 

Раннее воскресное утро жильцы дома, у 
кого не оказалось никаких ранений — а это более 
сотни человек, в том числе 20 детей, — вынуж-
дены были провести не за круглым семейным 
столом с блинами и пирогами, а во временном 
пристанище, в школе №3, которая открыла свои 
двери пострадавшим.

«Состояние всех несущих конструкций долж-
но быть обследовано. Для этого МЧС направило 

мобильный диагностический комплекс «Струна» 
по определению устойчивости зданий. Затем бу-
дет подготовлено соответствующее заключение 
по возможности его эксплуатации», — рассказал 
в воскресенье министр МЧС России Владимир 
Пучков. А следователи занялись выяснением 
причины трагедии. И уже вскоре жителей Рязани 
успокоили: она, скорее всего, носит бытовой ха-
рактер. С большой вероятностью, взрыв произо-
шел из-за утечки бытового газа в квартире на 
одном из верхних этажей.

Эту причину взрыва, как наиболее вероят-
ную, впрочем, первыми назвали сами жители 
дома. Ведь за симпатичным фасадом и «юно-
стью» самого здания была скрыта жилищно-
коммунальная катастрофа. Увы, традиционная 
для наших дней.

В Интернете можно найти массу объявле-
ний о продаже квартир в этом доме. «Шикарная 
квартира от собственника! Центральный рынок 
в 7 минутах ходьбы, вокзалы в 15 минутах ходьбы, 
до общественного транспорта в любом направ-
лении рукой подать» — так расписывают хозяева 
выставленные на продажу квартиры с евроремон-
том, мебелью и импортной сантехникой и даже 
с «хорошей аурой». Указывая причины продажи 
столь ценного жилья за сравнительно небольшие 
деньги, владельцы квартир явно лукавят: «живу 
в другом городе», «продаю из-за переезда», «по 
семейным обстоятельствам».

Жильцов этого дома в последнее время 
постоянно испытывали на выживаемость. Пять 
месяцев в доме не было горячей воды, а с прибли-
жением осени они начали бить тревогу по поводу 

предстоящих холодов и отсутствия отопления. 
Как оказалось, еще весной в этом доме опе-

чатали котельную. Как рассказывали жильцы, 
проблемы с котельной начались в микрорайоне, 
еще когда новостройка только-только была сдана 
в эксплуатацию. Сначала она стояла на балансе 
ТСЖ, и перебои с водоснабжением и теплом, по 
свидетельствам жильцов, были регулярными. 
Позже по договору купли-продажи котельная 
перешла застройщику, а тот продал ее физи-
ческому лицу — некоему господину Трифонову, 
который якобы и заключил договор с обслужи-
вающей организацией — управляющей компа-
нией «Техрембытсервис». Трифонов, по словам 
жителей, тогда являлся директором компании. 
А в мае 2016 года котельную опечатали, договор 
с «Техрембытсервисом» был разорван. 

«Мы нормальные плательщики, у нас очень 
маленькая дебиторская задолженность. За что 
нас наказывают?» — возмущались жильцы дома, 
стучась во все двери. Им, кивая на неправильное 
поведение Трифонова, советовали обратиться 
в суд.

Обращались жильцы злополучного дома по 
прямой линии к заместителю прокурора Рязан-
ской области Виктору Эппу. Прокурор пообещал 
тогда, что вопрос будет решаться в судебном 
порядке. А три недели назад, 3 октября, жители 
были и на личном приеме у главы администрации 
города Олега Булекова. В результате подача горя-
чей воды и отопления в дом была восстановлена. 
Только вот, похоже, что люди на это уже и не рас-
считывали. И стали устанавливать у себя в квар-
тирах газовые нагреватели. Что подтвердилось в 
это воскресенье — увы, печальным образом.

Так, жильцы квартиры №54, которая была 
полностью разрушена взрывом (один из них по-
гиб), ранее подавали заявку на установку авто-
номного газового оборудования. Причем сделать 
они это собирались сначала совершенно легаль-
но. Но от компании «Рязаньгоргаз» они получили 
отказ, из-за того что не представили документы, 
подтверждающие исправность дымохода.

По всей видимости, «специалисты» по уста-
новке все же нашлись.

Лина ПАНЧЕНКО.

Больше всего на свете культурные наши 
чиновники любят разные кампании и даты, осо-
бенно юбилеи. Но не всякие юбилеи, а очень 
круглые. Сто лет или двести, а еще лучше тысячу. 
Двести лет Пушкину, Лермонтову, Бородинской 
битве или столетие Первой мировой. На этом 
фоне не очень круглый юбилей Сергея Есенина 
прошлой осенью как-то растворился в Годе 
литературы вообще. Да и сам литературный 
год пролетел не птицей-тройкой с бубенца-
ми, а скорее «Запорожцем» по раздолбанной 
грунтовке. Следом за ним бесшумной гондолой 
проплывает и Год кино. 

Соответственно, библиотеки на своих пла-
новых мероприятиях в этом году вместо книг 
пропагандируют кинематограф, как главнейшее 
из искусств. Устраивают обсуждения старых и 
новых фильмов, киновикторины. Делается это, 
как правило, без видеоряда, потому что на по-
каз фильмов у библиотек права нет. Разве что 
изредка забредет в читальный зал малоизвест-
ный кинорежиссер с правом показывать свое, 
авторское кино бесплатно. Вот угадать бы, что 
мы будем делать в библиотеках в следующий 
Год экологии? Наверное, писать на бересте или 
продавать безотходные книги на листьях салата 
по принципу: прочитал — съешь!

Я — чернорабочий литературы. 15 лет ка-
таюсь с фестивалями и писательскими про-
ектами по стране, общаюсь и с чиновниками, 
и с местными деятелями культуры. В отличие 
от потребителей пиратских электронных книг и 
ничего не читающих чиновников для меня, как и 
для сотен моих друзей и коллег-просветителей, 
библиотеки — центральные и районные, научные 
и молодежные — те самые пока еще доступные 
площадки, где можно провести мастер-классы, 
конкурсы и даже поэтические видеомосты. 

Мы иногда ссоримся и конкурируем за 
право урвать вечер в просторном читаль-
ном зале, свободный от плановых казенных 
мероприятий.

И если в Год литературы мы — писатели, 
руководители литературных студий и органи-
заторы семинаров — как-то еще в этот план 
вписывались, то в Год кино все это получается 
не очень. Вот, например, если мне нужно про-
вести молодежный турнир поэтов, то нужно 
ждать даты и назвать его именем Симонова 
или Галича, в зависимости от того, чей день 
рождения выпал. Тогда и библиотека по плану 
отчитается, и молодым поэтам хорошо.

Но я как-то не очень могу себе предста-
вить литературные чтения на тему немого кино. 
А в библиотеке по плану Иван Мозжухин.

Нет, знакомые библиотекари соглашаются 
на литературные чтения, но настойчиво просят 
позвать на них Александра Сегеня — сцена-
риста фильма «Поп», а лучше кого-нибудь из 
Михалковых…

И, что характерно, на общественных на-
чалах, потому что даже секвестрированные 
денежки из бюджета на Год кино дойдут до 
музеев и библиотек где-нибудь в декабре. А там 
финансовый год закончится, и долги по го-
норарам затеряются на неведомых дорожках 
казначейства.

Кто работал с региональными управления-
ми культуры, тот знает. Авансы они раздавать 
права не имеют, своих счетов у них нет, так что 
кому и когда заплатить, решает казначейство. 
Уж там-то сидят великие эксперты творческих 
процессов. Мне, например, министр культуры в 
честь десятилетия фестиваля «Мцыри» вручил 
медаль 200-летия Лермонтова вовремя, а вот 
Пензенский литмузей гонорар с позапрошлого 
года так и не успел перечислить, а может, забыл. 
И то верно — зачем поэтам деньги?

Вот, помните, в прошлом году мы коллек-
тивно читали «Войну и мир». Эдакий чиновничий 
флешмоб. Только вот чтобы устроить телепро-
чтение всего романа, надо было бы начать этот 
проект еще в январе. Но, видимо, деньги дошли 
до адресата только по осени.

Могли бы и «Пирамиду» Леонова так на 
ролики подербанить. Ну так ведь все знают, кто 
советует президенту по культурным вопросам. 
К потомкам великого графа претензий быть не 
может. Владимир Ильич Толстой честно пытает-
ся помочь литературной братии. Даже встречи 
писателей с президентом устраивал несколько 

раз. Только зря это все. Еще в 1999 году, ка-
жется, будучи еще кандидатом в президенты, 
Путин пытался наладить контакт с инженерами 
человеческих душ. Даже в Литинститут прихо-
дил. Только писатели наши, даже начинающие, 
все больше про писательские дачи говорить 
хотели, про льготы и пенсии, а не про «разумное, 
доброе, вечное». 

Тут хоть пятилетку литературы объяви — 
диалог не наладится. Либо новый литературный 
поселок надо построить — писательское гетто. 
Вот тогда научимся Родину любить. Впрочем, 
это касается в основном забронзовелых авто-
ров толстых журналов, тех, кто давно вышел в 
тираж. Кстати, «выйти в тираж» — это значит 
достичь совокупного тиража изданных книг 
в сто тысяч. 

Зато как-то совсем незаметно вызрело 
в глубинах Интернета совершенно новое по-
коление литераторов. Талантливых, но, к со-
жалению, безграмотных. Пока ПЕН-центры и 
Союзы числят в молодых пятидесятилетних, как 
грибы после дождичка плодятся литературные 
сайты и группы. Им не нужен ЦДЛ и рецензии 
в газете — они ими брезгуют. Они не читали 
Мандельштама и Бродского — у них свои ку-
миры. «У поэзии есть Полозкова, но поэзии 
нужен мужик!»

Кумиры молодых, как правило, такие же 
молодые и серые… Зато эти ребятки уже со-
бирают солидную аудиторию. В столичных клу-
бах и антикафе ежедневно проходят десятки 
творческих вечеров, презентаций электронных 
книг про попаданцев и т.д. В сумме парочка 
стадионов получится только в столице. И дела 
нет до них ни литературным критикам, ни чи-
новникам от культуры. 

Я не беру в расчет Стихи.ру с миллионом 
разновозрастных графоманов. Вот там-то Год 
литературы солидно добавил начинающих писа-
телей пенсионного возраста. Я про молодежь — 
ищущую, искреннюю, алчущую настоящего. 
Вот этих ребят действительно жалко. Учителя 
литературы и методисты библиотек — это не 
наставники, а скорее убийцы талантов. Есть, 
конечно, десяток региональных фестивалей и 
конкурсов. Финал фестиваля «Мцыри» будет 
уже двенадцатым, в Самаре даже свой союз 
молодых литераторов создали и проводят фе-
стиваль имени Анищенко, в Оренбурге Виталий 
Молчанов организует прекрасный Аксаковский 
фестиваль, в Кемерове Дима Мурзин собирает 
ребят вокруг «Огней Кузбасса», в Изборске Ан-
дрей Бениаминов каждое лето собирает поэтов 
и бардов («Словенское поле»)… 

Эти имена совершенно незнакомы теле-
каналу «Культура». А между тем десятки ты-
сяч поэтов круглый год кочуют с фестиваля 
на фестиваль, выкраивая отгулы и отпуска, 
прогуливая лекции и зачеты. И в социальных 
сетях руководители фестивалей уже давно со-
гласовывают даты фестивалей, как турнирные 
таблицы кубковых матчей. Причем без участия 
и даже без ведома чиновников от культуры.

И на этих вот фестивалях взращивает-
ся бережно, но бессистемно новая русская 
литература. И, что удивительно, совсем не 
маргинальная, вполне себе созидательная. 
У этих ребят даже как-то не принято устраи-
вать алкогольные фуршеты… Только вот уже 
сейчас понятно, что с урезанием бюджетов на 
библиотечную и культурную работу не будет у 
местных властей возможности даже залы вы-
делить бесплатно. Про гонорары организаторам 
никто и не заикается. 

И что нам остается? Надежда на гранты, ко-
торые еще надо выиграть, и налоги заплатить со 
всей суммы… А читальные скоро тоже будут сда-
ваться в аренду по ценам банкетных… И только 
одна остается лазейка — даты и юбилеи. Вместо 
того чтобы просто читать стихи и рассказы, 
каждый день придется встраиваться в скучные 
планы методистов. А им тоже деваться некуда — 
иначе посещаемость скучных «датских» вечеров 
придется обеспечивать исключительно с помо-
щью пенсионеров. А новая русская литература 
так и будет прорастать сквозь бурьян в клубах и 
антикафе, талантливая, но неграмотная…

КАК ПОЛЮБИТЬ ЛИТЕРАТУРУ 
В ГОД КИНО

Почему наш писатель — самый неграмотный
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...ВЗРЫВНОЕ НАСТРОЕНИЕ

Утром 23 октября между 8 и 9 часа-
ми жители одного из микрорайонов 
Нижнего Новгорода вблизи Анкуди-
новского шоссе услышали серию 
выстрелов. Затем на форумах и в 
соцсетях появились сообщения о 
том, что дороги перекрыты, а насе-
лению рекомендовано не выходить 
из дома. Чуть позднее стало из-
вестно, что в районе идет контртер-
рористическая операция. Похожий 
случай был в августе в Петербурге. 
Но там силовики знали, кого задер-
живают. Здесь же, судя по всему, 
все произошло спонтанно. 

Все началось с того, что сотрудники 
правоохранительных органов останови-
ли для проверки документов автомобиль 
Daewoo Nexia. Находившиеся в нем мужчины 
открыли огонь. В результате перестрелки 
двое их них погибли, один задержан. По 
предварительной информации, в ходе боя 
три сотрудника СОБРа получили ранения.

Правоохранительные органы момен-
тально оцепили район, а местным жителям 
запретили выходить из своих домов. Вся 
информация поступала в СМИ благодаря 
неравнодушным жителям, которые из окон 
снимали происходящее на мобильные теле-
фоны. В частности, благодаря этому стало 
известно, что в машине боевиков была об-
наружена бомба, однако спецслужбы пока 
не раскрыли мощность взрывчатки и ее 
устройство.

Зато источники в полиции сообщили о 
проведенном обыске на квартире убитых и 
задержанного. Известно, что по факту пре-
ступления уже возбуждено уголовное дело 
за подготовку теракта.

Оставаясь в информационном вакууме, 
жители Нижнего Новгорода предположили, 
что боевики могли приурочить свою атаку к 
годовщине теракта в Театральном центре на 
Дубровке в Москве, который произошел как 
раз 23 октября 14 лет назад. Так ли это на 
самом деле, или что-то еще могло спрово-
цировать вылазку преступников, «МК» вы-
яснил у Ахмета ЯРЛЫКАПОВА, старшего 
научного сотрудника Центра проблем 
Кавказа и региональной безопасности 
МГИМО:

— Все происходит ровно так, как пред-
сказывали эксперты. Стратегия современ-
ных террористических организаций заклю-
чается в том, чтобы активно выстраивать 
сети своих ячеек за пределами уже под-
контрольной территории или своего тра-
диционного обитания. Их распространение 
на территорию всей России является лишь 
делом времени, если правоохранительные 
органы не изменят свои методы борьбы с 
терроризмом.

— Как думаете, террористы могли 
приурочить свою акцию к событиям в 
Театральном центре на Дубровке в 2002 
году? Даты совпадают.

— Вряд ли такое возможно. С того вре-
мени в террористическом подполье смени-
лось несколько поколений, и сегодня мало 
кто помнит о тех событиях, не говоря уже 
о том, что не осталось современников тех 
событий. 

— Насколько действенны борьба с 
салафитскими мечетями, составление 
негласных «ваххабитских списков» и 
другие попытки властей пресечь рас-
пространение радикального ислама?

— Там есть и коррупционная состав-
ляющая, и инструменты борьбы с неугодны-
ми... Зачастую людей вносят в списки только 
для того, чтобы испортить человеку жизнь 
или вымогать у него взятку. Если когда-то 
эти методы могли приносить пользу для 
сохранения мира, то следует учесть, что 
террористические организации очень бы-
стро подстраиваются под изменяющиеся 
условия. Силовики должны стараться быть 
такими же мобильными.

— Террористы решили набросить 
свою «сеть» на Россию после того, как 
она вмешалась в конфликт в Сирии, или 
это произошло бы в любом случае?

— В любом случае. Тысячи россиян 
отправились воевать в рядах запрещен-
ного в России «Исламского государства» 
и других террористических организаций. 
Один только этот факт создал угрозу для 
нашей страны. Другое дело, что чем дольше 
силовики будут бороться с террористами 
старыми методами, тем больше Россия 
будет увязать в их ячейках. 

Артур АВАКОВ,  
Татьяна МИХАЙЛОВА, «МК в Нижнем 

Новгороде».

ТЕРРОРИСТЫ 
НАПОМНИЛИ 
О «НОРД-ОСТЕ»
В ходе боя в Нижнем 
Новгороде были убиты два 
боевика, одного силовики 
взяли в плен
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«ЦИНИЧНОЕ 
ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО 
НАД УТОПАЮЩИМ»
Не так давно совет директоров ЦБ 
опубликовал на официальном сайте 
многостраничный проект «Основных 
направлений единой государствен-
ной денежно-кредитной политики на 
2017 год и период 2018 и 2019 го-
дов». «МК» проштудировал его вмес-
те с советником президента Сергеем 
Глазьевым, который согласился про-
комментировать главные постулаты 
документа.

— Давайте начнем не с проекта, а с его 
авторов. Как вы думаете, с чем связано не-
давнее заявление главы ЦБ Эльвиры Наби-
уллиной о сохранении ключевой ставки на 
уровне 10% до начала 2017 года?

— Оно основано на мнении об избыточ-
ности долговой нагрузки в экономике. В про-
екте написано: «Необходимо, чтобы снижение 
рыночных процентных ставок в номинальном 
выражении не опережало замедление инфля-
ции и инфляционных ожиданий, поддерживая 
сберегательную активность и одновременно 
сдерживая склонность к заимствованию в эко-
номике, в том числе ограничивая нежелательное 
повышение долговой нагрузки». При этом ав-
торы не понимают, что чрезмерное повышение 
долговой нагрузки для большинства секторов 
экономики было вызвано не увеличением зай-
мов, а повышением процентных ставок, сде-
лавших многие ранее успешные предприятия 
неплатежеспособными.

В этой связи все утверждения о «сохранении 
сдержанной кредитной активности» выглядят 
как циничное издевательство над утопающими, 
которым после посадки судна на мель отказывают 
в предоставлении плавательных средств.

В настоящее время отношение объема 

выданных кредитов к объему ВВП в российской 
экономике составляет 42%, что в несколько раз 
ниже, чем в передовых странах. Если исходить 
из реальной потребности простого воспроиз-
водства экономики, то следует признать, что 
объективно обусловленный спрос на кредиты 
удовлетворяется не более чем на половину, 
а в некоторых отраслях не удовлетворяется 
совсем. В этом заключается главная причина 
недогруженности производственных мощностей, 
незначительности импортозамещения и прекра-
щения экономического роста.

Последний перешел в рецессию после 
резкого скачка ключевой ставки. Предприятия 
принуждались к возврату кредитов, свертыванию 
производства, инвестиций, с одной стороны, 
и к повышению цен с целью оплаты повышенных 
процентных ставок — с другой.

— Теперь цитата из «Основных направле-
ний...» о рубле. «Режим плавающего валют-
ного курса… формирует стимулы к правиль-
ной реакции всех участников экономических 
отношений на изменение внешних условий, 
обеспечивая оптимальную подстройку к ним 
экономики».

— О какой «правильной реакции» говорят 
авторы? О перетоке денег на валютный рынок, 
объем операций на котором вырос впятеро и бо-
лее чем на порядок превысил уровень экономи-
ческой активности? Об отказе от инвестиционных 
проектов вследствие двукратного удорожания 
импортного оборудования? О долларизации 
экономики в связи с невозможностью планиро-
вания торговых операций в рублях и обесценения 
рублевых сбережений? Если под «оптимальной 
подстройкой» понимается бегство от рубля, па-
дение и без того недостаточных для воспроиз-
водства экономики инвестиций, то приходится 
констатировать явную неадекватность понима-
ния целей макроэкономического регулирования 
в Банке России.

Предприятия рассматривают непредска-
зуемость курса рубля как главный негативный 
фактор, порождающий неопределенность и уг-
нетающий любую деловую активность.

Абсурдным является утверждение, что 

«элементом смягчения влияния негативных вне-
шних факторов на экономику остается плаваю-
щий валютный курс рубля». В действительности 
свободно плавающий курс рубля не смягчает, 
а многократно усиливает действия внешних 
факторов. 

Наоборот, в таком режиме спекулянты 
усиливают действие шока, используя любые 
колебания внешнеэкономической конъюнкту-
ры для раскачивания валютного рынка с целью 
извлечения сверхприбыли.

Данный пассаж является негодным оправ-
данием дальнейшего сохранения свободного 
плавания курса рубля в интересах валютных 
спекулянтов, который делает невозможным 
поддержание необходимой для диверсифика-
ции экономики инвестиционной активности, 
а следовательно, и избавление от сырьевой 
зависимости.

Наконец, режим свободного плавания курса 
рубля стал главным фактором инфляции и деста-
билизации российской экономики, повергшим ее 
в стагфляцию. По сути дела, Банк России отдает 
курсообразование международным спекулянтам, 
контролирующим Московскую биржу.

Не исключено, что наблюдаемый в послед-
ние месяцы повышающий тренд курса рубля вско-
ре сменится его искусственным обрушением, как 
это было сделано в 2014, 2008, 1998 годах.

— Далее: «Стратегия таргетирования ин-
фляции (она была объявлена ЦБ в самом конце 
2013 года. — «МК») в наибольшей степени подхо-
дит для России на современном этапе, особен-
но в условиях неблагоприятной и изменчивой 
конъюнктуры мировых рынков, ограниченного 
доступа российской экономики к внешнему 
финансированию».

— Политика «таргетирования» не может 
достичь своих целей, поскольку включает в себя 
искусственное завышение процентных ставок, 
ухудшение условий и сокращение кредита, ну 
и свободное плавание курса рубля. Первое влечет 
падение инвестиций и производства, его дегра-
дацию, повышение издержек и, следовательно, 
снижение покупательной способности денег. 
Второе передает курсообразование между-
народным спекулянтам, которые раскачивают 
курс, вызывая инфляционные волны. Поэтому 
переход к «таргетированию» инфляции повлек 
не ее двукратное снижение, как планировал ЦБ, 
а, наоборот, двукратное повышение, как и сле-
довало ожидать.

Имея по объективным ресурсным показа-
телям возможность расти с темпом до 8% в год, 
российская экономика была сбита с этой траекто-
рии. Общий ущерб от этой политики оценивается 
около 20 трлн рублей непроизведенного ВВП, 
3 трлн рублей несделанных инвестиций, более 
10 трлн рублей недополученных населением 
доходов.

В ЦБ не понимают смысла проводимой во 
всем мире денежно-промышленной полити-
ки, которая ориентирована на стимулирование 
инвестиций в обновление и модернизацию 
производственной сферы на основе опережа-
ющего роста нового технологического уклада 
и сопровождается количественным смягчением, 
отрицательными процентными ставками и дефи-
цитными бюджетами, финансируемыми за счет 
целевой денежной эмиссии.

— В проекте есть такой посыл: «В пред-
стоящие три года будет наблюдаться избыток 
ликвидности». Вы согласны?

— Все это сродни утверждению об избытке 
продовольствия в голодающей стране, население 
которой не может приобрести необходимые про-
дукты вследствие завышения цен монополистами 
и государством.

Если исходить из потребностей простого 
воспроизводства экономики, то объективно де-
фицит ликвидности составляет не менее 5 трлн 
рублей, которые были изъяты после перехода к 
политике «таргетирования» инфляции. К этой 
сумме следует добавить $200 млрд, выплачен-
ных иностранным кредиторам после введения 
антироссийских санкций.

Значительный объем денежной массы был 
перераспределен административным образом 
вследствие лишения лицензий множества ком-
мерческих банков, «докапитализации» и «сана-
ции» некоторых из них, а также выплат гаранти-
рованных компенсаций вкладчикам, в том числе 
за счет кредитной эмиссии ЦБ в адрес Агентства 
по страхованию вкладов (по оценкам, за 3 года 
не менее 3,5 трлн рублей).

Тем самым, отвергая необходимость восста-
новления монетизации экономики по рыночному 
и бюджетному каналам, ЦБ проводит денежную 
эмиссию волюнтаристским образом, покрывая 
за счет нее брак (ненадлежащий надзор) в своей 
работе.

В целом переход к расширенному вос-
производству экономики невозможен без ее 
нормальной монетизации за счет внутренних 
источников, уровень которой по мировому опыту 
должен быть не менее 80% ВВП. Однако проект 
«Основных направлений...» предусматривает 
сохранение монетизации на нынешнем уровне, 
явно недостаточном.

И еще. Инфляция в России имеет преиму-
щественно немонетарный характер. Об этом, 
в частности, свидетельствует то обстоятельс-
тво, что суммарный прирост денежной массы 
в российской экономике за 2000–2015 годы 

был многократно выше, чем размер суммар-
ной инфляции.

— При этом, по замыслу ЦБ, «основными 
инструментами денежно-кредитной полити-
ки станут депозитные аукционы».

— Я считаю, они будут работать на увели-
чение существующего дефицита ликвидности, 
следствием чего станет дальнейшее искус-
ственное сжатие денежной массы со всеми 
вытекающими последствиями: падение про-
изводства и инвестиций с параллельным обес-
ценением покупательной способности денег, 
т.е. инфляцией.

Использование данного инструмента в ка-
честве основного означает отсечение кредита 
от производств с рентабельностью ниже ставки 
процента по депозитам ЦБ. Поскольку ее пла-
нируется привязать к ключевой ставке, которую 
предлагается сохранять на относительно за-
вышенном уровне, обрабатывающая промыш-
ленность, агропромышленный комплекс, стро-
ительство, транспорт окажутся отрезанными 
от кредита.

— Тем не менее в документе справед-
ливо признается, что динамика банковского 
кредитования и соответствующее увеличе-
ние денежной массы представляют собой 
производную от потребностей экономики.

— Очевидно, что в нынешней ситуации низ-
кий спрос на деньги является в первую очередь 
результатом запретительно высокого уровня про-
центных ставок, который значительно превышает 
средний уровень рентабельности по отраслям, 
а также снижения внутреннего спроса — в реша-
ющей степени вследствие девальвации рубля. 
Естественно, это не дает возможности исполь-
зовать «дорогие» деньги в экономике. Снижение 
процентных ставок автоматически повлечет по-
вышение востребованности кредитов и будет 
способствовать финансированию инвестиций 
за счет банковского кредитования.

С момента начала в 2014 году «умерен-
но жесткой денежно-кредитной политики ЦБ» 
интенсивность банкротств предприятий резко 
возросла. Особенно пострадали заемщики, ре-
ализовывавшие долгосрочные инвестицион-
ные проекты и ставшие банкротами вследствие 
одностороннего пересмотра условий кредита. 
Политика ЦБ по повышению процентных ста-
вок провоцирует банки на рейдерские захваты 
имущества своих клиентов путем умышленного 
ухудшения условий их кредитования, что никак 
не может способствовать запуску устойчивого 
экономического роста.

Банк России проводит политику, следс-
твием которой становится прогрессирующее 
технологическое отставание и снижение кон-
курентоспособности экономики, что влечет ее 
деградацию, высокий инфляционный фон и об-
нищание населения.

Леонид БЕРРЕС.

ЦБ ПОКА НЕ ДАЕТ ОТВЕТА НА ВОПРОС, СНИЗИТСЯ ЛИ 
КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ХОТЯ БЫ 
ДО УРОВНЯ ИНФЛЯЦИИ
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Количество банков 
сократилось в два раза
Вот несколько неоспоримых фактов, связанных 

с доступностью, а точнее, недоступностью, кредитов. 
С 2014 года ключевая ставка ЦБ находится на уровне 
выше 10% и с учетом банковской маржи зачастую 
превышает уровень рентабельности для многих пред-
приятий реального сектора.

Одной из тенденций, оказывающей негативное 
влияние на стоимость кредитов, является консолида-
ция финансового сектора. Если в 2006 году на долю 
50 крупнейших банков приходилось 77% выданных 
кредитов нефинансовым организациям, то сегодня 
уже 91,5%. При этом число банковских организаций 
сократилось за то же время с 1217 до 669 единиц. По-
добная «конкуренция» в совокупности с увеличением 
доли государственных банков на рынке приводит к 
снижению эффективности работы сектора в целом.

Система рефинансирования как механизм креди-
тования национальной экономики не работает в пол-
ной мере. Она была апробирована в 2014–2015 годах, 
однако доступ к этой программе получили всего шесть 
банков, из которых четыре — государственные. Кро-
ме того, во времена стагнации внутреннего спроса 
особую актуальность приобретают инструменты под-
держки экспорта. Формально механизм экспортного 
кредитования в России существует. Однако высокая 
стоимость и короткий срок заимствований снижают 
привлекательность внешней торговли для российс-
кой продукции.

Борьба за реформы
Страна еще имеет значительные резервы, ис-

пользуемые главным образом для покрытия дефицита 
бюджета и решения краткосрочных задач. Пока эти 
фонды не исчерпаны, власти ищут выход из положе-
ния. Сейчас за звание главных реформаторов в стране 
борются две группировки экономистов: бывшего 
министра финансов Алексея Кудрина и столыпинская 
во главе с бизнес-омбудсменом Борисом Титовым. 
Обе по поручению Владимира Путина должны под-
готовить альтернативные социально-экономические 
программы развития государства на годы вперед. 
Можно сказать, чей документ больше понравится 
президенту, тот и победит. 

Пока «Столыпинский клуб» продвинулся дальше 
конкурентов. Его эксперты уже подготовили «перво-
очередные меры», реализация которых рассчитана до 
июля 2017 года. Большую среднесрочную програм-
му они представят в декабре 2016 года. Примерно 
на 3–5 месяцев раньше, чем это сделает команда 
Алексея Кудрина.

Немаловажно, что столыпинцы свои документы 
разрабатывают вместе с правительством. В сов-
местных совещаниях принимают участие предста-
вители всего экономического блока на уровне зам. 
министра.

Конечно, это не значит, что все идеи будут обяза-
тельно приняты. Например, создана «администрация 
роста», подчиненная лично президенту. Правительс-
тво отодвинут на второй план, бросив исключительно 
на текучку.

Скорее всего, ограничатся докапитализацией 
различных фондов поддержки промышленности, 
малого и среднего бизнеса, моногородов и т. д. Воз-
можно, создадут новый фонд льготного кредитования 
или субсидирования сельского хозяйства. И даже 
введут какие-то налоговые преференции для новых 
и развивающихся производств.

Впрочем, наиважнейший вопрос для развития 
реального сектора пока остается открытым. Что будет 
с ключевой ставкой? Снизят ли ее до уровня инфляции 
или даже ниже?

Леонид БЕРРЕС.

Тезисы первоочередных мер «Столыпинс-
кого клуба» по возобновлению роста и не-
допущению дальнейшего падения уровня 
жизни граждан. 
✔ Создать центр управления развитием — 
«администрацию роста»:

n  Отделить управление стратегическим раз-
витием (обязанность «администрации рос-
та») от управления текущим состоянием эко-
номики (обязанность Правительства РФ);
n наделить «администрацию роста» особы-
ми полномочиями по проведению реформ, 
подчинить ее Президенту РФ;
n  работу «администрации роста» строить 
на базе проектного управления и действую-
щей динамической модели межотраслевых 
балансов.

✔ До конца 2016 года снизить ключевую ставку 
до 7–8% (инфляция в августе составила 6,6%). 
Последовательно и постепенно снижать клю-
чевую ставку до уровня 4,5–5,5%. В случае 
если инфляция в 2017 году окажется ниже 4%, 
продолжать снижение до 2–2,5%. 
✔ Обеспечить доступное кредитование ре-
ального сектора (0,8–1 трлн руб.). Увеличить 
объем финансирования ключевых институтов 
развития: Фонда развития промышленности, 
Российского экспортного центра, Фонда раз-
вития моногородов, АО «Корпорация МСП». 
Создать агентство плохих долгов предприятий, 
банк муниципальной инфраструктуры, фонд 
развития сельского хозяйства. 
✔ Предоставить налоговые льготы для новых 
и развивающихся производств (на сумму не 
менее 100 млрд рублей).

Спрос рождает предложение. Старая 
истина. В развитых экономиках так 
именно и происходит. Во всяком 
случае, в этих странах рост ВВП 
возможен только при повышении 
потребительского спроса. Правда, 
в России до падения цен на нефть 
и газ на несырьевой бизнес 
правительство особого внимания 
не обращало. Экономику тянул 
внешний спрос, который закрывался 
все большими экспортными 
поставками энергоресурсов. Сейчас 
же приходится делать ставку на 
внутренний спрос: как со стороны 
бизнеса, так и, что еще важнее, 
рядовых потребителей. Но за 
последние два года реальные 
доходы населения упали на 
10%. Дорогие кредиты не дают 
развиваться малому и среднему 
предпринимательству. Что делать? 
Множество экспертов полагают, 
что ключ к успеху — удешевление 
займов. Но пока об этом говорить 
рано. «МК» опросил ряд экспертов, 
чтобы уточнить нынешнюю ситуацию 
на потребительском рынке и понять, 
когда же начнется восхождение 
потребительского спроса. 

Эксперты «МК» 
Анна БОДРОВА, старший аналитик 

«Альпари»:
— Потребительский рынок в России стаби-

лизировался в последние два-четыре месяца, 
но о полноценных положительных тенденциях 
речи пока не идет. Статистика по сектору не-
однородная: розничные продажи держатся 
в этом году в отрицательной зоне, в августе 
индикатор улучшился до -5,1% при минимуме 
этого года в -6,2%. Эти данные выглядят не так 
уж и мрачно. Доверие потребителей за сентябрь 
оценивается в -19 пунктов против февральско-
го, например, в -30 пунктов, потребительские 
расходы символически, но растут начиная с 
середины июля. 

Если со страхами россиян относительно 

завтрашнего дня все более-менее ясно — они 
сократились до годового минимума, полити-
ческие риски низкие, к санкциям все привык-
ли, — то с покупательской способностью все 
не так просто. Рост зарплат и пенсий в этом 
году не превышает 5%, официальная инфляция 
к настоящему времени составляет 6,4%. Тра-
тить больше заработанного сложно, но здесь 
на помощь потребителю приходят кредитные 
предложения. Со временем многослойность 
кредитной задолженности вынуждает россиян 
сокращать свои повседневные расходы в пользу 
банковских выплат. 

Меняется культура потребительского рын-
ка, причем в продуктивную сторону. В магазинах 
розничных сетей серьезным спросом пользу-
ются товары по акциям, размер среднего чека 
все так же не превышает 500–540 рублей для 

торговой точки формата «у дома». Интерес-
но, что увеличивается потребление хлеба и 
хлебобулочных изделий: от макарон до муки. 
Стоимость продуктов этого сектора небольшая, 
но калорийность высокая. По всей видимости, 
это позволяет держать под контролем повсед-
невные траты.

Анна КОКОРЕВА, зам. директора анали-
тического департамента «Альпари»:

— Внутренний потребительский спрос, 
безусловно, является немаловажным факто-
ром роста экономики, стимулирования сферы 
услуг и промышленного производства. Однако 
в текущей экономической политике это далеко 

не основополагающий фактор развития, так как 
внешний спрос по-прежнему остается опреде-
ляющим и доминирующим.

В годы санкций взгляд правительства на 
внутренний спрос как на фактор стал меняться 
в позитивную сторону. Политика импортоза-
мещения и активное субсидирование отечест-
венных производителей из разных сфер — как 
раз одни из тех мер, которые в данный момент 
работают на стимулирование внутреннего спро-
са. Однако спрос со стороны бизнеса и потре-
бителя — это разные весовые категории, и если 
обратиться к статистике по динамике розничной 
торговли, то мы увидим, что, несмотря на сан-
кции и импортозамещение, внутренний спрос 
снижается относительно прошлого года. 

Причин падения потребительского спроса 
может быть много. В нашем случае проблема 
заключается в экономическом кризисе и де-
вальвации рубля, которые привели к падению 
доходов населения, а значит, и покупательной 
способности. Удивительно, но, несмотря на 
замедление темпов роста инфляции и некую 
стабильность валютного курса, реальные рас-
полагаемые доходы населения падают.

Поэтому секрет роста потребительского 
спроса лежит на поверхности: нужно сделать 
так, чтобы доходы населения постоянно при-
умножались, тогда и спрос будет стабильно 
расти. Однако в ближайший год, пока экономика 
и бюджет страны буксуют, надеяться на рост 
покупательской способности можно только 
за счет кредитов и только при условии, что их 
стоимость снизится.

КОГДА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК 
РОССИИ СТАНЕТ ДРАЙВЕРОМ ВВП?
Стабилизация уже налицо.  
Осталось подождать роста зарплат и удешевления кредитов 

Любой мало-мальски серьезный экономист скажет, что Россия переживает 
структурный кризис, демонстрирующий, что сырьевая модель развития 
полностью исчерпала себя. К сожалению, в так называемые тучные 
годы, до кризиса 2008 года и после него, с нашей экономики так и не 
удалось снять «нефтяное проклятье». Сегодня главной движущей силой, 
способствующей экономическому росту, может стать конкурентоспособная 
обрабатывающая промышленность. Для ее развития нужны не только 
базовые условия, вроде комфортной налоговой и административной 
среды, но и инвестиции, возможность привлечения дешевого заемного 
капитала. А вот с этим по-прежнему беда: банковские ставки 
запредельные. «МК» попытался разобраться, почему так происходит и, 
самое главное, что надо делать дальше.

РОКОВАЯ СТАВКА
Как надо обеспечить экономический рост

ДИНАМИКА ВВП В ЗАВИСИМОСТИ ОТ СТАВКИ БАНКА РОССИИ

ВОЛАТИЛЬНОСТЬ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ВАЛЮТЫ РЯДА СТРАН *

УРОВЕНЬ МОНЕТИЗАЦИИ РЯДА СТРАН

РЕАЛЬНЫЙ 
УРОВЕНЬ 
БАЗОВЫХ СТАВОК 
ЦЕНТРАЛЬНЫХ 
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ЗА БУГРОМ

ОБРАЗОВАНИЕ

КУРЬЕЗ

На полях состоявшейся в прошлом месяце 
Генассамблеи ООН глава МИД РФ Сергей Лав-
ров и наследный принц, министр внутренних 
дел Саудовской Аравии Мухаммед бен Наиф 
аль-Сауд обсудили вопросы двусторонних 
отношений. Ранее страны подписали со-
глашение в целях стабилизации нефтяных 
цен в рамках саммита G20. О том, в каком 
ключе развиваются отношения Москвы и 
Эр-Рияда, «МК» рассказал профессор фа-
культета истории, политологии и права РГГУ 
Григорий КОСАЧ.

— Не так давно Саудовская Аравия и Рос-
сия подписали соглашение о стабилизации 
цен на нефть. Как можно охарактеризовать 
нынешние отношения двух стран?

— Обе стороны характеризуют свои отно-
шения — по крайней мере в сфере нефти — как 
стратегические. Они заявляют, что будут и даль-
ше их развивать и что между ними существует 
очень мало расхождений. Например, это вопрос 
по поводу сирийского президента Башара Асада. 
Это относится как к Москве, так и к Эр-Рияду. 
Другое дело, что эти заявления мало соответству-
ют действительности, потому что политические 
разногласия — опять же по поводу Асада — не 
дают возможности для развития многосторонних 
контактов между обеими странами и уж, есте-
ственно, не дают возможности говорить, что между 
этими странами может в обозримом будущем 
возникнуть стратегическое партнерство даже в 
области нефти. 

Что касается нефти, то, несмотря на достигну-
тое соглашение, Саудовская Аравия не отказалась 
от своего стремления и далее вести курс на сохра-
нение высокой волатильности цен на нефть. Более 
того, та программа, которую Саудовская Аравия 
реализует в настоящее время — речь идет о том, 
что называется «Видение Королевства: 2030», — 
предполагает, что реализация этой программы 
будет проходить при достаточно низких ценах на 
нефть. В реализации этого плана заложена цифра 
в $30 за баррель нефти. Согласитесь, что это очень 
невысокая цена, которая для России, мягко говоря, 
не очень приемлема. 

Политических разногласий достаточно много: 
это Асад и российское, как говорят саудовцы, 
«вторжение в Сирию», нежелание Москвы всту-
пить в диалог с теми, кого в Саудовской Аравии 
называют «умеренной оппозицией». Например, 
некоторые исламистские организации, которые 
рассматриваются в Москве как террористиче-
ские, включаются Саудовской Аравией в список 
представителей умеренной оппозиции. Также это 
колеблющаяся позиция России по Йемену. И, что 

самое главное, российское стремление развивать 
всесторонние отношения с Ираном, который рас-
сматривается Саудовской Аравией в качестве 
стратегического противника. Развитие российско-
иранских отношений, с саудовской точки зрения, 
будет содействовать росту экономической и во-
енной мощи Ирана со всеми последствиями. Так 
что, с одной стороны, есть двусторонние заявления 
о желании развивать отношения, с другой —со-
хранение существующих разногласий по важным 
политическим вопросам, которые не позволяют 
развивать эти отношения.

— То есть саудовцы оглядываются в любых 
сделках на политические разногласия?

— Они делают это в любых сделках. При этом, 
как известно, Россия подчеркивает своими дей-
ствиями эти разногласия. Кстати говоря, речь 
иногда идет не только о политике. Скажем, недавно 
в Грозном был конгресс мусульманских теологов, 
который принял фетву, одобренную верховным 
муфтием Чеченской Республики. Естественно, 
ее одобрение было санкционировано Рамзаном 
Кадыровым. В этой фетве говорится, что ваххабизм 
и салафизм в целом — течения, не имеющие ника-
кого отношения к исламу, что это разрушительные 
для ислама течения… Но, как известно, салафиты 
— это широкий круг сторонников не только Саудов-
ской Аравии. Они представлены везде и повсюду 
в мусульманском мире. По некоторым данным, 
которые транслируются саудовской стороной, 

сегодня до трети мусульман в той или иной сте-
пени исповедуют разнообразные салафитские 
доктрины — доктрины возвращения к «золотому 
веку» ислама. И принятие такой фетвы не стало 
поводом для улучшения российско-саудовских 
отношений. 

Конечно, эта фетва и осуждение ваххабизма 
определяются внутрироссийскими реалиями. Мы 
уже давно говорим, что ваххабизм — это чрез-
вычайно плохо, что необходимо поддерживать 
традиционный ислам и возрождать российскую 
религиозно-правовую школу. 

Саудовской Аравии та самая фетва, которая 
была принята в Грозном, тем более обидна, потому 
что на Кадырова как на лидера «мусульманского 
региона» России саудовцы возлагали большие 
надежды в связи с развитием своей инвести-
ционной деятельности в России. Когда Путин 
встречался с саудовским наследным принцем и 
министром обороны Мухаммедом бен Сальманом 
в Петербурге, Кадыров выступал в роли основного 
героя. Его приглашали посетить Саудовскую Ара-
вию. Для него и его матери открыли врата Каабы, 
что происходит крайне редко. Его принимали 
на очень высоком уровне в надежде на то, что 
оттуда пойдут саудовские капиталы в Россию, 
но недавний шаг главы Чеченской Республики 
положил этому конец.

Кстати говоря, у Китая тоже, мягко говоря, не 
совсем полное совпадение позиций с Саудовской 
Аравией — прежде всего по сирийской проблеме. 
КНР поддерживала российскую позицию. Но Китай 
и Саудовская Аравия — великолепные экономиче-
ские партнеры. Пекин чуть ли не третий внешний 
экономический партнер Эр-Рияда в настоящее 
время. 

— В связи с недавним визитом короля 
Бахрейна в Россию СМИ сообщали об интересе 
королевства к нашему оружию, что заставило 
аналитиков говорить, что Саудовская Аравия 
через своего союзника пытается купить наше 
оружие. Как обстоят дела на самом деле?

— Что касается российского оружия и его 
поставок прямо, а не через третью сторону, этот 
вопрос стоит достаточно давно — с начала 2000-х 
годов, когда в Москву приезжал ныне покойный 
наследный принц Султан бен Абдель Азиз. Его 
встречали очень торжественно. Вроде бы были 
достигнуты некоторые договоренности, но воз и 
ныне там. Ровным счетом ничего не изменилось 
как раз в силу того, что политического доверия 
между странами не существует. 

Я не думаю, что российское оружие очень 
нужно и самому Б ахрейну, не говоря уже о том, 
что через него оно будет поставляться в Саудов-
скую Аравию. К глубокому сожалению, в Бахрейне 
находится американский флот. Бахрейн не только 
основной и тесно привязанный саудовский са-
теллит, но он привязан в том числе и к США очень 
серьезно. 

Точно так же Саудовская Аравия очень тесно 
привязана к американской стороне. Она дивер-
сифицирует свои внешние оборонные связи. Это 
поставки вооружений из Франции, разговор с 
другими странами, в том числе и азиатскими.

Мне приходит на память простая вещь. Для 
того чтобы подчеркнуть дружбу с Иорданским 

Королевством, его королю подарили какой-то 
наш самолет. Он ему был абсолютно не нужен, 
но поскольку это был подарок, он его взял. Его 
пытались переделать, но ничего не вышло, потому 
что нужны связи на уровне поставок запчастей и 
многие другие обстоятельства. Так это все заржа-
вело и осталось, а крику было по этому поводу… 
«Иорданский король принял наш самолет, ах, мы 
прорвались на ближневосточный рынок!» Все это 
попытка выдать желаемое за действительное. 

Для Саудовской Аравии характерен американ-
ский подход к расчету. У нас же действует принцип: 
«арабам сгодится простенькое и незамысловатое». 
Увы, поезд давным-давно ушел вперед. Все это не 
отвечает реальному положению дел. Более того, 
если завтра Асад сохранится у власти и будет жить 
долго и счастливо, то он осуществит абсолютно 
радикальный поворот в сторону Запада. 

— Еще недавно мы поссорились с Тур-
цией — нашим крупнейшим антагонистом по 
сирийскому вопросу, а сейчас примирились 
и даже, как говорят эксперты, договорились 
о переделе сфер влияния в этой стране. С 
саудовцами это возможно?

— У Саудовской Аравии нет четкой сферы 
влияния в Сирии, отсутствует даже общая граница. 
Она в лучшем случае поддерживает турецкие на-
чинания. Об этом саудовский министр иностранных 
дел Адель аль-Джубейр уже говорил. 

— В интервью Би-би-си глава саудов-
ского МИД заявил, что если переговорный 
план по Сирии провалится, то будет реали-
зован саудовский «план Б» в Сирии. В чем он 
заключается?

— Это не первое заявление аль-Джубейра по 
этому поводу. Может быть, в саудовской прессе 
иногда возникали публикации по поводу того, а 
не отправить ли некоторое количество военных 
подразделений на территорию Сирии, для того 
чтобы провести действия в поддержку антитер-
рористической коалиции. Так что, может быть, 
идея прямого участия в военных действиях на 
территории Сирии и есть в саудовских умах, но 
по этому поводу стоит ставить очень большой 
вопрос. Есть Йемен, в котором дела обстоят не 
очень хорошо. Распылять свои силы и на Сирию 
можно будет, только имея некую символику этого 
действия. Когда создавался Израиль, в ходе пале-
стинской войны 1948–1949 гг. Саудовская Аравия 
была одной из стран антиизраильской коалиции. 
Она направила на фронт 100 своих бойцов. Этим 
дело ограничилось. Может, саудовцы и пойдут 
на символический жест, но это будет так, как в 
1948–1949 гг. 

Игорь СУББОТИН.

МОСКВА И ЭР-РИЯД: ОБМАНЧИВОЕ ПАРТНЕРСТВО
Эксперт: «Для Саудовской Аравии характерен 
американский подход к расчету»

Саудовские военные проводят учения.

Встреча президента Путина и саудовского принца Мухаммеда бен Сальмана.

По-своему разнообразить отечественный 
ассортимент продуктов решили некото-
рые российские производители. С этим 
ноу-хау столкнулась в супермаркете наша 
читательница из подмосковного Орехово-
Зуева София Привалюхина.

В один из октябрьских дней она купила 
пакет риса, чтобы побаловать себя разны-
ми рисовыми яствами. Но выяснилось, что и 
придумывать особо ничего не надо, произ-
водитель уже позаботился о своеобразном 
сюрпризе.

В увесистом 800-граммовом пакете наша 
читательница обнаружила нечто шевелящееся 
— зеленоватого червя, да не одного, а сразу 
двух. 

Упаковку, понятное дело, распечатывать 
не стала, сфотографировала содержимое 
и отослала жалобу производителю — в пи-
щевой концерн. Так, мол, и так, в странах 
Юго-Восточной Азии насекомые и разные 
там гусеницы — отдельный деликатес. Но в 
России рис с мясом в одном наборе совсем не 
приветствуется. Да и ради ли таких продуктов 
в стране объявлена программа импортоза-
мещения, выделяются огромные средства на 
развитие отечественного села?!

Ответ не заставил себя долго ждать. Из 
отдела контроля качества сообщили, что по ее 
сигналу было проведено внутреннее расследо-
вание. Которое при «комиссионном вскрытии 
контрольного образца» выявило, что рис, как 
и положено, бурый, используемое сырье — из 
Краснодарского края. А лабораторный анализ 
подтвердил соответствие органолептических 
показателей требованиям ТУ — дальше сле-
довал длинный номер техусловий.

А червяк, которого испугалась домохо-
зяйка, — вовсе и не червяк, а «личинка южная 
огневая». Она встречается в Северной Африке 
и Америке, в Австралии, предпочитает теплый 
климат. В России, как правило, обитает на 
складах с мукой (особенно любит кукурузную), 
зерном, сухофруктами. Поскольку от момента 
фасовки продукта (где в цехах не выявлено 
нарушений сангигиены) до поступления в 
розничную сеть прошло более 6 месяцев, то 
определить, как и где червяк-личинка забрался 
в упаковку, не представляется возможным.

Автору ответа нужно отдать должное: он 
достаточно подробно описал и ареал обитания 
этого червя, и его вкусовые предпочтения. 
Теперь ореховозуевка точно знает зону ри-
ска, каких продуктов в своем дальнейшем 
домохозяйстве ей следует избегать. Однако 
она не поленилась и заглянула в специали-
зированную литературу — что там сказано о 
южной огневке? 

Что это бабочка с размахом крыльев до 
2 сантиметров. И что от личинки до бабочки 
при не самых благоприятных температурных 
условиях может пройти почти целый год.

В общем, аппетита эта информация Со-
фии Привалюхиной не прибавила. Впредь она 
решила воздержаться от подобных покупок. 
Ведь в отличие от «контрольного образца» ее 
образец, купленный в магазине, никак не со-
ответствовал органолептическим (сенсорным) 
показателям. 

Владимир БЫКОВ.

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

редактор отдела  
семьи и образования

МАЖОРЫ НА «ГЕЛЕНДВАГЕНЕ»
ПРОЕХАЛИСЬ ПО ПОКЛОНСКОЙ

 Экс-прокурор Крыма, теперешний депутат 
Госдумы Наталья Поклонская получила щелчок 
по носу. В тот же день, когда она заявила о своем 
возмущении по поводу противозаконного реше-
ния суда по делу о гонках на Gelandewagen, в Сети 
cнова появилось видео от того же производителя. 
А именно от подсудимых мажоров — очередную 
запись с автовыкрутасами выложила одна из них, 
Мара Багдасарян. И хотя снято видео еще летом, 
продемонстрировано именно сейчас.

 Собственно, это щелчок по носу не только 
Поклонской, но и всей правоохранительной си-
стеме, да и вообще всем нам с вами. Мол, идите 
сами знаете куда со всеми этими вашими зако-
нами, порядками и судами! У нас свои законы и 
порядки, а ваши суды нас никогда не обидят. 

 И ведь ребята правы: несмотря на беспре-
дельные нарушения ПДД, на езду по городу со 
скоростью 250 км/ч, на опасные для преследо-
вавших их полицейских маневры и оскорбления, 
выложенные впоследствии в Сеть, решение суда 
— 300 часов исправработ в свободное (!) время — 
стало наимягчайшим. На это решение не повлиял 
ни тот факт, что один из подельников находился на 
испытательном сроке, который был ему назначен 
по ранее имевшейся судимости, ни найденные 
права на чужое имя у другого — документ этот 
таинственным образом исчез из дела. 

 Прокурор на суде говорил о том, что во-
дитель автомобиля умышленно резко тормо-
зил, создавая опасность для преследующих 
полицейских и аварийные ситуации для других 
водителей и пешеходов. 

 Ну, к тому, что на других водителей и пе-
шеходов можно наплевать, мы уже привыкли. 
Но вот как быть с полицейскими — ведь тут уже 
честь мундира задета? Тем более что на запи-
си, выложенной в Сеть, недоросли, по словам 
того же прокурора, «глумились над личными и 
профессиональными качествами сотрудников 
полиции»...

 Оказалось, что и на полицию плевать можно. 
Недоросли убедились в этом. Журналисты рас-
сказывали, что в перерыве между заседаниями 
обвиняемые просматривали видеозапись вместе 
с полицейскими, которые их преследовали. И все 
при этом находились в отличном настроении и 

при опросе в суде никаких личных претензий не 
высказывали.

 О причине «отличного настроения» сотруд-
ников мы можем только догадываться, зато ма-
жоры знают ее наверняка. 

 Та же Багдасарян в посте на своей стра-
ничке в ФБ вполне прозрачно намекнула на не-
чистоплотность правоохранительных структур в 
расследовании этого дела: «...Вы готовы к тому, 
что вся общественность узнает о ваших финан-
совых преступлениях? Вся ваша коррупционная 
составляющая должна сесть на реальные сроки, 
в отличии от нас...»

 И почему бы теперь «мажорам» не про-
должать в том же духе? Папы поругают? Так то ж 
любя. А в следующий раз точно так же отмажут. 
И хорошо устроиться в жизни помогут. 

 И будут мальчики со слабым умственным 
развитием (а люди умные такого бы не устроили 
— они ведь и себя подвергали большому и не-
нужному риску) и ощущением вседозволенности 
распоряжаться нашими судьбами и жизнями. 

 Так что напрасно злорадствуют те, кто не 
любит Поклонскую. В данном случае мы с ней 
оказались заложниками одной беды. 

 Надежда лишь на то, что, по некоторым 
данным, провинившихся детишек скоро отпра-
вят на учебу за рубеж, от греха подальше. Будут 
мажорики там иностранным гражданам день 
открытых дверей в дурдоме устраивать.

 Но ведь они вернутся. 
 Куда они без нас. 
 Так что и нам от них никуда не деться.

ГОРЕ РИСОВОЕ
Как отечественные 

производители удивляют 
покупателей

ВИДЕО на сайте 
 

Воскресным утром в «Президент-отеле» на-
чался съезд Союза театральных деятелей, 
седьмой по счету. Первый день прошел до-
статочно спокойно, хотя и удивил цифрами, 
заявлениями и анекдотами. С подробностями 
— обозреватель «МК». 

На форум съехалась вся театральная Россия, в 
зале худруки столичных и региональных театров. В 
повестке дня множество вопросов, на которые ждут 
ответов и от председателя Александра Калягина, и 
от министра культуры России Владимира Медин-
ского. Они выступят один за другим.

— Сегодня как никогда театр нужен нашему 
времени, зрителям и стране, — говорит Калягин. 
— На вопрос, каким ориентирам ему следовать в 
нынешних условиях, каждый отвечает самостоя-
тельно: есть путь просветительской миссии, есть 
самый легкий — развлекать и отвлекать людей от 
проблем или служить идеологии. Но это решает сам 
художник. Главным для всех нас является обустрой-
ство театров России. Что я называю обустройством? 
Это все, что способствует творческому развитию, 
рождению идей. А более конкретно — это улучшение 
материально-технической базы театров.

Калягин предлагает составить реестр россий-
ских театров, нуждающихся в ремонте или вообще 
не имеющих своих зданий. Например, в Якутии 
для пяти театров из десяти основной проблемой 
является проблема помещений.

Но самый важный тезис его выступления: при 
каждом губернаторе должны быть созданы Советы 
по культуре, и чтобы в них входили в обязательном 
порядке представители региональных отделений 
СТД с правом не только совещательного голоса. 

Надо признать, что из всех творческих союзов 
(писателей, художников) — театральный сегодня 
остался самым сильным и дееспособным, сохра-
нившим свой большой имущественный комплекс. 
Он один способен разрешать конфликты, возникаю-
щие между театральным начальством и местными 
властями.

— Только после обращения СТД к губерна-
тору Мурманской области Марине Ковтун власти 
приняли решение отдать здание Дома офицеров 
театру кукол, — говорит Калягин. — А после моего 
письма губернатору Бурятии директор театра имени 
Бестужева не был уволен. А вот другой пример: 
Мотыгино — таежный поселок, жителей 10 тысяч, 
он несколько месяцев в году отрезан от внешнего 
мира. Руководству города надо держаться за этот 
единственный центр культуры, но власти не по-
могают театру, не поддерживают его участия в 
российских фестивалях. Да еще были готовы уво-
лить директора. А я хочу, чтобы в каждом регионе 
отделение СТД имело свое влияние.

В активе СТД — государственные стипендии 
для 2000 деятелей российского театра, 96 молодых 
получают на творческие проекты ежемесячно по 20 
тысяч от правительства РФ. Около 4000 членов СТД, 
попавших в трудную ситуацию, получили матпомощь 
— от 30 до 150 тысяч рублей. СТД инициировал про-
ведение первой Всероссийской школы заведующих 
постановочной частью — «Театрального ПТУ». Она 
станет ежегодной, и появилась надежда, что такая 
важнейшая профессия, как завпост, не умрет.

Свой спич председатель СТД закончил анек-
дотом, разумеется, театральным. В театре начал-
ся пожар. Несмотря на это, актеры мужественно 
доигрывали спектакль. Приехавшие по вызову 

пожарные не стали тушить, а присоединились к 
зрителям и стали досматривать до конца.

После Калягина выступает Владимир Медин-
ский. Министр говорит о взаимодействии министер-
ства и СТД, с цифрами в руках — о ремонте театров, 
росте доходов и посещаемости, про гранты и сти-
пендии, которые удалось отстоять. В его речи я бы 
выделила несколько принципиальных моментов.

О современной драматургии: «Все разговоры 
о том, что Минкульт недолюбливает современную 
драматургию, — неправда. Поддержаны все про-
екты. Я дал поручение — удвоить сумму их финан-
сирования, нам надо искать молодых режиссеров, 
сценаристов».

О театре Женовача: «По сути мы под крыло 
взяли частный театр. Со следующего года его 
«Студия театрального искусства» получит статус 
федерального коллектива. В минувшую пятницу 
мы встречались с Сергеем Гордеевым, который был 
спонсором театра, и договорились, что Женовач 
никуда из здания, в котором он работал, не будет 
переезжать».

Народ зароптал, когда министр говорил о зар-
платах. Информация о средней зарплате в феде-
ральных театрах — 69 тысяч — вызвала смех сквозь 
слезы. Не потому что эта сумма не соответствует 
действительности, а потому что в региональных 
театрах она в разы меньше — 12–15 тысяч. Что и 
выясняется спустя час, когда на трибуну поднялся 
директор Волгоградского молодежного театра 
Бондаренко. Он поразил коллег сообщением о том, 
что областной губернатор издал постановление, 
согласно которому зарплатный потолок актеров 
театра (внимание!!!) должен быть не более 25 000 
рублей. Тут, как говорится, без комментариев.

Оптимизация: «В целом статистика такова 
— с 1991 года в стране количество театров уве-
личилось на 70 процентов. Я не знаю другой такой 
страны, которая могла бы похвастаться такими 
результатами».

Критерии: «Мы создаем систему, которая 
позволит иметь реальную картину заполняемо-
сти залов. Госдотация будет осуществляться не 
от показов и количества премьер, а от проданных 
билетов, то есть от посещаемости. Если в 2014-м 
дотация театрам составила 11,5 миллиарда ру-
блей, то в 2016-м — 12,5 миллиарда».

Предложение от министра, прозвучавшее 
как угроза: «Я бы составил рейтинг губернаторов: 
не только как они и их жены ходят в театр, а как 
финансируют его. Да пусть вообще не ходит, но 
если театры будут финансироваться, мы про-
стим». И, наконец, предложил поставить точки 
над «и» в давнем споре: театр — это услуга или 
искусство?

О творческих династиях: «Кавалерийского 
подхода, запрещающего работу родственников 
в одном театре, не будет».

Также министр пообещал завершить работу 
над законом о меценатстве.

Сообщил, что в строй войдут новые сцены: 
в 2018-м — сцена МХТ им. Чехова на проспекте 
Андропова, новую сцену получит Додин. А в ноябре 
распахнет двери Малый театр России.

Первый день работы съезда завершился 
выборами нового председателя — им безальтер-
нативно стал Александр Калягин.

ИНТЕРВЬЮ ВО ВРЕМЯ ПЕРЕРЫВА
Кирилл Крок, 

директор Вахтанговского театра: 
«Я надеюсь, что после выступления пред-

седателя и съезда будет наконец решен вопрос 
со званиями. Прекратится издевательство над 
артистами, когда звания надо ждать 25 лет, со-
бирать кучу бумаг, которые за это время уста-
ревают. Если в Москве эта проблема есть, то 
что говорить про регионы. И второе: на уров-
не постановления правительства надо закре-
пить статус общественных советов по культуре 
при каждом губернаторе с правом не только 
совещательного, а решающего голоса пред-
ставителя от регионального отделения СТД. 
Чтобы все кадровые и прочие важные вопросы 
обязательно обсуждались на совете, и только 
после этого губернатор или мэр мог принять 
решение. Но услышать общественное мнение 
власть обязана».

Владимир Панков, художественный 
руководитель Центра режиссуры и драма-

тургии Казанцева и Рощина: 
«Надо решать проблему с введением срочных 

контрактов. У меня 30 человек, я начал знакомиться 
с артистами и сразу от некоторых услышал вопрос 
о льготах, а не о творчестве. А люди не работают 
вообще или заняты совсем мало, но все время 
требуют повышения зарплаты».

Марина РАЙКИНА.

Александр Калягин 
сохранил свой 
пост председателя 
СТД.

АЛЕКСАНДР КАЛЯГИН ПОЛУЧИЛ СРОК НА ПЯТЬ ЛЕТ

О протестах вузов, в принудительном поряд-
ке влитых в состав других, сплошь и рядом 
им непрофильных, «МК» писал неоднократ-
но: последний тому пример — злоключения 
Московского геологоразведочного. Однако 
в ряде случаев, как уверяют в других универ-
ситетах, слияния имеют и свои плюсы. В том, 
каковы они, попытался разобраться «МК».

Слава — дым, как говаривал старик Геро-
страт, а он, согласитесь, знал это как никто дру-
гой. Вот и слава Горного института, несколько 
лет назад влитого в состав МИСиСа, по мнению 
многих, прошла как дым. Между тем у слияния, 
как заверили «МК» в объединенном вузе, есть и 
свои плюсы. И немалые.

Так, в сфере образования заметно возросло 
качество набора студентов. Если до присоедине-
ния средний балл абитуриента в Горном был 61, то 
в 2015 году он вырос до 76,9, или на 15,9 пункта, а 
средний конкурс — с 4 человек на место до 7. Еще 
заметнее улучшились международные показатели: 
«Если на момент слияния в Горном учились ино-
странные студенты только из Казахстана, то теперь 
— представители более 10 государств ближнего и 
дальнего зарубежья. Да и загранстажировок стало 
больше: в 2012 году на стажировки, практики и 
обучение из Горного уехали 20 человек, а в 2015 
году — уже 120», — уточнили «МК» в МИСиС. 

Выиграла и вузовская наука, уверяют в 
объединенном вузе. Так, более чем вдвое уве-
личилась публикационная активность ученых-
исследователей Горного института, а финансиро-
вание этого направления в Горном выросло со 101 
млн руб. в 2013 году до 172 млн руб. в 2015-м. Что 
уж говорить о свежем капремонте в общежитиях на 
100 млн руб. с установкой новой мебели и сантех-
ники, ремонте учебных корпусов и модернизации 
аудиторий, включая их оснащение современным 
аудиовизуальным оборудованием, компьютерной 
техникой и мультимедийными комплексами. 

Другой положительный пример — слияние 
Московского государственного машинострои-
тельного университета с Московским государ-
ственным университетом печати. Его главный 
плюс, разъяснил «МК» ректор объединенного 
Политехнического университета Андрей Нико-
лаенко, это «возможность большого коллектива 
реализовать большие проекты, неподъемные 
для каждого отдельного вуза. Например, гранты 
Российского государственного научного фон-
да. Такой симбиоз очень интересен и позволяет 
участвовать в крупных проектах. Другим плюсом 
для работников и студентов является мощная 
инфраструктура большого университета — от 
суперсовременных лабораторий до общежитий 
и баз отдыха. Третьим — улучшение финансового 
положения. Мы, например, с 1 сентября подняли 
зарплаты преподавателей университета печати 
до нашего уровня».

Или взять объединение Московского ин-
ститута электроники и математики (МИЭМ) с 
Национальным исследовательским универси-
тетом — Высшей школой экономики (НИУ — ВШЭ), 
которое, как рассказал «МК» директор, научный 
руководитель МИЭМ как структурного подраз-
деления ВШЭ Александр Тихонов, «дало синерге-
тический эффект, который позволил МИЭМ выйти 
из серьезного кризиса, в котором он находился 
ряд последних лет, да и «Вышке» принес ощути-
мую пользу».

Так, для МИЭМ слияние тут же обернулось 
резким повышением качества набора абитури-
ентов: если до объединения средний проход-
ной балл держался на уровне 130, то сейчас он 
подскочил вдвое, превысив 250. МИЭМ получил 
новые учебные здания и даже завел собственное 
общежитие, которого прежде не имел. Так что 
теперь 50% набора составляют иногородние 
ребята с их высочайшей мотивацией к учебе 
и последующей карьере, которые, по словам 
Тихонова, «тянут за собой остальных». На каче-
ственно иной уровень поднялась и организация 
учебного процесса. Тут и массированное изуче-
ние английского языка с 1-го курса; и регулярные 
— по нескольку на протяжении каждого учебного 
модуля — лекции ведущих зарубежных специали-
стов; и дополнение естественно-научных курсов 
социально-гуманитарными. В итоге МИЭМ вернул 
себе прежнее положение вуза, традиционно вхо-
дившего в топ-10 инженерных высших учебных 
заведений. 

Впрочем, «Вышка» также не осталась вна-
кладе, отметил он: «Присоединение МИЭМ 
стимулировало создание здесь факультета 
компьютерных технологий, а также обеспечило 
ВШЭ нынешние высочайшие места в рейтингах 
по направлению «математика». Сказанное не 
оставляет сомнений: объединение вузов несет 
с собой не только минусы, но и плюсы. Правда, 
при одном условии, особо подчеркнул Тихонов: 
«Такие решения должны приниматься только на 
основе заранее выработанной и просчитанной 
по своим последствиям политики, а не просто 
объединять вузы и лишь затем думать, что с этими 
объединениями делать дальше».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Объединение 
университетов имеет 
определенные плюсы

В Москве идет съезд 
самого живучего 
творческого Союза — 
театрального

ДВА ВУЗА В ОДНОЙ БЕРЛОГЕ УЖИВУТСЯ?
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6 РАССЛЕДОВАНИЕ
Все-таки расположить гараж на 
«золотой» земле в центре Мо-
сквы — это непозволительная 
роскошь. Однако в районе Тре-

тьего кольца полным-полно оставшихся еще 
с советских времен гаражных кооперативов. 
А уж на московских окраинах их и того больше. 
Просто кощунство использовать такую удоб-
ную для проживания землю под складирование 
всего ненужного. Так рассудил когда-то простой 
житель Владимирской области программист 
Алексей К. Судя по всему, он одним из первых 
решил неуютный, холодный гараж превратить 
в комфортное жилище: 

— Это был 2008 год. На тот момент я уже год 
как жил в Москве на съемных квартирах. Но это 
недешево, да и тратить кучу времени на дорогу 
из замкадья просто надоело, — рассказывает 
свою историю программист. — Я вообще вырос 
в деревне, в частном доме. Руки растут из того 
места, из которого нужно. Прикинув все «за» и 
«против», я решил: куплю гараж и переоборудую 
его под себя. А деньги буду лучше копить на по-
купку своей квартиры. 

Алексей так и поступил. Месяц потратил на 
поиски подходящего места. В итоге нашел: в пяти 
минутах от метро и в десяти — от Кремля.

— Так я всей своей родне и говорил, что 
живу возле Красной площади, — смеется он. — 
Гараж я купил на тот момент за 165 000 рублей. 
Тут же старую железную коробку снес и взялся 
за строительство. Поставил друг на друга два 
контейнера — в таких обычно живут строители; 
стены внутри обшил панелями, на пол постелил 
симпатичный линолеум, поставил диван, биотуа-
лет, провел Интернет и тут же переехал. Достраи-
вал все остальное уже в процессе. Получилось у 
меня как бы две комнаты: внизу — техническое 
помещение, душ, шкаф, склад, велосипед там 
же держал; а на втором этаже спальня и кухня. 
Свет в нашем гаражном кооперативе был, так 
что с этим никаких проблем. Сложнее всего в 
моем домике было с водой. Ее натурально при-
ходилось привозить, как в деревне. Иногда я в 
офисе набирал пятилитровые баклажки, иногда 
на соседней колонке. На душ у меня уходило 
примерно 10 литров. Подогревал я ее прямо в 
баке кипятильником. А в душ вода подавалась 
с помощью ножного насоса, такая система на 
многих дачах. Ну а на кухне использовал обычный 
деревенский рукомойник. Меня это нисколько 
не пугало. 

С обогревом гаража зимой несложно. А вот 
охладить летом его гораздо сложнее: железная 
коробка нагревается моментально, вентиляции 
никакой, единственное окно не спасает. 

— Пришлось потратиться на кондицио-
нер, — рассказывает Алексей. — Пришел с ра-
боты, врубил его на полную, и, пока моешься 
внизу, в комнате уже прохлада. Да сейчас такие 
технологии, что любой сарай можно сделать 
пятизвездочным отелем. Я не понимаю людей, 
которые ноют: ах, как в Москве дорого жить, как 
все дорого! На мой взгляд, они просто работать 
не хотят или не умеют.

Поначалу Алексей стеснялся приглашать к 
себе в гости друзей. 

— Да, в первый год я вел затворнический 
образ жизни. Да и не все было у меня готово, еще 
докрашивал стены, облагораживал лестницу де-
ревянными ступеньками, клал тротуарную плитку 
у входа. На второй год я уже обжился, осмелел. 
Потом коллеги после работы часто заглядывали 
ко мне вечерком. Я жил в 10 минутах пешком от 
офиса, а им по пробкам неохота было ехать, вот 
они у меня и пережидали. Летом вообще красота: 
выносил мангал и мы жарили шашлыки. Многие, 
скажите, могут себе позволить такую роскошь — 
жарить мясо в центре города? А я вот мог! 

Сложнее отношения у гаражного жителя 
складывались с представительницами прекрас-
ного пола. Девушек не очень-то прельщал при-
езжий мужчина, да еще и живущий в гараже.

— Но потом нашлась та единственная, ко-
торая оценила все мои старания. Последний 
год мы с ней уже вместе жили (Таня тоже не из 
Москвы. — Д.К.). А сейчас мы уже официально 
муж и жена, сыну три года. Конечно, теперь мы в 
квартире живем, ребенку не место в гаражах.

На строительство своего временного жи-
лища Алексей потратил около 400 000 рублей. 
Прожил в нем больше пяти лет и сэкономил за 
это время на аренде 1,5 миллиона рублей. Плюс 
кое-что продал из наследства и купил в ипотеку 
свою собственную квартиру. 

— А гаражик у меня с руками бы оторвали 
— в Москве приезжих много. Но я продал его 
другу, коллеге по работе, за те же 400 000, что я в 
него и вложил. Так что проект такого проживания 
полностью себя оправдал. Жил с комфортом и 
без затрат. Я теперь даже скучаю... 

■ ■ ■
Как выяснилось, находчивый Алексей да-

леко не единственный, кого посетила «гараж-
ная идея». Видимо, она витает в московском 
воздухе. 

— Я приехал в российскую столицу из Мин-
ска сразу после института. Хотелось попробовать 

себя в большом городе, — рассказывает 
28-летний Тихон. — Сначала жил с друзьями 
на съемной квартире: мы вшестером кое-как 
размещались в «двушке». Я один у родителей, 
привык к комфорту, и мне такое общежитие 
давалось нелегко. Но потом я познакомился с 
девушкой, и мы стали с ней жить вместе. 

Однако отношения продлились недолго. 
И Тихон в одночасье оказался на улице. На первое 
время приютили друзья...

— Я опять стал искать квартиру — мое место 
в той самой «двушке» уже было занято. Риелторы, 
просмотры, взносы... Знаете же, что сразу при 
заселении хозяева просят заплатить вперед 
за два месяца. Где я мог найти такую большую 
сумму с ходу? И тогда один знакомый сказал: 
что ты мучаешься, поживи в гаражах. Я сначала, 
конечно, удивился. А потом поехал, посмотрел, 
мне понравилось.

Гаражный кооператив, в котором обитал 
Тихон, располагался в престижном районе — у 
метро «Университет». Пешком можно дойти до 
Воробьевых гор — любимого места прогулок 
всей московской молодежи. До метро рукой 
подать. 

— Этот мой приятель уже год как жил в 
одном из гаражей. На первом этаже он обо-
рудовал себе тренажерный зал. На втором — 
спальня. Я поселился через три ряда от него. 
Мое жилище было несколько скромнее, раньше 
хозяин сдавал свой гараж под шиномонтаж, а 
наверху обитали сами работники — обстановка, 
конечно, та еще. Но зато был оборудован туа-
лет, умывальник. И стоило такое жилье всего 
5000 рублей в месяц. И за первые два месяца я 
вообще не платил, так как договорились, что на 
эти деньги я наведу внутри порядок. 

Тихон вместе с приятелем в два счета от-
мыли гараж. Стены на первом этаже выкрасили 
стильной серой краской. На пол постелили кусок 
линолеума. 

— На втором этаже я заморочился и сделал 
обои, предварительно обшив стены гипсокар-
тоном. Но все это было сделать несложно и 
даже как-то приятно. Ремонт — это творчество, 
до этого я никогда в жизни не обустраивал сам 
себе жилье.

О своей жизни в гаражах минчанин вспоми-
нает с теплотой. По вечерам он ходил в импрови-
зированный спортзал к соседу. В выходные они 
вместе смотрели кино (на первом этаже своего 
гаража Тихон оборудовал что-то типа кинозала 
с проектором на стене), катались на великах по 
Воробьевым горам. 

— Мы жили, по сути, как в большой деревне, 
общались друг с другом. Но потом я опять нашел 
себе девушку, и мы сняли квартиру, гараж свой 
я пересдал товарищу. Но грабли оказались те 
же, через полгода совместной жизни я опять 
вернулся в гаражи, только уже в другие, около 
Таганки. Но там, на «Университете», было лучше 
всего...

— А полиция не трогала, все-таки такое 
проживание не совсем легально?..

— А где написано, что в гараже нельзя 
жить, — это во-первых. А во-вторых, никто не 
афиширует сам факт проживания. Но вообще за 
три года, что я жил в ГСК, ни разу сотрудники к 

нам не наведывалась. Временную регистрацию 
мне хозяева гаража сделали в своей квартире, 
так что на территории России я находился вполне 
легально. 

Однако не приезжала не только полиция, 
«скорую помощь» в гаражи вызвать было тоже 
нереально. 

— Это, конечно, минус, — резонно заме-
чает Тихон. — Меня хозяин сразу предупредил 
об этом. Врачи же могут, если что, в полицию 
передать, откуда они забирали пациента. Но 
я как-то болеть и не собирался. Пока у меня не 
случился приступ аппендицита. Пришлось в 
спешном порядке транспортироваться к друзьям 
в квартиру на такси и уже туда вызывать медиков. 
После этого случая родители уговорили меня 
вернуться домой, в Минск, так что теперь я дома 
живу. В Москву больше не хочу, нет. У вас там 
все такие злые... 

■ ■ ■
Найти, в каких именно ГСК (гаражно-

строительный кооператив) обитают люди, ока-
залось делом вовсе не простым. Попасть на 
территорию гаражей само по себе не просто — 
бдительная охрана, собаки. Да и проживание 
такое — полулегально. Никто так с ходу и не рас-
скажет. Тут без наводки или знакомств никак не 
обойтись. Тихон научил меня, как действовать. 

— Можно поискать по сайтам бесплатных 
объявлений, — делится парень. — Но, как пра-
вило, в Москве никто вот так вот в открытую не 
пишет: «Сдам гараж для жизни». Все замаски-
ровано. Смотри, какая указана площадь (должно 
быть больше 15, а лучше 20–30 метров). Теплый 
или не теплый, есть ли электричество. Если 
поедешь на место, то иди сразу к сторожу. Ска-
жи, надо родственника поселить, тебе самой не 
поверят, что для себя ищешь. Если что, дай им 
немного денег, и они сразу расскажут, где и как 
можно пожить. 

Беглый просмотр сайтов с объявлениями 
тут же дал свои плоды. Буквально на первой же 
странице наткнулась на следующее сообщение: 
«Сдам двухэтажный гараж. 1 этаж из бетонных 
блоков, ж/б плиты перекрытия. Непробиваемые 
ворота из толстого металла. Гараж сухой. На 
гараже домик из пеноблока, домик отапливается 
дровами. Есть электричество, охрана. От метро 
«Университет» 20 минут пешком или 2 остановки 
на троллейбусе. Прямой троллейбус от Киевского 
вокзала. Расположен гараж в очень спокойном, 
уютном месте кооператива. Цена 6 тыс. руб. в 
месяц за 2 этажа». 

— Здравствуйте, а вашем гараже можно 
жить? Ко мне дальний родственник приехал из 
Украины, надо его куда-то поселить, — на ходу 
сочиняю я подходящую версию. 

— Конечно, можно! Только вот нет там ни ме-
бели, ни кухни. Туалета тоже, кстати. А ваш брат 
аккуратный? Не испортит мне там ничего? 

За три минуты мы обсудили все нюансы: 
куда можно поставить биотуалет и как протянуть 
воду от сторожа. Хозяин даже вспомнил, что у 
него на даче стоит ненужный диван, и если я 
организую перевозку, то без проблем его отдаст. 
И все! Заезжай и живи. 

— С полицией или охраной проблем не 
будет?

— Не думаю, если, конечно, ваш брат будет 
вести себя тихо и не буянить там. У нас в ГСК уже 
живет пара человек. Прямо при въезде армяне, у 
них даже ребенок маленький есть, я знаю. Где-то 
в глубине приезжие строители обитают. И еще в 
одном парень молодой живет. Но, честно говоря, 
у меня лично из жильцов вы будете первыми, я 
как-то на такой вариант не рассчитывал особо, 
думал, сдам свой гараж под склад, но можете 
жить, если надо. 

Без Интернета найти жилой гараж оказа-
лось куда сложнее. В двух из трех обойденных 
мною ГСК охрана наотрез отказалась что-либо 
рассказывать и уж тем более пускать меня на 
территорию. Максимум чего удалось добиться 
— телефона председателей кооператива. И 
только в ГСК у метро «Сокол» сторож оказался 
более сговорчивым: 

— Девушка, оставьте свой номер, я его пере-
дам хозяину гаража. Там у него пару лет жили 
два студента. Они вот тут рядом, в МАИ учились. 
А сейчас вроде никого нет. А вы точно не сама 
там собираетесь жить? Женщину он вряд ли 
поселит, все-таки гаражи, что случится с вами, 
кто будет отвечать...

— Да, вечно женщинам не везет...
— Да при чем тут — не везет? Ты и сама 

не сможешь, гараж — это же не квартира. Тут 
и топиться надо самой, и воду таскать, и что-
нибудь починить. 

Охранник так расчувствовался, что даже 
показал мне этот гараж, видимо, в надежде, что 
если я ищу для себя, то точно уж передумаю.

Гараж как гараж, обычный с нелепо надстро-
енным вторым этажом. И только современное 
пластиковое окно как-то особенно выделялось 
на фоне всего этого убожества. 

— А еще у вас тут кто-нибудь живет? 
— Сейчас нет. Но буквально еще пару ме-

сяцев назад один бывший зэк обитал. Сережей 
зовут. Он сам москвич, таскался по лагерям 
лет 15 из своих 40. Когда вышел, мать его не 
пустила домой, и ему ничего не оставалось, как 
поселиться в гараже, единственной его соб-
ственности. Четыре года он тут жил. Мужик он 
хозяйственный, хорошо все себе организовал: и 
кухня, и душ. Я к нему на чай в свою смену всегда 
заглядывал. Потом бабу привел сюда же, тоже 
из откинувшихся. Они по Интернету познако-
мились, когда она еще сидела, Светой зовут. 
Она из тюрьмы сразу к нему и приехала. Их тут 
регулярно полицейский, кстати, навещал, ну всех 
же зэков должны курировать еще несколько лет 
после отсидки. Он и заставил Серегу в квартиру 
переехать, когда мамка его померла. А так бы они 
тут жить собирались, а квартиру сдавать, чтобы 
деньги были. И работать бы тогда не пришлось. 
Но план их сорвался. 

В южном городе Сочи народ уже давным-
давно обжил все гаражи. Там существуют целые 
гаражные кварталы. И все вполне легально. 
Умельцы надстраивают себе вторые, третьи и 
даже четвертые этажи. А на крышах ставят наду-
вные бассейны. Но Москва — это не Сочи, здесь 
как минимум холоднее и бассейн на крыше не 
поставишь. Но вот найти теплое местечко среди 
железных гаражных коробок вполне реально. 

Дина КАРПИЦКАЯ 

МЫ БУДЕМ ЖИТЬ 
НА ПЯТОМ ГАРАЖЕ

Как следует из текста новости, совет ди-
ректоров ТоАЗа еще весной решил выплатить 
рекордные для компании дивиденды по итогам 
2015 года — свыше 7,7 млрд руб. Вероятно, в 
связи с этим представители Следственного ко-
митета просили Басманный суд арестовать счета 
предприятия. Поводом для блокировки счетов 

стало то обстоятельство, что Махлай и Королев 
являются фигурантами тянущегося с 2012 года 
уголовного дела.

Однако дело в том, что никаких дивидендов 
ни Сергею Махлаю, ни Евгению Королеву никто 
выплачивать не собирался. Принять такое реше-
ние, согласно Закону «Об акционерных обще-
ствах», может только общее собрание акционеров, 
а оно летом отказалось от выплаты дивидендов за 

прошлый и позапрошлый годы (соответствующее 
решение опубликовано на сервере Центра рас-
крытия корпоративной информации). Никаких со-
мнений в толковании официальной формулировки 
быть не может: «Не выплачивать дивиденды по 
результатам 2015-го финансового года… В связи 
с невыплатой дивидендов по результатам 2015-го 
финансового года не определять дату состав-
ления списка лиц, имеющих право на получение 
дивидендов». 

Стоит отметить, что Басманный суд россий-
ской столицы принял решение о блокировке счетов 
еще до проведения собрания акционеров пред-
приятия. Интерпретировать такую оперативность 
можно по-разному, но если дивидендов как таковых 

нет, то получается, что аресту подверглись какие-
то другие, причем немалые, суммы, находящиеся 
на балансе «Тольяттиазота». Но разбираться в по-
добных тонкостях, вероятно, никому не интересно. 
Как это повлияет на операционную деятельность и 
деловую репутацию предприятия, на мой взгляд, 
вполне понятно.

Адвокаты Сергея Махлая попытались обжало-
вать решение Басманного суда в апелляционной 
инстанции Мосгорсуда. «Говорилось о множестве 
нарушений — в постановлении суда первой ин-
станции отсутствовал срок, на который наложен 
арест, были перепутаны должности и т. д. «В по-
становлении суда не приведено сведений о том, 
что арестованные денежные средства находятся 

у лиц, несущих материальную ответственность за 
действия Сергея Махлая, или что они (дивиденды) 
получены в результате преступных действий обви-
няемого»,— заявил его адвокат Павел Зайцев. Он 
также отмечал, что в соответствии с требованиями 
УПК невозможно наложить арест на еще не по-
лученное имущество, а также суд не учел: ранее 
аресты уже накладывались на другое имущество 
и акции, стоимость которых не указана», — писала 
газета «Коммерсантъ». 

Однако ничего из вышесказанного принято 
во внимание не было, и решение Басманного суда 
было признано законным и обоснованным.

К сожалению, вокруг «Тольяттиазота» сфор-
мировалась такая масса дутых сенсаций, что 
порой сложно даже докопаться до истины. Чего 
стоят, например, истории с признанными судом 

фиктивными собраниями акционеров, которые 
созывались с участием бывшего сотрудника 
завода по фамилии Седыкин. Материалы этих 
недействительных собраний с решением о вы-
плате ему крупных денежных сумм Седыкин 
потом отправлял в администрацию завода. По 
сообщению ИА «Регнум», «по заявлению ОАО 
«Тольяттиазот» в связи с противоправными дей-
ствиями Седыкина и Челышева было возбуждено 
уголовное дело».

Можно только гадать, является ли случай с 
арестом счетов предприятия досадной случайно-
стью, или же в нынешней экономической ситуации 
основание для ареста счетов даже крупных про-
изводств становится все менее важным. В любом 
случае свою позицию президент России Влади-
мир Путин четко обозначил на днях в ходе встречи 
с предпринимателями: «У нас общее понимание 
национальных приоритетов и общий подход, он 
заключается в том, чтобы предоставить бизнесу 
максимум свободы». Получается, что понимание 
национальных приоритетов в ряде случаев может 
отличаться и от точки зрения главы государства, 
и от позиции бизнес-сообщества? 

Григорий КОНДРАШОВ.

На днях Следственный комитет России 
отрапортовал в СМИ о том, что ему уда-
лось предотвратить вывод за границу 
крупной суммы в размере восьми мил-
лиардов рублей. По информации изда-
ния «Коммерсантъ»: «Эти деньги предна-
значались для выплаты отстраненному 
от должности председателю совета 
директоров ОАО «Тольяттиазот» (ТоАЗ) 
Сергею Махлаю и экс-гендиректору 
предприятия Евгению Королеву в каче-
стве дивидендов по итогам 2015 года, а 
также вознаграждения за работу в сове-
те директоров». И хотя эту информацию 
компания не подтвердила, практически 
никто не стал ее лишний раз проверять 
или уточнять.

СИТУАЦИЯ

СУД ПО «ТОЛЬЯТТИАЗОТУ» 
БЛОКИРОВАЛ ДИВИДЕНДЫ
А компания и не принимала решения об их выплате

20 января около 4 часов дня в доме на 
востоке столицы прогремел выстрел. В этот 
день в квартире 11-летний Иван (имя изменено) 
был один: мама на работе, отчим тоже. Пяти-
классник сделал домашнее задание (учился он 
на одни «четверки») и стал переписываться по 
Интернету с девочкой, признался ей, что любит, 
она в ответ посмеялась (в распоряжении редак-
ции вся их переписка). Мальчик залез в мамину 
сумку, которая лежала на письменном столе, и 
вытащил оттуда пистолет «Стриммер» (травма-
тический, калибра 9 мм). Сфотографировал его 
и послал той самой девочке. А потом...

Родители обнаружили тело в 21.45, когда 
вернулись с работы. Вызвали полицию. Слезы, 
крики... Мама, конечно же, в шоке. Она призна-
лась, что пистолет оставила в своей сумке.

— Оружие было лицензированное, раз-
решение на его хранение тоже было, но кто 
же оставляет «ствол» в сумочке, да еще когда 
в доме дети? — говорит один из полицейских. 
— Мы обратили внимание, что в доме вообще 
царил бардак. И было очевидно, что мальчик 
знал, где лежит пистолет, — мама не скрывала. 
Иван его, видимо, уже не раз брал в руки. 

Но уже через 6 дней Следственный комитет 
возбудил уголовное дело против сотрудника 
инспекции по лицензионной разрешительной 
работе ОМВД по району Косино-Ухтомский 
майора Андрея Сарычева по части 2 ст. 293 УК 
РФ («Халатность, повлекшая смерть»). В свое 
время именно майор выдавал разрешение на 
оружие женщине, и он, как сказано в обвини-
тельном заключении, должен был проверить 
условия его хранения. Два раза — в 2014 и 2015 
годах — он лично составлял рапорты, что Елена 
хранит свой пистолет в надлежащих условиях 
— в запирающемся сейфе. Собственно, 
этот сейф и стал камнем 
преткновения. 

—  О б х о д и т ь 
квартиры владельцев 
оружия и проверять, 
в каких условиях оно 
хранится, должны 
участковые, — объ-
ясняет Сарычев. — 
Дважды они приносили 
мне свои рапорты, которые я 
подписывал. Каждый раз это 
были разные участковые, и 
они уверяют, что видели 
в квартире Елены сейф. 
Я сам выезжал туда тоже 
дважды (подстраховывал 
участковых) и помню сейф 
— маленький такой. Если бы 
его не было, я бы составил административный 
протокол, оружие бы изъял. Это обычная прак-
тика, покрывать владельца «ствола» 
нет смысла: полицейским нужна 
статистика по выявлению таких 
нарушений. Зачем матери по-
надобилось говорить, что 
сейфа не было? Потому что 
если он был, то какие во-
обще могут быть претен-
зии ко мне? А нужен был в 
этом деле «стрелочник». 
И теперь следствие на-
стаивает: я лично допу-
стил хранение оружия в 
неположенном месте...

В протоколе осмотра 
места происшествия дей-
ствительно ничего не сказано 
по поводу того, был ли сейф или 
нет. На суде выезжавшие на место 
происшествия сразу после трагедии стражи 
порядка свидетельствовали: ящик был, они 
его видели. Но мама настаивает на том, что в 
принципе никогда такого сейфа не покупала 
и не имела. 

Фото, подтверждающее наличие сейфа 
на момент проверки, могло бы в этом деле по-
мочь, но по закону инспектор не обязан делать 
снимок. К тому же сейфы для травматических 
пистолетов очень маленькие, владельцы ору-
жия часто дают их друг другу «взаймы» на время 
проверки. Но даже не это главное. 

— Строго говоря, чтобы хранить оружие, 
не обязательно иметь именно сейф, — го-
ворит эксперт-специалист по организации 
лицензионно-разрешительной работы Росгвар-
дии Светлана Тернова. — Оно может находиться 
в ящиках из высокопрочных материалов. Что 
понимать под ящиком — не уточняется, так 
что и закрывающийся портфель можно рас-
сматривать как такой ящик. Другой момент: 
законодатель разрешил хранить оружие и по 
месту жительства, и по месту пребывания. Во 
втором случае требования иметь ящик вообще 
нет. Но владелец оружия должен в принципе ис-
ключать доступ к нему постороннего. Статья 22 
закона «Об оружии» содержит три требования: 
оно должно храниться в условиях, обеспечива-
ющих его сохранность, безопасность и исклю-
чающих доступ к нему посторонних лиц. Когда 
законодатель разрешал совершеннолетним 

вменяемым гражданам владеть оружием, он 
заложил в это право понимание риска. Не может 
быть никакого оправдания родителю, который, 
зная, что в доме дети, оставляет «ствол» без 
присмотра. 

Случай с 11-летним 
мальчиком получил 
широкую огласку в 
полицейских кругах. 
Никогда еще ни одно-
го стража порядка не 

привлекали к уголов-
ной ответственности только 

за то, что в доме, возможно, не 
было сейфа. При этом никаких 
претензий к матери изначально 

не было. 
Сарычев забросал жалобами 

Администрацию Президента, Генпро-
куратуру, требуя привлечь женщину к ответ-
ственности. Наконец уголовное дело было воз-
буждено и против матери Ивана (по статье УК 
«Небрежное хранение оружия»). Уже во время 
судебного разбирательства выяснилось, что 
она работала в оружейном магазине, была 
специалистом по лицензионному учету, то 

есть не знать правила хранения не могла в 
принципе. В итоге сейчас параллельно идут два 
дела в суде: против Сарычева и против матери. 

А они оба проходят и как обвиняемые, и 
как свидетели. 

На процессе Сарычева жен-
щина заявила, что виновата в 

первую очередь девочка (та, 
что писала ее сыну)... 

— Когда случаются та-
кие события, то у убитых 
горем родителей сраба-
тывает защитная реакция 
— они стараются обвинить 
кого угодно, но не себя, — 

говорит Тернова. 
Сарычев незадолго до 

трагедии уволился из лицен-
зионного отдела, чтобы устро-

иться в другое место. Но после ЧП, 
и пока идет суд, его нигде на работу 

не берут. Впрочем, сам он переживает не 
столько за это, сколько за то, что его в принципе 
обвинили во всем случившемся. Коллеги Са-
рычева теперь тоже волнуются: как докажешь, 
что был дома у владельца оружия? 

Кто в этой истории врет? Или, скажем 
мягче, заблуждается? Круговая порука сре-
ди полицейских — дело обычное. Если сейф 
был «придуман» стражами порядка по горячим 
следам, чтобы избежать ответственности, — 
значит, их надо судить. Если железный ящик 
на самом деле существовал — непонятно, 
почему судят инспектора Сарычева. Но у ма-
тери нет явных мотивов врать насчет сейфа: 
избежать ответственности ей все равно не 
удастся. Значит, виноваты полицейские? Но 
почему привлекли только Сарычева, забыв про 
участковых? Наверное, это как раз тот случай, 
когда проверка подозреваемых на детекторе 
лжи была бы очень кстати. 

В недрах МВД говорят, что этот случай — 
повод снова пересмотреть все нормы. Но реше-
но: ужесточать что-либо смысла нет никакого. 
Даже если бы участковые каждый день ходили 
в гости к маме 11-летнего Ивана и каждый день 
фотографировали ее сейф, это не помешало бы 
ей забыть «ствол» однажды в сумочке... 

Потому МВД готовится разработать еще и 
дополнительную инструкцию для россиян, у ко-
торых в доме есть и маленькие дети, и оружие. 
Иначе такие трагедии будут повторяться.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Гибель 11-летнего мальчика от «самострела» 
заставит пересмотреть правила хранения оружия 
в квартирах

КАК СПРЯТАТЬ СМЕРТЬ ПОД ЗАМОК

Однажды днем, когда взрослых не было дома, маленький Ваня залез в мамину 
сумочку и вытащил оттуда пистолет... 
Одно движение — и детская жизнь оборвалась. 
С момента этой жуткой трагедии прошло девять месяцев, то есть появился на 
свет не один ребенок, но никто не может гарантировать, что с ним не произой-
дет то же самое. Правила хранения оружия в квартирах нарушаются сплошь и 
рядом.
На скамье подсудимых — полицейский, который, по версии следствия, вино-
ват в том, что выдал женщине лицензию на «ствол» и не проверил условия его 
хранения. Однако мать призналась, что сама работала в оружейном магазине, 
причем консультировала покупателей по вопросам обращения с оружием и вы-
дачи лицензии... 
Как случилось, что жертвой «оружейных игр» взрослых стал ребенок? И каких 
новаций ожидать в законодательстве после вынесения решения суда по кон-
кретному делу? Все это — в материале «МК».

c 1-й стр.

В квартире в момент трагедии 
царил беспорядок.

 Андрей Сарычев.
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ненужный хлам.

Жилье в гараже 
может быть вполне 
комфортабельным...

...и даже уютным.
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КРОССВОРД ЮБИЛЕЙ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Основной жанр малой 
повествовательной прозы. 4. Часть ружья «в 
роли батога». 10. Амплуа биатлониста на огне-
вом рубеже. 11. Артиллерийский огонь по объ-
екту. 13. Сюжет фильма, рассказанный в двух 
словах. 14. «Гнездо» в стене для телевизора. 
15. Собачка «не голубых кровей». 16. Коррект-
ное название чужой чуши. 18. Наука о законах 
и формах мышления. 20. Частная больница с 
кучей специалистов. 22. Очередное пристани-
ще жены, мотающейся с мужем-офицером по 
стране. 23. Совокупность последовательных 
шагов, приводящая к желаемому результату. 
24. Мусульманин в речи русской крестьянки. 
27. Каждый из городов-«родственников». 30. 
Итальянский трактир. 32. Русская мера дли-
ны, равная 500 саженям. 34. Мини-спектакль 
в школьном концерте. 35. Дисциплинарное 
наказание. 36. Убыль воды в половодье. 38. 
Крученая или плетеная тонкая веревка. 39. 
Орган, через который лежит путь к сердцу муж-
чины. 40. «Погремушки» каторжника. 41. «Гонг» 
на Спасской башне Московского Кремля. 42. 
Вооруженные силы нацистской Германии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Время ухода вампиров в 
тень. 2. «Макраме» в лодке рыбака. 3. Плата за 
съемный офис. 5. Порядок обрядовых действий. 
6. Наклон лайнера в полете. 7. «Справочная» для 
студентов факультета. 8. Знак зодиака Евгения 
Плющенко и Ксении Собчак. 9. Мясо, которое 
раньше мычало. 10. «Кудряшки», валяющие-
ся под верстаком. 12. «Мальчик-с-пальчик» 
в книге Джонатана Свифта. 17. Старый мо-
тоцикл, который глохнет на каждом шагу. 19. 
Бродяга в ветхой одежде. 20. Бронированное 
помещение для установки артиллерийских ору-
дий на военном корабле. 21. Урок, на котором 
ученики решают квадратные уравнения. 25. 
Старинный прием морского боя. 26. Ночная 

кукушка, плохо уживающаяся с дневной. 27. 
Одноразовая «одежка» на руке медсестры. 
28. День одноименного святого. 29. Сигнал, 
после которого футболист бьет пенальти. 31. 
Ученый, удостоенный Нобелевской премии. 
33. Разносол из летних месяцев. 34. Горящий 
факел в руке Данко из произведения Горького. 
37. Пресвятая Мария. 38. Золотой артефакт, что 
искали в фильме «Джентльмены удачи».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коммуна. 4. Скорняк. 10. Эликсир. 11. Клиренс. 13. Очко. 14. Гора. 15. 
Анималист. 16. Кратер. 18. Оттиск. 20. Василек. 22. Проектор. 23. Заводила. 24. Костюмер. 
27. Болтовня. 30. Наседка. 32. Арахис. 34. Львица. 35. Котировка. 36. Сбор. 38. Стыд. 39. 
Ноутбук. 40. Туннель. 41. Ондатра. 42. Проныра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куколка. 2. Мыло. 3. Нектар. 5. Корыто. 6. Ринг. 7. Кухарка. 8. Триместр. 9. 
Скалолаз. 10. Экватор. 12. Солидол. 17. Ессентуки. 19. Трудность. 20. Витамин. 21. Кувалда. 
25. Охламон. 26. Расписка. 27. Бодрость. 28. Нечисть. 29. Хамство. 31. Сардина. 33. Скутер. 
34. Лайнер. 37. Роза. 38. Слон.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

❑ поможем взыскать долги
т. 8-495-650-36-50

продаю

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

❑ календарики, 
открытки, фотографии 
б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ уничтожение 

тараканов, клопов
т. +7-495-005-57-45 
mossesservis.ru СЭС

предлагаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально!

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяк времен СССР

т. +7-903-667-34-34
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты. Возврат 
квартир. т. 8-495-210-25-63

❑ массажисток
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

предлагаю

Давид Кривицкий 
БАБИЙ ЯР

опера-оратория

«ФИЛАРМОНИЯ-2»
Концертный зал

им. С. В. Рахманинова

Государственный 
симфонический

оркестр
«Новая Россия»

Дирижер —
Владислав Лаврик

Хор Академического
ансамбля

песни и пляски
Российской армии

им. А. В. Александрова
Чтец — Сергей Фролов

СОЛИСТЫ:
Анастасия Белукова

Сергей Радченко
Роман Улыбин

+7 (495) 232 04 00
+7 (495) 232 53 53
+7 (495) 699 22 62
www.meloman.ru

27
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❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

по районам Москвы
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

разное
❑ утеряны документы 

на имя Мустафаев Рамиль 
Сабирович (диплом, 
военный билет, ИНН). 
Нашедших просьба 
позвонить по телефону 
+7-985-342-83-87

29 сентября 2016 года 
в Гагаринский
районный суд

г. Москвы поступило 
заявление

от Цховребова
Альберта Ромиковича

о признании
недействительной

утраченной ценной бумаги, 
восстановлении прав

по ней.
Сберегательный

сертификат
серия СЧ 4091583
на сумму вклада 

990.000 рублей на 
предъявителя, выданный 

26.08.2016 года
дополнительным офисом 
ПАО «Сбербанк России», 

был утрачен.
Держателю указанных 

документов предлагается 
в течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 
в Гагаринский районный 

суд г. Москвы заявление о 
своих правах на него.

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Домодедовская"
т. 8-916-209-72-93

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-765-33-88
❑ отдых т. 8-966-141-41-35

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых!
т. 8-968-855-17-08, 
8-929-900-07-42

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50
❑ релакс т. 8-965-307-40-89

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
31 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50

ПОДПИСКА В СОЦЗАЩИТЕ ПОДМОСКОВЬЯ
На этой неделе состоится замечательный и очень душев-
ный праздник — День бабушек и дедушек России. 
«МК» приглашает читателей на праздничную подписку 
в центры социальной защиты населения Подмосковья:
26 октября с 11.00 до 14.00
Электросталь,  
проспект Ленина, д. 45а
Ногинск, ул. Рабочая, д. 36
Ступино, ул. Тургенева, д. 18/19
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5
Можайск, ул. Мира, д. 6б

27 октября с 11.00 до 14.00
Химки, Юбилейный проспект, д. 10
Подольск, ул. Подольских Курсантов, д. 22
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9
Люберцы, Октябрьский проспект, д. 375,  
корп. 10
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9
28 октября с 11.00 до 14.00
Серпухов, ул. Советская, д. 34
Щелково, ул. Талсинская, д. 47
Пушкино, Московский проспект, д. 51а
Жуковский, ул. Фрунзе, д. 12а
Королев, ул. Болдырева, д. 2

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
25 и 26 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17, главный корпус,  
холл 1-го этажа
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Ни одного человека в мире не интересовало, 
о чем думает Вася Пупкин и думает ли он вообще, 
и только Фейсбук участливо спрашивал: «О чем 
вы думаете?»

■ ■ ■
Когда даже диетологи реабилитировали ку-

риные яйца, я понял, что тоталитарное прошлое 
уже не вернется.

■ ■ ■
Чаще всего добро не побеждает зло, а занима-

ет лишь 5-е место в общем командном зачете.
ОПЯТЬ ПРО ЕВРЕЕВ

Сегодня некоторые думают, что быть евреем 
— это как раньше вступить в члены КПСС. И совсем 
неожиданные люди вдруг оказываются старыми 
большевиками с дореволюционным стажем.

■ ■ ■
Не надо путать друзей с единомышленника-

ми. Единомышленники разбегаются, как только вы 
с ними не согласны. Друзья — остаются.

ЛЮБОВЬ
— Тебе не кажется, что я толстая и старая? 

— А я — бедный. Давай держаться вместе!
■ ■ ■

А для дружбы, настоящей такой дружбы, нет 
ли какой-нибудь виагры?

■ ■ ■
Сижу на веранде, пью кофе, курю, а на до-

рожке сада неизвестная мне птица что-то клюет, 
и немного стыдно, что вот уже почти и вся жизнь 

прошла, а я не знаю, как называется эта птица. А 
с другой стороны — она ведь тоже не знает, что 
меня зовут Лев Юрьевич.

О ПОПЫТКЕ ПЕРЕВОРОТА В ТУРЦИИ
Если военные не умеют совершить простого 

государственного переворота, гнать надо таких 
из армии.

■ ■ ■
В потоке машин на оживленной трассе 

стоял человек с картонкой в руке, на которой 
было крупно написано: «Денег нет ни копейки». 
Тоже мне, нашел чем удивить!

■ ■ ■
Впереди брезжил свет в конце туннеля в виде 

300, а то и 400 граммов любимого национального 
напитка

Я И ВЛАСТЬ
Хочется говорить о пустяках, болтать, что 

взбредет в голову о чем-то таком совершенно 
незначительном, мелком, второстепенном — сло-
вом, о том, что всех нас по-настоящему волнует. 
Например, о власти.

Довелось мне как-то взять в свои руки 
власть, не то чтобы сильно большую, но и не очень 

маленькую, а так, если на глазок прикинуть, до-
вольно приличных размеров. Держу я ее и думаю, 
а что если б она была размером побольше или, 
скажем, совсем большая, ой, думаю, сколько бы 
тут народу сразу набежало, страшно представить! 
И начали бы наперебой требовать от меня, что 
обычно требуют от власти: повышения зарплат, 
пенсий, пособий по материнству и разных там 
квартир. А где я все это возьму, если у меня дефи-
цит бюджета и дебет с кредитом никак не желают 
сойтись? И, ясное дело, пришлось бы мне кому-то 
отказывать — и на меня стали бы зуб иметь, и мое 
не совсем запятнанное имя трепали бы на каждом 
углу, и я бы, наверное, потерял покой и сон, а я и 
так, знаете ли, сплю не очень.

И, наверное, пришлось бы мне кому-нибудь 
войну объявить, а как же? Если ты при власти, никак 
нельзя без того, чтобы кому-нибудь какую-никакую 
войну не объявить.

И уж наверняка пришлось бы мне участвовать 
в разных там брифингах-шмифингах, саммитах-
шмамитах и тому подобных пресс-конференциях. 
Тебе, может, хочется выпить и закусить, а потом 
опять закусить и выпить, прилечь на диван, кино 

посмотреть, а тебя на брифинг тащат, будьте лю-
безны. Да и слово-то какое неприятное — брр! 
— «брифинг»!

Но зато и жил бы я кум королю в просторном 
доме, в поселке, хорошо охраняемом от этих, ко-
торые из неохраняемых, и ходил бы, как бирюк, из 
комнаты в комнату, из комнаты в комнату…

Но я и так без всякой власти живу в довольно 
просторном доме, просторней мне и не надо, в по-
селке настолько хорошо охраняемом, что я иногда 
не могу домой попасть, и хожу, как бирюк.

Но зато было бы у меня много женщин, 
красивых-красивых… Ишь, размечтался, старый 
дурак, мало тебе, что ли, тех, что у тебя были, от 
этого слабого пола морока одна, и потом али-
менты плати.

И отпихнул я от себя эту самую власть, не 
очень чтобы сильно большую, но довольно крупных 
размеров, хватит, навластвовался, тем более что 
и руки затекли, и прохожие стали ко мне как-то 
неприязненно приглядываться. И покатилась она, 
покатилась, задребезжала, заблямкала, и пробе-
гавший мимо мальчишка успел ее еще ботинком 
пнуть и запрыгал дальше на одной ноге, схватив-
шись за другую, похоже как от боли.

И — нырнула она в канаву.
Возможно, и до сих пор там лежит, если, ко-

нечно, не подобрали. Хотя нет, подобрали. И я даже 
знаю этого человека. Шибко мучается бедняга. 
Жалко мне его.

— Лев Юрьевич, буду обращаться к вам 
как к философу. 

— Спасибо, я, правда, с похмелья 
большого. 

— Ничего, это значит, вы философ в ква-
драте. Ну скажите мне, философ, что такое 
70 лет жизни? 

— Я не верю, что мне 70 лет. Я думал, что так 
долго не проживу. Но 70 лет — это в принципе 
не так много. Но и не так мало, потому что в эти 
70 лет произошло столько всего. В том числе 
несколько исторических периодов, социальных 
укладов. Я родился в первый год после войны. 
Помню, как умер Сталин. Потом я жил при раз-
витом социализме и вот дожил до капитализма, 
но, правда, говорят, что дикого. Еще говорят, что 
у нас уже диктатура… Я просто ходячий учебник 
истории нового времени. 

— Но если обращаться к вам как к ходяче-
му учебнику… Что вы поняли за эти 70 лет? 

— Знаете, мне все нравилось. Я сейчас вспо-
минаю свою жизнь, перелистываю, мне все время 
было хорошо. И когда мы жили в коммуналке, это 
было детство, и когда мы получили свою первую 
квартиру, очень маленькую, 28 метров жилой 
площади. Газета, которую я любил и продолжаю 
любить, потому что это была не работа, а непре-
рывный праздник. Дружба, клуб, своего рода 
лицей, и не хотелось идти домой. Все расходились 
поздно вечером, просто приходилось прогонять 
их метлой, чтобы люди ушли с работы. Ну а потом 
случилось телевидение, и это тоже было совер-
шенно неожиданно. Я был уже в зрелом возрасте, 
я этого не ожидал, это свалилось мне на голову. 
Но это была дружба, это была любовь… И сейчас, 
в ожидании 70-летия, нахожусь в прекрасной 
Италии, где нас любят, любят Россию. А Италия 
хороша необыкновенно. Ну а что я понял? Не знаю, 
я не могу ответить на этот вопрос. Ты каждое мгно-
венье что-то понимаешь, а что-то перестаешь по-
нимать. Вообще, нужно просто радоваться жизни 
и стараться в себе не особенно копаться. 

— Вы сами сказали о телевидении… А ТВ 
такая штука: когда ты есть в экране — тебя все 
любят, узнают, а когда тебя нет два месяца — 
все забывают. Вот это вы как переживаете, 
как философ или как нормальный человек? 

— Это неправда, что тебя все забывают. 
Кого-то забывают, а кого-то нет. Я на себе не 
ощущаю, чтобы меня забывали. Наоборот, в 
спину говорят «вон пошло «Времечко» или «вот 
«Старый телевизор» пошел». Хотя этих программ 
уже давно нет на экране. Мне тоже говорили: не 
будет тебя в эфире полгода, и тебя все забудут. 
Нет, меня не забыли. Правда, меня часто путают 
с Таривердиевым. Ну вот Гомера никто не видел 
по телевизору, но его же помнят. Хотя многие и 
не знают, кто же такой этот самый Гомер. Мне 
просто повезло, я работал в золотое десятилетие 
российского телевидения — в 90-е годы. Вот было 
золотое время «Московского комсомольца» и 
было золотое время ТВ. Но меня совершенно не 
тянет опять с утра до вечера мелькать на экране, 
потому что телевидение на самом деле очень 
трудная работа. Выматывающая! Я до сих пор 
не понимаю, как Малахов выдерживает такое 
количество эфиров. 

— Ну он молодой еще. 
— Да, хотя сам помню: четыре часа в день 

прямого эфира, и это было в радость. А еще ве-
чером выпивали, а на следующий день опять шли 
на работу. Но, как говорится в Экклезиасте: время 
собирать камни, время разбрасывать, время жить, 
время умирать… А я придумал новый Экклезиаст: 
время, чтобы тебя показывали по телевизору, и 
время, чтобы тебя не показывали по телевизору. 
Вот так я к этому отношусь. 

■ ■ ■
— Это достойно, философски. Но почему 

вы при этом так неравнодушны к Владими-
ру Познеру, который до сих пор держится 
на плаву, а вас на этом плаву уже нет? Вы 
ревнуете? 

— Ну конечно, Познер это Познер, никто не 
спорит. Честное слово, у меня такой тяги — дайте 
мне передачу — нет. Когда НТВ распался и Олег 
Добродеев перешел на РТР, многие пошли к нему 

на поклон, просить у него программу. Я не ходил 
никуда и не просил, мне хватало того, что у меня 
есть. Я вообще никогда не искал работу, она меня 
сама как-то находила. Сейчас мне на жизнь хва-
тает, слава богу. В 90-е годы я делал то, что мне 
хотелось делать, о чем говорить, рассказывать. 
А сегодня я ума не приложу, что бы я делал на 
телевидении, просто не знаю. А сидеть молчать 
на телевидении нельзя. 

— Ну а тот же Познер знает, о чем сегодня 
говорить… А о чем не говорить. 

— Я не особо слежу, что там вообще на ТВ 
происходит. Но с Познером произошла какая-то 

трансформация. Он же политический журналист, 
а сейчас измельчал до того, что разговаривает с 
артистами, с певцами… Мне странно наблюдать 
этот процесс, он превратился в какой-то старый 
телевизор. 

— Да, круговорот старого телевизора 
в природе. Только политика не есть верх, 
а артисты не низ, вы как философ это пре-
красно знаете. 

— Я все это понимаю, но у него специали-
зация, он же тяжеловес. Это не его жанр — пор-
третные интервью. Как раз он должен нам разъ-
яснять: а что же происходит, куда идет Россия, 
что с ней будет… 

— А вам без телевизора не понятно, куда 
мы все идем? 

— Все-таки такие люди должны высоко дер-
жать флаг, а не заниматься развлекухой. А ежели 
тебе нечего сказать — уйди. Тем более что у него 
ресторан, жена молодая… Это я говорю не в 
упрек. Сколько был Листьев на телевидении, и его 
все помнят. А есть люди, которые 30 лет чего-то 
ведут, уже его передача умерла в эфире, но она 
все продолжает и продолжает выходить. Так что 
дело не в том, сколько ты находился на экране, 
а в том, насколько это было ярко. 

■ ■ ■
— При всем моем сложном отношении к 

Познеру никак с вами не соглашусь. Я знаю, 
что программу «Познер» многие ждут, она 
смысловая, а он высокий профессионал… 
Так скажите все-таки, философ, ошибок вы 
много совершили за эти 70 лет? Ну как любой 
нормальный человек… 

— Можно сказать словами Пушкина: «И опыт, 
сын ошибок трудных…» Ну невозможно было не 
набраться опыта и не совершать ошибок. Конечно, 
их было много. И слава богу, я еще в силах продол-
жать их совершать. Но я не буду ни о чем жалеть, 
потому что все эти ошибки шли на пользу. 

— Ну расскажите мне о своей любимой 
ошибке…

— Любимая ошибка? Ну женился, разводил-
ся. Бросал… опять бросал… Нужно было потер-
петь все-таки. Наверное, самая большая ошибка, 
которая повторялась из раза в раз, — не хватало 
терпения часто… пережить, вынести, переждать 
какое-то трудное время, не бросаться из стороны 
в сторону. Вот о чем, может быть, мне приходится 
жалеть. А так мне все нравилось. Неплохая жизнь 
была, неплохая. 

— Вы никогда не хотели уехать из нашей 
прекрасной страны? 

— Нет. Конечно, в молодости были какие-то 
мысли: а не рвануть ли куда в поисках счастья? 
Куда-то в дальние страны, за моря и за океаны… 
Но чем дальше, тем больше я привязывался к этой 
земле, тем больше она мне нравится. Потому что 
я привязан к ней всей своей корневой системой. 
Я все-таки человек культуры. Для меня русская 
литература очень многое значит. Но кто-то скажет: 
а что, сейчас есть Интернет, русская литература 
от вас никуда не денется, она будет с вами, до-
статочно включить компьютер. Но дело в том, что 
книги, литература — это больше чем литература, 
это воздух, это среда, в которой ты живешь. Это 
живая речь, которая звучит на улицах, да. Это 
глаза, это природа… Мне не хочется от этого 
уезжать. Вот и сейчас, будучи в Италии, я все 
время думаю об этом. Со мной русские книги… 
Сейчас мы сидим за столом с русским людьми. 
Дело в том, что я приехал на свадьбу нашей рус-
ской женщины, красавицы, которая нашла себе 
здесь настоящего сицилийца. 

— Бывает. 
— Так что здесь тоже присутствует Россия. 

Я не могу долго находиться за границей, мне 
хочется домой. 

■ ■ ■
— Теперь давайте поговорим о юморе, 

который нам строить и жить помогает. Вы 
какой юмор предпочитаете? 

— Я не люблю специальный юмор, нарочный. 
Мне кажется, шутка должна рождаться в сво-
бодной среде, вдруг. Такая вспышка… Поэтому 
я не очень люблю специальные юмористические 
передачи, какие-то шоу. А то, что мне приходится 
наблюдать в кино… Я люблю, когда есть какой-
то сплав, синтетика — смешного с грустным, 
иногда даже с печальным. Вот такой юмор мне 
по душе. 

— Но это наш с вами любимый юмор — 
смех сквозь слезы. 

— Можно и так сказать. Можно удивиться, 
почему Чехов свои пьесы назвал комедиями, хотя 
там такого безудержного хохота нет. А юмор там 
присутствует. Чем мне Чехов дорог: я считаю его 
вообще главным русским писателем… ну после 
Пушкина. Великий Гоголь — там тоже не обхохо-
чешься. Вот мне нравится такой юмор. 

— А если вы встречаете человека зверски 
серьезного, вы стараетесь держаться от него 
на дистанции? 

— Мне кажется, люди, у которых нет чувства 
юмора, это своего рода инвалиды. Это не просто 
какой-то маленький милый недостаток. Такие 
люди и в работе, и в политике довольно опасны 
и могут нанести вред. 

— А вы знаете, что эти люди сейчас в 
тренде, они засели в Думе, и они теперь вер-
тят нашей страной как хотят. 

— Но, слава богу, у Путина чувство юмора 
есть, и он не раз это доказывал. 

— Очень своеобразное… 
— Ну и на здоровье. Юмор необязательно 

должен быть у всех одинаковый. 
— А когда у вас была драматическая или, 

может быть, даже трагическая ситуация, 
было ли так, что чувство юмора или ирониче-
ское отношение к жизни вас как-то спасало, 
вытягивало в этот момент? 

— Не то что было… было и есть, это продол-
жается непрерывно. Выражаясь высокопарно, это 
прошло через всю мою жизнь. Конечно, чувство 
юмора помогало держаться на плаву. Хорошая 
шутка, крепкая, сказанная вовремя, она бодрит, 
она прибавляет жизни, освежает. Только так и 
можно прожить эту достаточно суровую жизнь. 

Александр МЕЛЬМАН.

Лев НОВОЖЁНОВ: 
«Я просто ходячий 
учебник истории нового 
времени»

Философ, он же тоже человек. Человеку Льву Новожёнову исполняется 
70 лет. Философ в таких категориях себя не мыслит: 70 лет для него 
тьфу, ничто. Он разговаривает с вечностью. Я знаю Новожёнова и как 
философа, и как человека. Он дорог мне в обоих этих своих качествах. 
Мне хотелось бы не разделять их. Но в нашем не слишком уж юбилейном 
разговоре Новожёнов выглядел двуликим. Не Янусом, но Львом! 
С большой буквы.

В МИРЕ МОИХ УМНЫХ МЫСЛЕЙ
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Философ Лев 
Новожёнов в одной 
из своих программ.

Лев НОВОЖЁНОВ



— Когда российские футболисты выходят на поле, что ты 
им обычно кричишь?
— Обычно я им кричу «позор!».
— А ты знаешь, что талисманом чемпионата мира по фут-
болу в России сделали волка?
— Теперь болельщики будут им кричать: «Волки 
позорные!».

— У вас великолепный парфюм, мадам. Жаль, что впечат-
ление портит перегар...

Mодуль «Скиапарелли» перед запуском освятили? Нет? 
И вот результат!

Интересно, после американских выборов 8 ноября появится 
ли в магазинах новая игрушка Барби-президент?

— Расскажите о позитивных сторонах вашей работы.
— Ну, с нее всегда можно уволиться.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Роман Абрамович (1966), бизнесмен, 
экс-губернатор Чукотки
С о ф и я  Г у б а й д ул и н а  (19 31), 
композитор
Венедикт Ерофеев (1938–1990), пи-
сатель («Москва — Петушки»)
Лев Новоженов (1946), журналист, 
телеведущий, писатель
Серго Орджоникидзе (1886–1937), 
революционер, нарком тяжелой 
промышленности
Аркадий Райкин (1911–1987), вели-
кий актер-сатирик, создатель Театра 
миниатюр
Надежда Троян (1921–2011), развед-
чица, Герой Советского Союза
Билл Уаймен (1936), музыкант, бас-
гитарист The Rolling Stones

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура ночью 
в Москве -2…0°, днем в Москве 1…3°. 
Переменная облачность, без осадков, 

ветер ночью восточный, 3–8 м/с, днем 
юго-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 07.16, заход Солнца 
— 17.10, долгота дня — 09.53.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается малая 
геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК

День ООН.
День подразделений специального 
назначения. 
Всемирный день информации о 
развитии.
Международный день школьных 
библиотек.
1911 г. — с мыса Эванс отправилась в 
путь антарктическая экспедиция ан-
гличанина Роберта Фолкона Скотта в 
составе 12 человек с целью достичь 
Южного полюса Земли.
1941 г. — третий по величине инду-
стриальный центр СССР Харьков за-
хвачен немецкими войсками.
1986 г. — в Лондоне открыт крупней-
ший в мире магазин грампластинок.
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сПОРТ
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ ГЛАВНАЯ 

ТЕМА

Вот так попадешь на концерт молодого 
новосибирского дуэта и поверишь в пере-
селение душ. Скромный поющий басист в 
очках, спортивных штанах и майке (Артем 
Черепанов) навязчиво напоминает лидера 
«Гражданской обороны» в юности, только 
менее агрессивного, и держит зал «в ежовых 
рукавицах» с первых аккордов. С ним рядом — 
соло-гитарист Саша Макеев, третья «участни-
ца» — драм-машина, ничего лишнего. Группа 
«Буерак» появилась в 2014-м на малой родине 
Егора Летова. Хотя ее эксцентричные экспе-
рименты не вписываются в рамки привычных 
музыкальных представлений, от команды 
уже вовсю фанатеет столичная молодежь. 
На выступлении в Москве, прошедшем на 
прошлой неделе, клуб трещал по швам. 

Направление, в которое с головой нырнул 
странный коллектив, можно назвать и постпан-
ком, и инди-панком — музыка чем-то напоминает 
по стилю Joy Division, только здесь ребята копают 
куда глубже, смешивая в своем музыкальном 
пироге самые разные ингредиенты. Сейчас из 
них получился первый полноформатный альбом 
«Танцы по расчету». И, как отметили критики 
в одной из рецензий на него, эти музыканты 
вполне могут стать «той молодой шпаной, что 
сотрет нас с лица земли», как поется во всем 
известной рок-нетленке. 

«Буерак» выпрыгнул на современную сцену 
как черт из табакерки и сразу хлесткими текстами 
заявил о себе как о новом явлении. Участники 
коллектива сформировали свою субкультуру на 
грани треша и здравого смысла, где-то между 
«пролетариями», маргиналами и интеллигентами. 
Они вкусно и иронично рассказывают истории 
из жизни простых людей, явно живущих вне ме-
гаполисов, которая кажется сколь знакомой, 
столь и абсурдной, особенно московской ауди-
тории. Сквозным персонажем песен, например, 
стал не отягощенный интеллектом человек из 
вымышленного города Усть-Чилима, который, 
даже переехав в Новосибирск, продолжает вести 
себя «по понятиям». Удивительно, что некото-
рые местные слушатели, по рассказам Артема 
и Саши, восприняли происходящее всерьез, 
и к фан-клубу «Буерака» стали подтягиваться 
сомнительные личности. К счастью, они быстро 
поняли, что пришли не по адресу. На самом деле, 
конечно, суровый усть-чилимский парень — фи-
гура, вызывающая иронию. Да и, по признанию 
ребят, он им уже поднадоел. Антагонист мест-
ного «авторитета» — «побитый интеллигент», 
который не теряет надежды решить вопрос без 
кулаков: «Но за что, я не пойму, ты бьешь меня не 
уставая, давай с тобой обсудим книгу, я принесу 
чашечку чая».

Тексты, звучание и образ сибирских му-
зыкантов сразу навевает массу ассоциаций. 
В соединении приземленного и сюрреалистич-
ного слышатся отголоски «Звуков Му», некоторые 
вспоминают «Альянс», «Центр» Василия Шумова, 
кто-то даже робко предполагает рождение ново-
го Цоя. Последнее, конечно, притянуто за уши, 
если не считать точкой соприкосновения песню 
«Буерака» про сигареты «Страсти к курению». 
В черно-белом клипе на нее, где герои курят на 
фоне унылых индустриальных пейзажей, можно 
провести параллели со Smith и Cure. Аллюзий 
много, и все равно новая команда предлагает 
что-то свое, особенное. Странно, что проросло 
оно на инди-почве: большинство поклонников 
группы — это так называемые хипстеры, которым 
обычно ближе пусть стильные и вычурные по 
звучанию, но довольно поверхностные по содер-
жанию песни «модных» исполнителей. Здесь они 
знакомятся с куда более изощренной, глубокой 
субстанцией, суть которой, если и обращаться к 
прошлому, все-таки ближе по духу к «Гражданской 
обороне». Только если Летов протестовал против 
прогнившей махины общественно-политического 
устройства, протест лирического героя «Буерака» 
в том, чтобы взять на дискотеку вместо алкоголя 
корень имбиря. Какое время — такой и протест. 
Показательно, что в финале концерта музыканты 
включили на полную громкость легендарную 
песню «Моя оборона», и ни один из юных слу-
шателей, многие из которых еще явно только 
заканчивают школу, не ушел. Оказалось, все они 
даже знают текст и стали восторженно подпевать, 
хотя застали существование Егора Летова в бес-
сознательном возрасте. В этом — феномен такой 
публики и феномен «Буерака», непринужденно 
соединившего уже историческое музыкальное 
прошлое с не похожим на него настоящим.

Получить консультацию 
по проблемам частичной 
или полной потери памяти 
можно по телефону в г. Москве 

8-495-500-03-36
ежедневно с 9:00 до 20:00 16+

С недавнего времени стали замечать за 
собой рассеянность? Заходите на кухню и не 
помните, что хотели сделать? Собираетесь по-
звонить подруге и забываете ее телефон, кото-
рый знали наизусть уже двадцать лет? С трудом 
вспоминаете, какое сегодня число?

Дальше — еще хуже? Раздражительность, 
проблемы со сном, головные боли, невозмож-
ность сосредоточиться на работе… В семейный 
праздник не можете вспомнить имен некоторых 
родственников! Выходите на улицу и не узнаете 
мест? Страх, паника, невозможность вспомнить 
путь до родного дома? Дальше — врачи, консуль-
тации, обследования. И известный диагноз...

Результат известен. Вынужденное нахож-
дение дома. Необходимость постоянной опеки. 
Невозможность побыть одному, не говоря уже 
о помощи близким.

После детального изучения персональных 
особенностей каждому должна быть рекомен-
дована индивидуальная программа.

С ВАМИ БЫВАЕТ?
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 На сибирской  
земле выросли панки-
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Выходит в свет книга Алексан-
дра Львова «От «Спартака» до 
сборной: судьбы, скандалы, тра-
гедии». Ее автор начинал свой 
творческий путь в нашей газете, 
затем был редактором ежене-
дельника «МК-Футбол». С 1996 по 
2001 год работал пресс-атташе в 
сборной и «Спартаке» Олега Ро-
манцева, с которым шесть раз 
выигрывал российское «золото».

Согласно записи в трудовой книжке, в 
должность пресс-атташе «Спартака» я офи-
циально вступил 1 октября 1996 года. Честно 
говоря, представление о том, чем предстоит за-
ниматься, имел смутное. Хотя за несколько лет 
до этого уже выполнял точно такую же работу 
в «Совинтерспорте» — организации, которая 
первой в Советском Союзе удостоилась высо-
чайшего права на трудоустройство за рубежом 
наших спортсменов и тренеров. Дело это было 
новым, а потому казусы в работе случались 
всякие. Что, к радости шустрых газетчиков, 
давало возможность писать о ней всякие небы-
лицы, сражая читателя «сенсационными разо-
блачениями». Поэтому в мою задачу входило 
возвращение доброго имени тем, кто платил 
мне зарплату. Не скрою, делать это было при-
ятно: ведь ради торжества истины начальство 
каждый раз отправляло меня в загранкоман-
дировку для прояснения ситуации на месте. 
А затем я в пламенных публикациях защищал 
честь и достоинство родной конторы, заодно 
рассказывая, как с помощью всемогущего «Со-
винтерспорта» сказочно живут-поживают за 
кордоном наши бывшие звезды.

Какие это были встречи! В Греции до-
велось общаться с тренером по фигурному 
катанию, обаятельной Ниной Жук, в Финлян-
дии с хоккеистами — легендарным Борисом 
Майоровым и Виктором Тюменевым, в Турции 
вместе с Геннадием Орловым снимать фильм 
о вечном страннике Валерии Непомнящем, 
в Израиле с Анной Дмитриевой делать для 
телевидения передачу об Александре Ува-
рове, Андрее Бале и Александре Полукарове. 
А чего стоит история о том, как удалось помочь 
Вячеславу Фетисову отстоять в американском 
суде миллион долларов, который затребовал 
с него бывший агент-мародер Малкович!

Словом, есть что вспомнить. И, поверьте, 
несмотря на специфику жанра, работалось 
легко, с настроением, поскольку хорошие 
суточные и давние добрые отношения со 
спортивными героями могучей страны по-
могали решать любые проблемы. В общем, 
тогда круг обязанностей был хорошо известен 
и понятен. Вариант же пресс-атташе «Спарта-
ка» угадывался с трудом и выглядел довольно 
расплывчато. Пока знал лишь одно: после каж-
дого матча, хоть под дулом автомата, должен 
приводить на пресс-конференцию главного 
тренера, для которого это было сродни визиту 
к нетрезвому сельскому зубному врачу. Все 
остальное предстояло освоить уже по ходу 
событий, которые, как я понял, чаще всего 
окажутся непредсказуемыми. Уже на третий 
день работы, когда узнал, что из Тарасовки 
была выдворена съемочная группа НТВ и 
на канале собираются объявить «Спартаку» 
бойкот, понял: жизнь на новом месте меня 
ожидает веселенькая.

На момент моего прихода ситуация в 
клубе и вокруг него была непростой. Командой 
руководил Георгий Ярцев, которому взявший 
после Евро-96 тайм-аут Олег Романцев вре-
менно передал бразды правления. Многих 
журналистов и болельщиков это раздражало. 
И критики по поводу и без в адрес президента 
и главного тренера клуба хватало. Особен-
но после неудачи романцевской сборной на 
европейском первенстве в Англии. Каюсь, 
и я до этого был в числе тех, кто винил Олега 
Ивановича во всех смертных футбольных гре-
хах. Вот почему несказанно удивился, когда 
он после долгого перерыва позвонил мне и 
предложил рассказать о том, что же на самом 
деле происходило в команде на чемпионате 
Европы в Англии.

Я согласился, но поставил условие: за 
интервью возьмусь, только если он будет 
стопроцентно откровенен.

Вскоре под заголовком «Эта сборная не 
могла не проиграть» материал вышел в свет. 
И произошло почти невероятное — волна 
«праведного гнева» пишущей братии и болель-
щиков как-то сама собой поутихла. Оказыва-
ется, совсем неинтересно перемывать кости 
тому, кто, опередив события, все уже поведал 
народу сам. Тогда я впервые понял: подобный 
стратегический ход в моей новой профессии 
очень важен. И возможность своевременно 
высказаться для оказавшегося в подобной 
ситуации тренера дорогого стоит.

Ведь именно отношением к нему и опре-
деляется отношение к его команде. В этом 
и оказалась главная сложность моей новой 
работы. Будучи по натуре человеком не слиш-
ком контактным, Романцев не очень жаловал 
прессу, избегал телевизионщиков. Пошло 
это от некоторых «желтоватых» репортеров, 
которые публиковали то, чего в беседах с ними 
и в помине не было. В результате и рождались 
разного рода небылицы. Среди прочих, в част-
ности, приходилось слышать и о якобы очень 
непростых отношениях Олега Ивановича с 
коллегами по тренерскому цеху. Мол, высоко-
мерен, неуважителен, с тем не разговаривает, 
а с этим и вовсе на ножах. Естественно, по 
долгу службы все это приходилось выслу-
шивать. Хотя специально выяснять, как же 
все обстоит на самом деле, считал не очень 
тактичным. А потому решил полагаться на 
собственную интуицию и естественный ход 
событий.

Сам Романцев, похоже, на подобные раз-
говоры то ли внимания не обращал, то ли де-
лал вид, что они ему безразличны. Во всяком 
случае, никак их не комментировал. Лишь од-
нажды, в конце 90-х, я стал невольным свиде-
телем его реакции на слова, сказанные явно в 
сердцах одним из очень уважаемых им коллег. 
Произошло это после матча с ЦСКА, который 
«Спартак» в Черкизове не без труда выиграл. 
И на пресс-конференции работавший тогда 
с армейцами Олег Долматов, взорвавшись, 
заявил, что после такого судейства теперь 
знает, как регулярно становится чемпионом 
его сегодняшний соперник. Не передать эти 
слова Романцеву я не мог — и надо было ви-
деть его реакцию! «Не может быть! — изумился 
он. — Уж от кого-кого, а от Олега я такого не 
ожидал». И больше к этой теме не возвра-
щался никогда. Лишь позднее, вернувшись 
к той истории в разговоре с Долматовым, 
я узнал, что однажды при случайной встрече 
он принес-таки Романцеву извинения. А тот 
принял их — кому, как не ему, знать, что в 
тренерском деле от послематчевых срывов 
не застрахован никто.

Вспоминается и другой эпизод, в кото-
ром проявилась романцевская непредсказуе-
мость. В мае 97-го мой давний товарищ Юрий 
Семин отмечал пятидесятилетний юбилей, 
на который в качестве тамады пригласил и 
меня. Само собой, отказаться я не мог. Но наш 
мудрый администратор Александр Хаджи на 
всякий случай посоветовал поставить в из-
вестность Романцева, у которого, если верить 
молве, с тренером «Локо» отношения были не 
самые добрые. Поговаривали, что еще с той 
поры, когда перед чемпионатом мира в США 
группа спартаковцев отказалась выступать в 
сборной Павла Садырина, у которого Семин 
был помощником. И хотя в итоге в Америку все 
«отказники» из числа красно-белых все-таки 
отправились, неприятный осадок в душе мог 
остаться и у Семина, и у Романцева. Каково 
же было мое удивление, когда, узнав от меня 
о готовящемся торжестве, Олег Иванович не 
только благословил на застольные подвиги, но 
и дал команду преподнести имениннику мяч с 
его личным автографом и дарственной надпи-
сью: «Палычу в день рождения! С пожеланием 
тренерского здоровья и удачи!» Вручение 
подарка произвело эффект разорвавшейся 
бомбы. А сам юбиляр был растроган чуть ли не 
до слез. И благородный романцевский жест, 

похоже, стал для него в тот праздничный день 
самым большим и приятным сюрпризом.

Если об отношениях Семина и Романцева 
поговаривали с некоторой неопределенно-
стью, то о нескрываемой неприязни к глав-
ному тренеру «Спартака» Садырина было из-
вестно всем. Да и сам Павел Федорович этого 
не пытался скрывать. Особенно после того, 
как российская сборная неудачно выступила 
в США. Естественно, во всем был обвинен 
ее главный тренер, который, как полагается 
в подобных случаях, вынужден был подать в 
отставку. Уже потом, когда в многочисленных 
интервью его спрашивали о причинах амери-
канского фиаско, Садырин прямо заявлял, 
что одной из них стало позднее появление в 
команде спартаковцев, которые до этого по 
приказу клубного тренера играть за сборную 
отказывались. Не забывал он об этом и по-
том: например, то ли в шутку, то ли всерьез 
заявлял, что вернулся с «Зенитом» в высшую 
лигу с одной только целью — обыграть «Спар-
так» (читай Романцева). Что и сделал в 96-м 
в Москве. Причем радовался так, как будто 
выиграл с командой «золото».

Садырина я знал еще игроком. Сдружи-
лись же мы после того, как его пригласили воз-
главить ЦСКА. В жизни он был таким же, как и 
на поле: честным, бесстрашным, со взрывным 
характером. В какие-то моменты последнее 
обстоятельство помогало ему, а в какие-то 
оборачивалось против. Этим не слишком 
порядочные люди и пользовались. Зная, что 
Садырин по натуре доверчив, недруги, быва-
ло, его попросту подставляли. Случалось это 
и в общении с журналистами. Особенно после 
того, как перед самым чемпионатом мира в 
США группа футболистов-революционеров, 
явно выполняя чей-то заказ, решила убрать 
Павла Федоровича с поста главного тренера 
сборной. Тогда-то «доброжелатели» и стали 
недвусмысленно намекать ему, что Роман-
цев — один из тех, кто вставляет палки в ко-
леса. Пережить те бури Садырину удалось. 
Но чего это стоило, знали только он, его жена 
Татьяна да Господь Бог.

Поздней осенью того же 96-го, ведя от-
чаянную борьбу за чемпионство с «Аланией», 
«Спартак» встречался в Питере с «Зенитом». 
Пронизывающий балтийский холод, битком 
набитые трибуны «Петровского», лихой де-
тективный сюжет встречи — все это было в 
тот вечер. Победа в итоге осталась за гостя-
ми, которые, казалось, поначалу безнадеж-
но проигрывали. Но в итоге вырвали право 
на золотой матч с владикавказцами. Павел 
Федорович метал гром и молнии, извергая 
проклятия в адрес всех, кто, как ему казалось, 
был против его команды. После той игры еще 
долго ходили всякие разговоры о каких-то 
очередных спартаковских «происках». Но то, 
что первым стал клуб, который заслуживал это 
больше остальных, сомнений не вызывало 
даже у его недругов.

Тема отношений двух тренеров не-
ожиданно всплыла ровно пять лет спустя. 
В «Олимпийском», во время Кубка Содруже-
ства, Романцев вдруг поинтересовался, могу 
ли я каким-то образом связаться с Садыри-
ным, который, как он слышал, находится в 
госпитале Бурденко.

— Мне самому не очень удобно, — объ-
яснил Олег Иванович, — а вот ты свяжись 
с ним, передай от меня привет, узнай, чем 
необходимо помочь, и пожелай скорейшего 
выздоровления.

Выполнить поручение помог старейший 
армейский эскулап, увы, уже покойный, Олег 
Маркович Белаковский, раздобывший номер 
телефона, установленного прямо в больнич-
ной палате. И при этом с грустью сообщивший, 
что дела у Павла Федоровича очень неважные 
и его будущее выглядит весьма мрачно. Ска-
зать, что мой звонок оказался для армейского 
тренера большой неожиданностью, значит, 
не сказать ничего. Мне даже показалось, что 
поначалу он потерял дар речи. Но, выслушав, 
пришел в себя.

— Большое спасибо Олегу за внимание, у 
меня все есть, — ответил Павел Федорович. — 
Удачи ему в Лиге чемпионов. Буду обязательно 
болеть за него.

Месяц спустя мы прилетели в Мюнхен 
на встречу Лиги чемпионов с «Баварией». 
Первой, кого я увидел, когда наш автобус за-
тормозил у гостиницы «Арабелла-Шератон», 
неожиданно оказалась Татьяна Садырина.

— Вы не могли бы передать Олегу Ивано-
вичу, что с ним очень хочет поговорить Павел 
Федорович. Он здесь на обследовании, — 
сказала она, кивнув в сторону черного с то-
нированными стеклами «Мерседеса».

Романцев отреагировал мгновенно. 
О чем говорили они те десять минут с Сады-
риным, который даже не вышел из машины, 
неизвестно.

— Неважно выглядит Пашка, — вернув-
шись, сообщил мне заметно расстроенный 
Олег Иванович. — Но на игру нашу прийти 
собирается. Очень просил выиграть. Ты уж по-
заботься о двух билетах — он за ними завтра 
обещал кого-нибудь прислать.

На следующий день почти все остав-
шееся до отъезда на стадион время я провел 
в холле отеля. Но за конвертом с приглаше-
ниями так никто и не пришел.

То была последняя встреча двух больших 
тренеров. В декабре 2001-го Садырина не 
стало. А «Спартак» тогда «Баварии» уступил. 
Вот и получилось, что выполнить последнюю 
просьбу Павла Федоровича Романцев так и 
не сумел. 

 P.S. С момента той печальной истории 
прошло уже полтора десятка лет. Но уже потом 
Романцев не раз с грустью вспоминал ее. Воз-
можно, сожалел о том, что они с Садыриным 
смогли поговорить, выяснить отношения и 
вновь пожать друг другу руки уже на самом 
обрыве жизни коллеги. Ведь как бы ни склады-
вались их тренерские судьбы, они безнадежно 
похожи непредсказуемостью, постоянным 
риском, сжиганием себя в работе. И кому в их 
сумасшедшей работе суждено пройти под 
победные звуки фанфар, а кому — посыпая 
голову пеплом, предсказать не дано. Роман-
цев и сам испытал это. Вначале вынужден 
был покинуть «Спартак», а затем, не желая 
прогибаться под хозяев, ушел из «Сатурна» 
и «Динамо». Но не дрогнул — характер не 
позволил. Независимость во всем отличала 
и Садырина, которого в свое время «уходи-
ли» из «Зенита», а затем, преклонив колени, 
звали назад. Не сломала его и та мерзкая 
история в сборной в канун чемпионата мира 
в США. Кстати, из тех отказников-бунтарей 
на большую футбольную вершину так никто 
и не поднялся. Ну да бог им судья. Словом, 
и у Павла Федоровича, и у Олега Ивановича 
ударов судьбы набралось немало. Романцев 
продолжает их держать. Садырин уже нет.

ТАМБОВСКИЙ ВОЛК 
ТЕБЕ ТАЛИСМАН 

Чем приглянулся  
болельщикам хвостатый хозяин 

российской глубинки?  
Страна сделала свой выбор: талисманом чемпионата 
мира по футболу 2018 года в России стал серый волк. Что 
же думают о Забиваке, как окрестили животное, извест-
ные представители российской общественности? 

Все решилось 21 октября. В результате голосования, 
которое проходило на официальном сайте турнира, в соци-
альных сетях, и заключительного при помощи SMS, из трех 
претендентов был выбран один: самый лучший, быстрый, 
ловкий и смелый. Волк набрал 53% голосов, даже больше 
принятого в бизнесе «контрольного пакета». Тигр и кот заняли 
почетное второе место: 27% и 20%, согласитесь, разница у 
кошачьих небольшая. А вот волка можно смело считать лю-
бимцем страны. Но не обошлось и без гневной реакции. 

Пользователи социальных сетей разделились на два 
лагеря. Одни говорят, что волк слишком хмурый, другие 
празднуют победу: «Рад за волка, он появился в Томске, 
там, где и я». За короткое время, прошедшее с выборов, в 
Интернете появилось немало картинок с иронией и даже 
сарказмом. Волка сравнивают с другими российскими «псо-
выми», например, из мультфильма «Ну, погоди!» и «Жил-был 
пес». Склоняют и имя талисмана — Забивака: то он стано-
вится Убивакой, то Наливакой, то вновь Забивакой, но уже не 
в ворота, а на футбол. В общем, простор для «творчества» 
огромен, совсем как в лесах России...

Волка поддержали известные спортсмены — олим-
пийцы Рио. Так синхронистка Наталья Ищенко написала 
в своей страничке: «Мне кажется, волк самый классный». 
Теннисистка Елена Веснина также встала на сторону по-
бедителя, но вот призналась: «А котик тоже симпатичный». 
А вот Елена Исинбаева свой выбор оставила в тайне, и под 
фотографией с тремя претендентами написала: «Волк, кот 
или амурский тигр? Выбирайте понравившегося талисмана 
для чемпионата мира по футболу 2018 года. Я уже сделала 
свой выбор, а вы?»

У россиян был целый месяц для принятия решения. Впер-
вые на публику вся троица вышла 23 сентября, появившись 
прямо на главном здании МГУ во время фестиваля «Круг 
света». Каждый претендент запомнился по-разному: игривый 
и ловкий — кот, первый космический футболист — тигр, и хра-
нитель леса, самый быстрый, напористый и проворный — волк, 
которому и выпала честь олицетворять главное спортивное 
событие России менее чем через два года. 

Анастасия ИЛЮШИНА.

ВОПРОС ДНЯ

КАК РОМАНЦЕВ НЕ СУМЕЛ 
ВЫПОЛНИТЬ ПРОСЬБУ САДЫРИНА

«МК» публикует отрывок из книги Александра ЛЬВОВА

Легендарный 
Зубастик Роналдо 
с талисманом 
Забивакой.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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«Я БОЛЕЛ ЗА КОТА»
Мы позвонили замечательному художнику Виктору 
Чижикову — автору олимпийского мишки, талисмана 
Олимпиады-80, и попросили оценить нового героя 
спортивных состязаний. 

— Все-таки волк? Жаль, я болел за кота, — расстроился 
Виктор Александрович. — Он бы идеально нам подошел. 

— Почему именно кот, а не тот же тигр, который 
тоже был среди претендентов на победу?

— О, это я аргументирую просто: в каждой нашей 
деревне есть кот Васька, который спасает хозяйство от 
грызунов. В любом доме, где есть корова, обязательно 
живет кот. А тигр разве есть в нашем фольклоре? Я имею 
в виду русский фольклор, чемпионат же в России будет 
проходить. Ни одного тигра я не помню. Волка помню. Но 
он уже был в Сараеве, на зимних Олимпийских играх. Что-
бы не идти по пути повтора, лучше взять кота. Тем более 
футбол — наше больное место! А на больное место всегда 
прикладывают кошку. Настало время и нам полечить боль-
ное место кошкой. Но сделали волка. Хотя, кроме цитаты 
«мерзни, мерзни, волчий хвост», о волке трудно вспомнить 
что-либо еще. Или из басни Крылова: «Ты сер, а я, приятель, 
сед, и вашу волчью я давно натуру знаю». Короче говоря, 
я был за кота. И хотел бы, чтобы его звали Вася. Это имя 
должно было быть написано на спине, на майке. Тут есть 
и теплота, и доверие. 

— А вы знаете, что нашего волка назвали Волк-
Забивака?

— Забивака? Ну что сказать, в духе нашего времени. 
(Смеется.) Видимо, из чувства противоречия, наши же, 
наоборот, НЕ забивают.

— А может, волка взяли для устрашения? Им ведь 
даже детей пугают: «Придет серенький волчок и уку-
сит за бочок».

— Не думаю, что здесь имеется взаимосвязь. Есть 
такие хоккейные команды в Америке, у которых пантеры 
на свитерах, и что? Все равно они проигрывают тем, у кого 
пингвины. Не нужно перекладывать всю ответственность 
на талисман, не в нем дело. Успех в футболе от другого 
зависит.

— От чего, как вам кажется?
— Судите сами, наши лучшие мастера вышли из дво-

ровых команд — Виктор Понедельник, Игорь Нетто, многие 
другие. Во время моего детства мы всегда гоняли тряпичные 
мячи во дворах. Из нашей среды вышло много достойных 
спортсменов, они все прошли через дворовую школу. К при-
меру, Борис Батанов из «Торпедо» — прекрасный игрок, 
воспитанный во дворе моей школы. Великий Валерий Во-
ронин оттуда же. Я вспоминаю «Торпедо», потому что они 
мне близки, мы все родились на одной почве. Я твердо 
уверен, успех к нам придет, когда мастера будут расти на 
Пресне, в Измайлове, в других московских дворах.
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